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Александра Воздвиженская

ПИК инфляции ожидается в 
марте, прогнозирует глава минэ-
кономразвития Алексей Улюка-
ев. И к концу весны жизнь будет 
дорожать не так быстро. Но ре-
корды по темпам роста этот по-
казатель бьет уже сегодня. 

Если смотреть в годовом ис-
числении, то, по данным Росста-
та, инфляция в январе сравня-
лась с ключевой ставкой — 15 
процентов. Улюкаев, правда, оз-
вучил другие данные — 13,7 про-
цента. И то, что это близко к клю-
чевой ставке, министра не сму-
щает. Он назвал решение ЦБ 
ослабить кредитный поводок аб-
солютно правильным и своевре-
менным. Но аналитики опасают-
ся, что даже 17 процентов при 

прошлогодней инфляции в 11,4 
процента — недостаточная мера. 
А достижение инфляцией уровня 
ключевой ставки — рискованно. 

«Существует огромное коли-
чество методов воздействия на 
инфляцию. Если говорить о сни-
жении процентной ставки, то 
это напрямую влияет на креди-
тование предприятий. В ЦБ уве-
рены, что в перспективе инфля-
ция все-таки пойдет на убыль, 
поэтому меняют политику в 
преддверии падающего потре-
бительского спроса, — рассу-
ждает замглавы института 
«Центр развития» НИУ «Выс-
шая школа экономики» Вале-
рий Миронов. — Здесь точка опо-
ры — прогноз из расче-
та четырех-, пятиме-
сячного тренда».

ПРОГНОЗ Пик инфляции 
минэкономразвития ждет 
уже через месяц

Летом цены 
отдыхают
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Игорь Зубков

БАНКИ не стали растягивать 
удовольствие и понизили ставки 
по вкладам на 2—2,5 процента. 
Реакция на решение Централь-
ного банка снизить ключевую 
ставку с 17 до 15 процентов ока-
залась такой же зеркальной и 
мгновенной, как на резкое ее по-
вышение в декабре.

А вот ставки по кредитам если 
и будут снижаться, то осторож-
но. В ожидании ухудшения эко-
номической ситуации банкиры 
стали более требовательны в 
оценке финансового состояния 
заемщиков и накручивают пре-
мию за риск, отмечает вице-пре-
зидент Ассоциации региональ-
ных банков Олег Иванов. 

Теперь номинальная доход-
ность по депозитам останется на 
стабильном уровне вплоть до но-

вого изменения ключевой став-
ки, считает эксперт. Решение об 
этом ЦБ может принять уже 13 
марта, но аналитики допускают, 
что 15-процентная ставка удер-
жится до лета. 

Предвидя, что высокая ключе-
вая ставка — явление преходящее, 
банки в подавляющем большин-
стве в декабре резко подняли 
проценты только по краткосроч-
ным вкладам, что и использовали 
в маркетинговых целях. Однако 
«вдолгую» ставки так и не вышли 
за пределы, близкие к ожидаемо-
му уровню инфляции (10—13 про-
центов годовых). Смысл отнести 
сбережения в банк остается. По 
словам зампреда ЦБ Михаила Су-
хова, банковская система демон-
стрирует адекватное поведение и 
стабильность, говорить 
о банковском кризисе 
нет оснований.

ФИНАНСЫ Новое снижение ставок 
по вкладам возможно в марте

Банки ослабили 
хватку 
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Геополитика Лидеры «нормандской четверки» 
проведут в среду встречу в Минске

48 часов до мира?

Евгений Шестаков, 
«Российская газета», Мюнхен

О
т мюнхенской конферен-
ции Москва ждала ответа 
на два вопроса. Первый, 

более общий: какую архитектуру 
безопасности — без России, вме-
сте с Россией или против России, 
собирается строить Европа. Вто-
рой: как избежать дальнейшей 
эскалации на Украине? Ответ на 
оба вопроса Россия получила. И 
хотя формат конференции не 
предполагал официальных ком-
мюнике, можно говорить о кон-
кретных результатах форума и 

его ньюс мейкерах, делавших по-
году в зале и за кулисами.

Меркель
На проходящей в Германии 

мюнхенской конференции много 

говорилось о мире на Украине и 
принципах будущего мироустрой-
ства. Визит президента Франции 
Франсуа Олланда и канцлера Гер-
мании Ангелы Меркель в Москву 
спутал карты многих, настроен-

ных исключительно на критику 
России, участников форума. Два 
ключевых члена Европейского со-
юза, представляющих страны, 
ставшие его «локомотивом», впер-
вые в истории изменили правило, 
которое председатель Европарла-
мента Мартин Шульц, с долей со-
жаления, сформулировал так: 
«Прогресс ползет со скоростью 
улитки». Впервые, по мнению ряда 
влиятельных европейских полити-
ков, были нарушены принципы 
присущей единой Европе медли-
тельной коллективной 
дипломатии в пользу ди-
пломатии лидеров. 

Кира Латухина, 
Максим Макарычев

В
стреча в «нормандском 
формате» пройдет в 
Минске в среду. Об этом 
президент России вчера 
заявил в Красной Поля-

не на переговорах с белорусским 
лидером Александром Лукашен-
ко. Но произойдет это «лишь при 
согласовании ряда позиций», 
уточнил российский лидер.

«Хотел бы проинформировать 
вас о том, что только что я закон-
чил разговор с коллегами из Кие-
ва, Берлина и Парижа в так назы-
ваемом «нормандском формате», 
— сказал Путин Лукашенко.

«Мы договорились о том, что 
постараемся организовать встре-
чу в таком же формате между гла-
вами государств и правительств в 
Минске, будем ориентироваться 
на среду, если к этому времени 
удастся согласовать ряд позиций, 
которые мы в последнее время ин-
тенсивно обсуждали», — уточнил 
российский лидер.

Президент Белоруссии заве-
рил, что встреча в «нормандском 
формате» будет организована 

должным образом. «Я в курсе дела. 
Петр Порошенко позвонил мне 
несколько минут назад и сказал 
тоже об этом», — подтвердил он. «Я 
заверяю вас, что ради того, чтобы 
было спокойно в нашем с вами об-
щем доме, это не чужие нам люди в 
Донецке, Донбассе, Украине, и мы 
будем в Белоруссии делать все для 
того, чтобы выйти из той ситуа-
ции, в которую они попали», — за-
верил Лукашенко. «Поэтому вы 
можете даже не беспокоиться за 
мероприятие в Минске. В среду ве-
чером, как предлагали, мы орга-
низуем. Приезжайте», — сказал бе-
лорусский лидер. Лукашенко на-
помнил, что действовал в соответ-
ствии с поручениями президентов 

России и Украины «организовать 
работу контактной группы в Мин-
ске». «Я делал все, как вы просили 
это сделать, и претензий к нам не 
было», — сказал он.

Путин попросил белорусского 
коллегу помочь провести эту 
встречу «так, как вы это делали до 
сих пор, любезно предоставив 
минскую площадку для встреч на 
экспертном уровне». Президент 
России также заявил: в ходе теле-
фонного разговора в «норманд-
ском формате» была достигнута 
договоренность, что пресс-служ-
бы глав Франции и ФРГ сообщат 
об итогах беседы.  «Они это уже 
сделали, поэтому мы с вами мо-
жем тоже публично поговорить на 

эту тему. И хочу вас поблагода-
рить за то, что вы делаете для уре-
гулирования кризиса на Украи-
не», — заметил он.

Пресс-служба Кремля сообщи-
ла о том, что совместная работа 
по подготовке комплексных мер, 
направленных на урегулирование 
кризисной ситуации на юго-вос-
токе Украины, будет продолжена 
на экспертном уровне в Берлине 9 
февраля. Российскую сторону на 
этих переговорах представит за-
меститель министра иностран-
ных дел РФ Григорий Карасин.

Затем пройдет заседание Кон-
тактной группы. Ее цель — подго-
товить условия и содержательное 
наполнение планируемой встре-
чи на высшем уровне в «норманд-
ском формате» в Минске 11 фев-
раля. Телефонные переговоры 
глав России, Франции, Германии 
и Украины стали кульминацией 
усилий, предпринятых на самом 
высоком уровне по пои-
ску выхода из украин-
ского кризиса.  

ДИСКУССИЯ Какую архитектуру безопасности намерены создавать
ЕС и США — с Россией, без России или против России?

Мюнхенский разговор

4
ГАИ озаботилась безопа-
сностью детей-пассажиров

5
Пригородные поезда воз-
вращаются в расписание

6
Шиллеровский институт 
устроил в Нью-Йорке 
демонстрацию против русо-
фобии

8
Атомные ракетоносцы 
готовятся к походам подо 
льдами Арктики

10
Пенсионный возраст повы-
шать не следует, считают 
парламентарии

10
Праздничных дней в России 
станет меньше — но только 
«на бумаге»

12
Фабио Капелло получил 
причитающиеся ему по кон-
тракту деньги

12
Олег Знарок не очень удру-
чен поражениями от чеш-
ской сборной

ТЕННИС

АВТОПРОМ

Встреча, которая состоялась в 
Москве в минувшую пятницу, пока-
зала, что европейские лидеры спо-
собны договориться друг с другом.

Австралийский доллар  51,7250
Азербайджанский манат  84,1958
Армянский драм**  13,8455
Белорусский рубль****  42,2812
Болгарский лев  38,6489
Бразильский реал  24,0551

Венгерский форинт**  24,6320
Вон Республики Корея***  60,5923
Датская крона  10,1541
Доллар США  66,0432
Евро  75,6591
Индийская рупия*  10,6892

Казахский тенге**  35,7174
Канадский доллар  53,0340
Киргизский сом*  10,8825
Китайский юань  10,5760
Молдавский лей*  35,4594
Новый румынский лей  17,1336

Новый туркменский манат  18,8749
Норвежская крона*  87,8620
Польский злотый  18,1134
СДР  93,4927
Сингапурский доллар  49,0699
Таджикский сомони  11,8665

Турецкая лира  27,1124
Узбекский сум***  27,0115
Украинская гривна*  27,1219
Фунт стерлингов  101,1980
Чешская крона*  27,2782
Шведская крона*  79,9680

Швейцарский франк  71,6304
Южноафриканский рэнд*  58,4469
Японская иена**  56,3028

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.02.15 
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Акцент

 Будем ориентироваться 
на среду, если к этому 
 времени удастся согласовать 
ряд позиций

Акцент

 Визит Олланда и Меркель 
в Москву спутал карты жела-
ющим покритиковать Россию
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СОТРУДНИЧЕСТВО 

Президенты России 
и Киргизии провели 
переговоры в Сочи 

Союз 
не за горами

Кира Латухина, Сочи

ПРЕЗИДЕНТ России встретился в субботу в Сочи с кир-
гизским коллегой Алмазбеком Атамбаевым. Помимо пе-
реговоров, главы государств посмотрели ледовое шоу 
«Год после Игр», приуроченное к годовщине со дня от-
крытия Олимпиады.

Владимир Путин назвал Киргизию одним из стратеги-
ческих партнеров в Средней Азии. «Нам очень приятно, 
что уровень товарооборота у нас повышается и Россия 
становится важней-
шим торговым пар-
тнером Кыргызста-
на — 27 процен-
тов», — подчеркнул 
он.

Вопросов много, 
поэтому проходят 
регулярные контак-
ты как на правитель-
ственном уровне, 
так и на высшем, сказал президент РФ. «Мы корректиру-
ем наши отношения. Надеюсь, что и наша сегодняшняя 
встреча послужит этой же цели. Посмотрим, где мы сей-
час находимся с точки зрения развития наших отноше-
ний по самым разным направлениям, и, если потребует-
ся, что-то скорректируем», — предложил он.

Алмазбек Атамбаев убежден, что отношения будут 
только углубляться. «Мы сейчас вступаем в Евразийский 
экономический союз», — отметил он, но при прессе не 
стал углубляться в подробности: стране предстоит еще 
многое сделать, чтобы стать полноправным участником 
этого объединения.

Вспомнил киргизский лидер и про Игры в Сочи. «Хо-
рошо, что наша встреча проходит в такой знаменатель-
ный день, — сказал он. — Ровно год, я помню, мы сидели, 
смотрели открытие Олимпиады. Это, конечно, было по-
трясающее событие, я такого не видел». «Дай бог, чтобы 
таких удач у России впереди было много», — пожелал он.

Путин предложил после беседы поехать посмотреть 
ледовое шоу, посвященное этой годовщине. «Затем вер-
немся и в спокойном режиме продолжим наше обще-
ние», — заметил он. Так и сделали. На трибуне, кстати, 
присутствовал и белорусский президент Александр Лу-
кашенко, который тоже гостит в Сочи.

ПОДОПЛЕКА Почему Европа боится поставок американского оружия в Киев?

Порошенко на пороховой бочке
Петр Лихоманов

У
краинская внутренняя и 
внешняя политика давно 
перешла грань абсурда, за 

которой можно с одной стороны 
требовать у НАТО и США предо-
ставления современного оружия, 
а с другой – заламывать руки на 
трибуне конференции по безопа-
сности в Мюнхене и убеждать со-
бравшихся в своей приверженно-
сти миру. Однако пока, по край-
ней мере – в Европе, стараются 
сохранять ясность ума, чтобы не 
заразиться войной от Украины. 

«Если уж мы занимаемся пои-
ском политического решения на 
высшем уровне, как это делаем 
мы, то обеспечение оружием од-
ной из сторон мне не кажется 
очень последовательным же-
стом», - заявила в одном из по-
следних интервью  представи-

тель ЕС по иностранным делам и 
политике безопасности Федери-
ка Могерини. Впрочем, она же не 
исключила, что поставлять ору-
жие Украине все-таки решатся 
США. Но  даже в этом случае мно-
гие европейские правительства, 
за исключением Польши и Литвы 
(эти готовых даже создать с Кие-
вом «интербригаду»), выступа-
ют сегодня против вооружения 
украинской армии, как того от 
них эмоционально требует Поро-
шенко. Так, против этого одноз-
начно выступили Франция, Да-
ния, Эстония, Германия, Венг-
рия, Словения и Италия. 

Российский МИД уже проком-
ментировал кампанию за воору-
жение ВСУ, которую ведут неко-
торые европейские страны, и в 
частности Польша. «Рассужде-
ния на предмет целесообразно-
сти поставок польского вооруже-

ния в зону «горячего» военного 
конфликта коробят своим циниз-
мом. Их авторы должны отдавать 
себе отчет, что оно будет исполь-
зовано не избирательно, иными 
словами – в том числе против 
мирного населения. Еще в декаб-
ре 2008 года в рамках Евросоюза 
единогласно было принято реше-
ние о придании обязывающей 
силы одобренному кодексу пове-
дения ЕС в области передачи ору-
жия. В нем прямо говорится о не-
допустимости его поставок в 
конфликтные зоны, туда, где оно 
может быть использовано для 
внутренних репрессий и тем, кто 
уже замечен в нарушении норм 
гуманитарного права. Трудно от-
рицать, что руководимая нынеш-
ними киевскими властями Укра-
ина подпадает под все эти опре-
деления», - говорится в офици-
альном комментарии российско-

го внешнеполитического ведом-
ства. Что касается внутренних 
репрессий, упомянутых в ком-
ментарии МИД  РФ, то им уже 
подвергаются все, кто выступает 
на Украине за мир. Например, на-
кануне в Ивано-Франковске был 
арестован по обвинению в шпио-
наже и государственной измене 
известный украинский журна-
лист Руслан Коцаба.  Еще в конце 
весны он – первым из украин-
ских телевизионщиков, поехал в 
Луганск и Донецк, и первым же 
на всю Украину сказал, что там 
живут люди, а не «сепаратисты» 
и  что украинская армия их уби-
вает.  За это он лишился работы. 
Поводом же для уголовного дела 
стала организованная им по от-
казу от мобилизации. После это-
го Коцаба стал получать угрозы 
от националистов, и, в конце кон-
цов, его арестовала СБУ.

48 часов до мира?

Так, Франсуа Олланд по 
возвращении во фран-
цузскую столицу, ска-

зал, что переговоры, которые он 
провел в Киеве и Москве, являют-
ся одним из последних шансов 
урегулировать кризис на Украи-
не. «Если нам не удастся достичь 
не просто компромисса, а устой-
чивого мирного соглашения, мы 
все прекрасно понимаем, каков 
будет сценарий дальнейшего раз-
вития событий: это называется 

войной», — заявил Олланд. «Кон-
фликт не может быть решен воен-
ными средствами, мы решили 
сосредоточиться на дипломати-
ческих усилиях», — в свою оче-
редь с таким комментарием обра-
тилась к журналистам Ангела 
Меркель, предостерегая от поста-
вок оружия Украине извне.

И в этих словах кроется весь-
ма важный смысл. Прилетев в 
Москву, главы двух «локомоти-
вов» Евросоюза, Франции и Гер-

мании, продемонстрировали, 
что Старый Свет не хочет войны, 
осознавая, что украинские собы-
тия рано или поздно «ударят по 
Европе». И Олланд, и Меркель 
дали понять, что в европейских 
столицах не настроены «подбра-
сывать дрова» в украинский ко-
стер войны.

На фоне дипломатических 
усилий Москвы, Парижа и Берли-
на, которые требуют времени и 
такта, особенно отчетливо прос-
матривается силовая связка Кие-
ва и Вашингтона, которая грозит 
еще большей бедой израненному 
и страдающему востоку Украины. 
Американцы в очередной раз, 
«подбрасывая дровишки», хотят 
разрешить конфликт в чужой 
стране чужими руками. То, к чему 
им не привыкать. Снова видно их 
стремление реализовать идею од-

нополярного мира. Так было в 
сербском Белграде, который аме-
риканцы, не спросив на это сан-
кции международного сообщест-
ва, бомбили в 1999 году. Так было 
чуть позже в Ираке, Афганистане, 
и этот список стран можно про-
должать.

В то время как вице-президент 
США Джо Байден заявляет о том, 
что поставки вооружений на Ук-
раину, дескать, можно использо-
вать, чтобы «остановить продви-
жение «маленьких зеленых чело-
вечков» без знаков различия», 
лидеры ведущих европейских 
стран высказываются против 
предоставления оружия Киеву.

Европейские лидеры, вероят-
но, осознают то, что оружие, ко-
торое Америка поставляет Украи-
не, рано или поздно «всплывет в 
Европе». Для них очевиден то, что 

поставки вооружений летального 
вида, которыми Вашингтон наме-
рен обеспечить Киев, могут раз-
жечь большой костер большой ев-
ропейской войны. И именно это-
го не хотят лидеры и подавляю-
щее большинство политиков ве-
дущих европейских стран. Так, 
министр обороны Германии Ур-
сула фон дер Ляйен исключила 
поставки оружия Украине, прямо 
заявив, что это может спровоци-
ровать прямой военный кон-
фликт с Россией. А глава мини-
стерства обороны Великобрита-
нии Майкл Фэллон в интервью 
Reuters заявил следующее: «Мы 
не будем предоставлять Украине 
летальное оружие. Мы думаем, 
что это лишь приведет к эскала-
ции конфликта».

Стремление продемонстриро-
вать то, что украинский кризис 
может и должен быть разрешен 
языком дипломатии, а не языком 
оружия в противовес американ-
ской позиции было целью визи-
тов Олланда и Меркель сначала в 
Киев, а после этого в Москву. До-
нести эту позицию до украинско-
го президента, внимающего «ин-
струкциям из Вашингтона», было 
крайне тяжело: в Белом доме, как 
известно, не признают, когда 
«вассалитет выходит из подчине-
ния».

Россия подтвердила свою по-
зицию необходимости установле-
ния прямого диалога между сто-
ронами конфликта. Ход перегово-
ров в Киеве показал, что власти 
Украины, надеющиеся и пока 
ощущающие опору в виде «сило-
вого американского плеча», по-
степенно теряют поддержку Ста-
рого Света. После визита Олланда 
и Меркель вполне очевидно, что 
Европа не поддерживает украин-
скую власть в ее стремлении к ми-
литаризации. Европа не хочет 
того, чтобы официальный Киев 
бросал своих граждан в костер 
гражданской войны.

Напомним, что согласно дан-
ным ООН, с апреля прошлого 
года в результате конфликта на 
востоке Украины погибло более 
5350 человек. «Франко-герман-
ская дипломатическая инициати-
ва приходится на время, когда 
конфликт между пророссийски-
ми повстанцами и силами укра-
инского правительства угрожает 
выйти из-под контроля, а уровень 
насилия в регионе сейчас — самый 
высокий за последние пять меся-
цев», — констатирует агентство 
«Блумберг».

Через 10 минут во Внуково приземлился самолет президента Франции Франсуа Олланда.Первой в Москву прилетела канцлер Германии Ангела Меркель.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Не радуют официальный Киев и немецкие социологи. Опрос, проведен-
ный в Крыму украинским представительством старейшей немецкой 
социологической службы GfK, показал разительное несоответствие 
между тем, что думают о своей жизни жители полуострова, и тем, 
как об этом думают и преподносят в самой Украине. «82 процента 
крымчан полностью поддерживают присоединение Крыма к России, 
11 процентов — скорее поддерживают, и 4 процента высказались против 
этого.  
Среди тех, кто не поддерживает присоединение Крыма к России, боль-
ше половины считают, что присоединение было не полностью закон-
ным и его нужно провести в соответствии с международным пра-
вом», — говорится в отчете GfK по результатам проведенной работы. 
При этом, вопреки сюжетам украинского телевидения, из которых 
можно сделать вывод, что крымчане нищенствуют и готовы хоть сей-
час вернуться в состав Украины, немецкие социологи дают несколько 
иной результат: «21 процент жителей Крыма считают, что их ма-
териальное положение за последний год значительно улучшилось , 30 
процентов - что скорее улучшилось, а треть (35 процентов) — что их 
материальное положение осталось прежним, у 13 процентов оно ухуд-
шилось».  

Акцент

 Европа не поддерживает 
украинскую власть 
в ее стремлении 
к милитаризации

Фото и видео смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Алмазбек Атамбаев 
убежден, что отно-
шения будут только 
углубляться
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Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1080920

Глава ДНР Александр Захарченко в очередной раз напомнил, что Донбасс видит 

решение конфликта путем мирных переговоров, а не в продолжении кровопро-

лития. Но при этом он напомнил, что ополченцы воюют на своей земле и воюют 

за правое дело. Об этом в частности говорилось в совместном заявлении лиде-

ров ДНР и ЛНР: «Нам не надо крови. Мы готовы остановиться, но только там, где 

мы находимся сейчас. Мы не предадим памяти погибших в январе мирных жите-

лей и наших боевых товарищей. Мы — за путь мирных переговоров... Мы призы-

ваем мировое сообщество, европейские структуры открыть наконец глаза на 

происходящее и воздействовать на киевских правителей, не допустить даль-

нейшей военной эскалации. Силой оружия вы нас не победите, потому что у нас 

есть сила духа, потому что мы на своей земле. Мы здесь жили, живем и будем 

жить», — отмечалось в документе.

Позднее Захарченко заявил, что в отличие от ополченцев, которые защищают 

землю, где живут их семьи, Киев отправляет на Донбасс неподготовленных ре-

зервистов. «Со стороны Киева в огонь бросаются неподготовленные резерви-

сты. Их заставляют воевать, используя заградотряды. Их просто жалко. А насто-

ящие «легионеры» — высшие офицеры и их кураторы, драпают при первых вы-

стрелах», — сказал он.

Подготовила Анна Федякина

ВЗГЛЯД ИЗ ДОНБАССА

Самолеты канцлера ФРГ Ангелы 

Меркель и президента Франции 

Франсуа Олланда приземлились в 

аэропорту Внуково-2 с разницей в 10 

минут. До этого в течение несколь-

ких часов консультации вели коман-

ды из трех стран: помощники лиде-

ров, эксперты министерств и ве-

домств.

Но Владимир Путин, Ангела Меркель 

и Франсуа Олланд сразу начали бесе-

ду «с глазу на глаз», без участия чле-

нов делегаций и каких-либо экспер-

тов. Почти через два часа после нача-

ла встречи они сделали перерыв для 

фотографирования, но не сказали 

при этом ни слова. Когда пресса уже 

выходила, российский президент 

обратился к гостям по-немецки.

После этого лидеры заседали еще 

несколько часов, до самой ночи. К 

журналистам вышел пресс-секре-

тарь президента РФ Дмитрий Песков 

и вкратце рассказал об итогах пере-

говоров. «В продолжение контактов 

президента Франции и канцлера ФРГ 

в Киеве состоялись их конструктив-

ные и содержательные, субстантив-

ные переговоры с президентом Рос-

сии», — объявил Песков.

«Исходя из предложений, сформули-

рованных президентом Франции и кан-

цлером ФРГ, ведется совместная рабо-

та для подготовки текста возможного 

совместного документа по имплемен-

тации минских договоренностей — до-

кумента, который включал бы предло-

жения президента Украины, а также 

предложения, сформулированные в 

ходе сегодняшней встречи и добавлен-

ные президентом России», — сообщил 

пресс-секретарь российского лидера. 

«Совместная работа ведется с тем, что-

бы текст документа с вошедшими в 

него предложениями был в дальней-

шем представлен на одобрение всем 

сторонам конфликта», —  отметил он.

Россия не будет жить «в условиях полу-

оккупации», но воевать ни с кем не со-

бирается, заявил президент на съезде 

Федерации независимых профсоюзов 

в Сочи.

 «По поводу того, что против нашей 

страны ведется война. Войны, слава 

богу, нет», — прокомментировал Влади-

мир Путин выступления делегатов. 

«Давайте не будем особенно обращать 

на это внимание», — посоветовал он.

 «Но точно совершенно есть попытка 

сдержать наше развитие различными 

средствами, есть попытка заморозить 

существующий, сложившийся за по-

следние десятилетия после развала 

Советского Союза миропорядок во 

главе с одним безусловным лидером, 

который хочет в качестве такого и 

остаться, полагая что ему можно все, а 

другим можно то только, что он разре-

шит и только в его интересах. Такой ми-

ропорядок Россию никогда не устро-

ит», — отрезал глава государства.

«Если кому-то это нравится, кто-то хо-

чет жить в условиях полуоккупации, 

мы этого делать не будем», — заявил 

президент. «Но и воевать мы ни с кем 

не собираемся, мы собираемся со все-

ми сотрудничать», — объяснил он. «И те 

попытки, которые предпринимаются, в 

том числе с так называемыми санкция-

ми, в конечном итоге, я думаю, никому 

радости не принесут», — уверен Путин. 

В отношении России они точно не мо-

гут быть эффективными, хотя и нано-

сят определенный ущерб и вред. «И мы 

должны это понять, и, понимая это, 

должны повышать свой уровень суве-

ренитета, в том числе и в сфере эконо-

мики», — указал он.

Подготовила Кира Латухина

ВИЗИТ — ПОДРОБНОСТИ И КОММЕНТАРИИ

ВЛАДИМИР ПУТИН: «ВОЕВАТЬ МЫ НИ С КЕМ НЕ СОБИРАЕМСЯ»
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ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА Ролан Дюма 
о поисках выхода 
из украинского кризиса

Ключ без права 
угрозы

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ВИЗИТ в Москву Франсуа Олланда и Ангелы Меркель, 
их переговоры в Кремле с Владимиром Путиным, другие 
контакты с целью найти выход из нынешнего кризиса го-
ворят о том, что европейские политики, кажется, осозна-
ли серьезность ситуации, сложившейся вокруг Украины. 
«Российская газета» обратилась к соратнику Франсуа 
Миттерана, бывшему главе французского МИДа и Кон-
ституционного совета Ролану Дюма с просьбой поде-
литься своим мыслями по этому поводу.
РОЛАН ДЮМА: То, что лидеры Франции и Германии совмест-
но с российским президентом выступили с мирной ини-
циативой, несомненно, является положительным факто-
ром. Хорошо, что именно тандем Олланд — Меркель за-
действован со стороны Запада. Их страны были основа-
телями ЕС, а значит, и ответственность за судьбы Европы 
на них особая. Правда, обстановка постоянно меняется, 
поэтому пока воздержусь от выводов. Надеюсь, что нача-
тая работа будет иметь полезное продолжение. И вот что 
еще: необходимо искать решения в доброжелательном 
ключе, уважая друг друга, исключая угрозы или запуги-
вание. Речь ведь идет не о противниках, а о партнерах. 
Подчеркиваю, европейских партнерах, и хорошо, что 
этой проблемой занимаются они, а не американцы. 

Франсуа Олланд назвал «последним шансом» нынешние 
шаги по урегулированию украинского кризиса. Не сгу-
щает ли он краски?
РОЛАН ДЮМА: Я многие годы руководил французским МИ-
Дом при президенте Миттеране. Когда дипломаты обсу-
ждют сложную проблему, то часто возникает эта фраза. 
Но как такового «последнего шанса» нет. Всегда есть воз-
можность найти выход из тупика. Мир слишком великая 
ценность, чтобы подводить под ним некую даже пускай 
гипотетическую финальную черту. 

Как вы оцениваете роль французского президента в ны-
нешней ситуации?
РОЛАН ДЮМА: Он активно пытается помочь выбраться из 
кризиса. Я солидарен с Франсуа Олландом, когда на по-
следней пресс-конференции он резко высказался против 
поставок западного оружия Киеву. Насколько я понимаю, 
канцлер Ангела Меркель разделяет эту позицию. Но меня 
серьезно тревожит позиция США. Мне понятна незамы-
словатая тактика американцев. Пока они не препятству-
ют усилиям Парижа и Берлина, но дают понять, что если 
завтра компромисса по Украине не достигнут, могут на-
чать такие поставки, что стало бы тяжелейшей ошибкой. 
Нетрудно представить, как подобное развитие событий 
может быть расценено в Москве и какой ждать от нее ре-
акции.  И вот еще что. Мысль о возможном вступлении Ук-
раины в НАТО мне представляется чудовищной. Настоя-
щая провокация. Украина должна быть нейтральным го-
сударством. Ведь от этого зависит мир в Европе. 

Европа сейчас переживает самый острый кризис со вре-
мен Второй мировой, и это свидетельствует, что система 
международной безопасности не справляется со стоя-
щими перед ней задачами. Россия неоднократно подни-
мала перед Западом этот вопрос, но безрезультатно. Что 
вы думаете по этому поводу?
РОЛАН ДЮМА: Такая необходимость давно назрела. Инициа-
тором в Европе могла бы стать ОБСЕ, а на мировом уров-
не — ООН. Сейчас первостепенная задача — немедленно и 
надолго остановить войну на востоке Украины, а после 
созвать широкую международную конференцию.

Полный текст читайте на сайте
 www.rg.ru
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Мюнхенский разговор
Этот нетрадиционный 
шаг — визит Олланда и 
Меркель в Москву — 

был воспринят в Европе не 
просто как попытка двух влия-
тельных руководителей ЕС пред-
ложить новые инициативы для 
разрешения украинского кризи-
са. На Мюнхенской конференции 
эти блицпереговоры оценили как 
важный шаг в деле реального 
сплочения Старого Света. Ол-
ланд и Меркель, по мнению главы 
Европарламента, действовали 
впервые от имени всей Европы, а 
не только выражали подходы 
Франции и Германии. 

В то же время у присутство-
вавших на Мюнхенской конфе-
ренции европейских политиков 
возникли обоснованные опасе-
ния, не приведет ли новая иници-
атива Меркель и Олланда в отно-
шении Украины к нарушению 
трансатлантических отношений, 
не будут ли наказаны за излиш-
нюю самостоятельность государ-
ства Старого Света? Ведь предло-
жения лидеров Франции и Герма-
нии не были согласованы с Ва-
шингтоном, где по-прежнему, пу-
блично рассуждая о дипломати-
ческом урегулировании кон-
фликта на Украине, за кулисами 
убеждают всех в необходимости 
поставок оружия Киеву.

Визит Меркель и Олланда в 
Москву стал неожиданностью 
для капитанов тех утлых евро-
пейских суденышек, которые по-
корно двигаются на американ-
ском буксире и боятся, что их 
бросят в открытом море. Двойст-
венное положение, в котором 
оказалась Европа, вынужденная 
маневрировать между американ-
ской заносчивостью и собствен-
ными интересами, отразило вы-
ступление на конференции кан-
цлера Ангелы Меркель. В отличие 
от американского президента, 
глава немецкого правительства 
не стала называть Россию в числе 
основных угроз для единой Евро-
пы. Напротив, Меркель подчер-
кнула, что безопасность в Европе 
нужно строить совместно с Мо-
сквой, а не против России. Гово-
рила канцлер о сохранении в по-
вестке дня идеи Большой Европы 
— от Владивостока до Лиссабона. 
Но вместе с тем глава немецкого 
правительства приветствовала 
создание новых баз НАТО в Вос-
точной Европе. 

«Я не могу говорить о гаран-
тиях, связанных с урегулирова-
нием конфликта на Украине», — 
признала Меркель. Но возмути-
лась, когда задававший вопрос 
канцлеру американский кон-
грессмен выразил недовольство 
позицией Германии в отношении 
поставок оружия на Украину. 
«Этот конфликт невозможно ре-
шить военным путем, — отрезала 
она жестко. — Поэтому мы реши-
ли сосредоточиться на его реше-
нии дипломатическим путем». 
По мнению Меркель, «Украина 
нуждается в прогрессе, но это не-
возможно сделать с помощью по-
ставок оружия. В регионе и так 
его много». 

Когда британский министр 
обороны вновь вернулся к теме 
вооружения украинской армии, 
сославшись на высказывание 
Фридриха Великого: «Диплома-
тия без оружия, как музыка без 
инструментов», Меркель продол-
жала стоять на своем: «Военная 
помощь Украине приведет к но-
вым жертвам. Нужно придумать 
что-то другое».

И все же канцлеру пришлось 
непросто — слишком многие из ее 
европейских политиков играют 
сегодня на стороне Вашингтона. 
Так, сидящий рядом с президен-
том Украины Петром Порошенко 
глава Эстонии в ходе дискуссии 
по-петушиному стал наскаки-
вать на Меркель, требуя для Кие-
ва вооружений. Канцлер бросила 
на него тяжелый взгляд, дав по-
нять, что не собирается больше 
обсуждать эту тему, и перевела 
разговор на иные проблемы. И 
эстонец с его цветастой бабочкой 
не стал настаивать на ответе.

Евросоюз на нынешнем этапе 
не намерен вооружать Киев, со-

общила Верховный представи-
тель ЕС по иностранным делам и 
политике безопасности Федери-
ка Могерини. «Когда пытаются 
найти политическое решение, 
как это всеми силами делаем мы, 
поставка вооружения одной из 
сторон конфликта мне не кажет-
ся последовательным жестом. 
Поставка оружия — это все еще 
решение отдельных государств, 
которое не связано непосредст-
венно с ЕС», — приводит ее слова 
РИА Новости. Можно предполо-
жить, что эту принципиальную 
позицию Евросоюза Могерини 
подтвердила на встрече с Лавро-
вым, которая состоялась в вос-
кресенье. 

Примирительную черту под 
выступлением Меркель подвел 
ведущий Мюнхенской конферен-
ции Вольфганг Ишингер: «Над-
еюсь, что предстоящие выходные 
в Мюнхене дадут импульс согла-
шению о прекращении огня на 
Украине, что мы сделаем вместе с 
Россией». 

Лавров
Выступление на конферен-

ции министра иностранных дел 
России было посвящено как 
прошлому, так и будущему евро-
пейской безопасности. Почему 
произошло, как утверждают на 

Западе, внезапное и стремитель-
ное обрушение мирового поряд-
ка, сложившегося после Второй 
мировой войны? Россия преду-
преждала о системных пробле-
мах в организации европейской 
безопасности, напомнил ми-
нистр. Это было восемь лет на-
зад во время выступления в 
Мюнхене президента Владимира 
Путина. Но в Европе тогда по-
считали подобные выводы преу-
величенными. 

В итоге, по мнению Лаврова, 
«проект построения «общеевро-
пейского дома» провалился. В 
своем выступлении министр дал 
этому объяснение: реализуя 
свои замыслы, Запад руководст-
вовался «иллюзиями и убежде-
ниями победителей в «холодной 
войне». Как результат — «торже-
ственно взятые в рамках ОБСЕ и 
Совета Россия—НАТО обязатель-
ства не обеспечивать собствен-
ную безопасность за счет безопа-
сности других остались на бума-
ге». На практике в отношении 
России они были проигнориро-
ваны. 

Вместо совместной работы на 
противоракетном направлении 
«Москве посоветовали подклю-
читься к созданию американской 
глобальной ПРО, строго по лека-

лам Вашингтона». В итоге, под-
черкнул глава российского внеш-
неполитического ведомства, 
вместо снижения ракетных уг-
роз, из-за американской одержи-
мости в Евро-Атлантике возник 
сильный раздражитель, избав-
ляться от которого предстоит 
очень долго. 

«В каждой ими же созданной 
сложной ситуации наши амери-
канские коллеги пытаются пере-
вести стрелки на Россию», — ут-
верждал министр, напомнив те 
хитрости, уловки и недомолвки, 
которые использовал Вашингтон 
при обсуждении Договора о раке-
тах средней и меньшей дально-
сти. Глава МИД России назвал со-
бытия на Украине «кульмина-
цией, проводившегося в течение 
последней четверти века курса 
западных коллег на сохранение 
любыми средствами своего до-
минирования в мировых делах, 
на захват геополитического про-
странства в Европе». 

В выступлении в Мюнхене 
Лавров напомнил: от стран СНГ, 
ближайших соседей России, свя-
занных с ней столетиями в эконо-
мическом, гуманитарном исто-
рическом, культурном и даже в 
семейном плане, потребовали 
сделать выбор: «либо с Западом, 
либо против Запада». 

В итоге «стратегическое пар-
тнерство России и Европейского 
союза не выдержало испытания 
на прочность». Европейский 
союз предпочел конфронтацион-
ный путь. 

Все эти далеко не «детские бо-
лезни» в отношениях между Мо-
сквой и Западом в полной мере 
проявились в ходе кризиса на Ук-
раине. «На каждом этапе разви-
тия кризиса наши американские 
коллеги, а под их воздействием — 
и Европейский союз предприни-
мали шаги, ведущие к эскала-
ции», — цитирую Лаврова. По его 
мнению, западные партнеры раз 
за разом выдавали индульгенции 
киевским властям, которые вме-
сто общенационального диалога 
начали масштабную военную 
операцию. 

«Нам очень трудно объя-
снить, почему в сознании многих 
наших коллег на Украину не рас-
пространяются универсальные 
принципы урегулирования вну-
тренних конфликтов»? — задает-
ся вопросом в своем выступле-
нии министр. Он напомнил, что в 
Афганистане, Ливии, Ираке, Йе-
мене, Мали и Южном Судане, по-
литики на Западе «настойчиво 
призывали правительства этих 
стран договариваться с оппози-
цией, с повстанцами, в отдель-
ных случаях — даже с экстреми-
стами». Но совсем иной меха-
низм урегулирования предложи-
ли Киеву. Покровители и спонсо-
ры новых украинских властей 
фактически потакают силовой 
операции, «вплоть до оправда-
ния или попыток оправдать при-
менение кассетных боеприпа-
сов». В этой связи как не вспом-
нить реплику Маккейна — если 
бы США поставляли Украине во-
оружения, ей бы не пришлось ис-
пользовать запрещенные между-
народными конвенциями кассет-
ные бомбы. Такой вот гума-
низм… 

Обратил внимание в своем 
выступлении в Мюнхене Лавров 
на разжигание киевскими вла-
стями ксенофобских настрое-
ний. В качестве иллюстрации 
привел цитату депутата Верхов-
ной рады и по совместительству 
командира полка «Азов», участ-
вующего в боевых действиях на 
Донбассе, Андрея Билецкого. 

Этот политически подкованный 
муж утверждает: «Вопрос то-
тальной украинизации в буду-
щем социал-националистиче-
ском государстве будет решен на 
протяжении трех-шести месяцев 
с помощью жесткой и взвешен-
ной государственной политики». 
Но с каких бы человеконенавист-
нических позиций ни высказыва-
лись нынешние украинские пра-
вители, это не вызывает никакой 
реакции в западных столицах. 

Лавров уверен: украинский 
кризис не может быть урегулиро-
ван с помощью военной силы. Со 
своей стороны, Россия будет и да-
лее добиваться установления 
мира в регионе. 

Но могут ли крупнейшие ми-
ровые игроки в принципе догово-
риться о стратегических ориен-
тирах своих взаимоотношений? 
Москва, по мнению Лаврова, хо-
тела бы понять, согласны ли ее 
партнеры с тем, что «настоящей 
Европы не может быть без Рос-
сии». Или вопреки здравому 
смыслу они продолжат курс на 
«углубление раскола общеевро-
пейского пространства и проти-
вопоставление друг другу его 
фрагментов»? 

Отвечая на многочисленные 
вопросы, прямо или косвенно за-
трагивающие ситуацию на Укра-
ине, Лавров посоветовал Киеву 
вести диалог напрямую с Донец-
кой и Луганской народными ре-
спубликами: «Не надо делать 
вид, что эти люди на Донбассе бу-
дут «брать под козырек». Они 
живут на своей земле и воюют за 
нее. Когда говорят, что они сами 
не смогли бы обеспечивать пре-
восходство на поле боя, то отве-
чу, что у них дело правое. А укра-
инские солдаты не понимают, за 
что их бросают воевать». 

Затронул министр в своем вы-
ступлении проходящую на Укра-
ине мобилизацию, которая, по 
сообщениям украинских СМИ, 
наталкивается на серьезнейшие 
трудности. Лавров напомнил о 
малоизвестных фактах — «пози-
тивной дискриминации» пред-
ставителей венгерского, румын-
ского меньшинств, которых на-
бирают в армию гораздо в боль-
ших пропорциях, чем этниче-
ских украинцев. Глава россий-
ского внешнеполитического ве-
домства рассказал, что в ходе вы-
боров в Верховную раду Украины 
«венгерское меньшинство про-
сило «нарезать» избирательные 
округа таким образом, чтобы 
хотя бы один этнический венгр 
попал в парламент». Это пожела-
ние в Киеве услышали и выводы 
сделали. В итоге округа «нареза-
ли» так, что никто из венгров 
туда не попал. 

Байден и другие
Не знаю, слушал ли министр 

иностранных дел России Сергей 
Лавров выступление вице-прези-
дента США Джо Байдена? Видел 
ли выступавшего на английском 
языке следом за американцем 
президента Украины Петра По-
рошенко, потрясавшего непонят-
но чьими российскими паспорта-
ми (до этого Порошенко точно 
так же притащил на один из меж-
дународных форумов желтый же-
лезный щит, утверждая, что это 
часть автобуса, поврежденного 
осколками). Впрочем, вряд ли 
Лавров наблюдал за этим анти-
российским спектаклем с учетом 
его напряженного графика дву-
сторонних встреч. 

В то время как та часть Евро-
пы, которая выступает за сохра-
нение хотя бы видимой независи-
мости от генеральной линии Ва-
шингтона, ищет возможности ди-
пломатического урегулирования 
кризиса на Украине, вице-прези-
дент США Джо Байден, напротив, 
предложил Старому Свету без-
оговорочно следовать за Соеди-
ненными Штатами, на которых 
«лежит глобальная ответствен-
ность». Миссия и обязанность 
США, по Байдену, состоит в том, 
чтобы «показать путь для всех 
народов в XXI веке», «заложить 
фундамент для следующего семи-
десятилетия». «Нам удастся со-

здать миропорядок», — заявил 
Байден. Под «нам» он имел в виду 
Соединенные Штаты, которые 
обещают Европе в этом миропо-
рядке роль младшего компаньо-
на. А всем остальным государст-
вам, не согласным с вице-прези-
дентом США, достанутся, с точки 
зрения Вашингтона, объедки с 
барского стола. Главный сигнал, 
который послал своей речью на 
мюнхенской конференции Бай-
ден, не вызывает разночтений: в 
европейских и неевропейских 
бедах виновата Россия. Услышав 
такое, президент Украины рас-
чувствовался — камеры крупно 
показали его лицо со скупой 
мужской слезой, на которую он 
нередко бывает так щедр. 

Выступление Байдена прозву-
чало всего за пару часов до перего-
воров госсекретаря США Джона 
Керри и Сергея Лаврова. Как стало 
известно «РГ», на этой встрече 
главы внешнеполитических ве-
домств обсудили ситуацию в Си-
рии, немного поговорили об Укра-
ине. А затем достаточно долго бе-
седовали с глазу на глаз без по-
мощников и членов делегации. 

Не вдаваясь в детали, Байден 
изложил в Мюнхене основные 
положения внешнеполитической 

стратегии США. Согласно этому 
документу, «Вашингтон продол-
жит использовать санкции и дру-
гие инструменты против Рос-
сии», будет вести против нее ин-
формационную кампанию. В дол-
госрочной перспективе США на-
мерены проводить политику 
сдерживания в отношении Мо-
сквы, «помогать партнерам про-
тивостоять России, внимательно 
отслеживая ее стратегические 
возможности». Особо отметил 
Байден в своем выступлении 
роль НАТО и необходимость ее 
усиления в Старом Свете. Из вы-
ступления вице-президента США 
стало понятным — Белый дом тре-
бует от Европы, чтобы та повери-
ла в российскую угрозу. В отли-
чие от канцлера Германии и пре-
зидента Франции Байден не 
исключил поставок оружия на 
Украину, оговорившись, что этот 
вопрос еще обсуждается.

В таком же конфронтацион-
ном ключе по отношению к Рос-
сии было построено выступле-
ние миллиардера Джорджа Соро-
са. Тот также убеждал собрав-
шихся на мюнхенском форуме в 
исключительной враждебности 
Москвы и неспособности Евро-
союза в его нынешнем виде к эф-
фективным решениям.   Вот одно 
из его шокировавших европей-
цев высказываний: «Евросоюз 
должен научиться демократии на 
Украине». Комментарии излиш-
ни…

Отметился комментарием к 
мюнхенской конференции и се-
натор-республиканец Джон Мак-
кейн. Он объявил, что канцлер 
ФРГ слишком учитывает мнение 
своих промышленников, призы-
вающих к сдержанности в отно-
шении Москвы. Добавив, что ло-
яльные к России лица окопались 
даже в правительстве Германии. 
Столь беспрецедентное по степе-
ни вмешательства в немецкие 
дела заявление американского 
политика возмутило многих в 
Германии. Сенатору вежливо на-
помнили о том, что «никто в Ев-
ропе не делает так много для 
мира на Украине, как глава МИД 
ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер 
и канцлер Ангела Меркель». 

Послесловие
На Мюнхенской конферен-

ции, несмотря на ее совещатель-
ный формат, дискуссия развер-
нулась вокруг нескольких ключе-

вых вопросов, имеющих непо-
средственное отношение к евро-
пейской безопасности.

Во-первых, кто будет коман-
довать во внешней политике 
Старого Света и способна ли Ев-
ропа оперативно формировать 
ответы на современные вызо-
вы? Во-вторых, возможно ли 
возвращение Евросоюза к пар-
тнерству с Россией или ритори-
ка времен «холодной войны» на-
долго вернулась на континент? 
И, в-третьих, следует ли считать 
конфликт на Украине угрозой 
европейской безопасности, су-
ществует ли у него дипломати-
ческое решение,  способное 
удовлетворить все стороны про-
тивостояния?

В целом, от Мюнхенской кон-
ференции сложилось впечатле-
ние, что большая часть ее участ-
ников в публичных дискуссиях 
не желает ни слышать, ни слу-
шать Россию, отгородилась от 
любых аргументов Москвы и ви-
дит только свою правду, избегая 
любого упоминания о правде чу-
жой. Однако, как объяснил «РГ» 
один из модераторов закрытых 
для прессы панелей, это лишь 
внешнее впечатление. В Европе 
осознают, что в своей конфрон-
тации с Россией зашли слишком 
далеко и ищут пути для восста-
новления отношений. Например, 
не упоминая Россию, объявить 
курс на сближение с Евразий-
ским союзом. Политики Старого 
Света опасаются, что вооруже-
ние Украины натовским оружи-
ем, на чем настаивают Соединен-
ные Штаты, лишний раз подтвер-
дит правоту Владимира Путина, 
который сравнил воюющую про-
тив собственного народа украин-

скую армию с натовским ино-
странным легионом. Вот почему, 
несмотря на беспрецедентное 
давление со стороны США и исте-
ричные требования руководства 
Украины, в Евросоюзе занимают 
твердую позицию — украинский 
кризис не может решаться воен-
ным путем. 

Любопытную оценку произо-
шедшего в Мюнхене дал украин-
ский политолог, директор Центра 
евразийских исследований Влади-
мир Корнилов. Он написал в «Фей-
сбуке»: «Украл Лавров шоу у Мер-
кель». На Мюнхенской конферен-
ции часть европейских политиков 
задумалась над тем, возможна ли 
в принципе безопасность Старого 
Света без участия в этом проекте 
Москвы и не слишком ли наивно 
полагаться в этих вопросах ис-
ключительно на обещания Соеди-
ненных Штатов. Вместе с тем ста-
ло еще более очевидным: в Вашин-
гтоне осознанно взяли курс на 
конфронтацию с Москвой. Соеди-
ненные Штаты стремятся раско-
лоть Европу, настроить своих про-
плаченных союзников в Старом 
Свете против тех лидеров ЕС, кто 
выступает за «перезагрузку» от-
ношений с Россией. 

И все же одна маленькая, воз-
можно, случайная деталь обнаде-
живает. Когда перед встречей 
Лаврова и Керри организаторы 
вносили в переговорную россий-
ский и американский флаги, они 
держали их вместе. И полотнища 
соприкасались друг с другом, на-
поминая о временах, когда Мо-
сква и Вашингтон верили в воз-
можность стратегического пар-
тнерства и вместе сражались во 
время Второй мировой войны с 
общим врагом.

Министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров считает, что «проект 
построения «общеевропейского 
дома» провалился».

Акцент

 Меркель подчеркнула, 
что безопасность в Европе 
нужно строить совместно 
с Москвой, а не против России
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Немецкие СМИ со ссылкой на данные спецслужб ФРГ сообщили, что Киев в де-

сятки раз занижает данные о погибших в ходе боевых действий на востоке Укра-

ины.

Как пишет издание «Франкфуртер альгемайне цайтунг», официальные данные 

Киева о жертвах конфликта «не вызывают доверия» и «носят односторонний ха-

рактер». Эксперты немецких спецслужб подсчитали, что в результате конфлик-

та на Донбассе погибли уже 50 тысяч человек.

В то время как президент Украины Петр Порошенко озвучивал совершенно 

иные цифры. В ходе своего выступления на Мюнхенской конференции он зая-

вил, что в ходе боевых столкновений на востоке Украины погибли 1432 солдата и 

более 5,6 тысячи мирных жителей.

Эксперты немецких спецслужб также отметили, что после тяжелых столкнове-

ний Киев зачастую сообщает о десятке погибших, в то время как реальные циф-

ры жертв намного выше.

Подготовила Анна Федякина

ЦИФРА

Президент Украины Петр Порошенко, выступая 7 февраля на Мюнхенской 
конференции по безопасности, показал паспорт и военный билет, якобы 
принадлежащие военным из РФ.
— Такого рода «документы», как показывал украинский лидер, можно 
купить и на рынке, — считают в российском МИД. — Мы уже попросили 
Киев показать реальные копии документов. Однако пока украинская сто-
рона не смогла этого сделать. Об этом сообщают РИА Новости.

Подготовил Константин Волков
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НАДЗОР В Москве значительно 
снизилось число тяжких 
преступлений, в том числе 
совершенных мигрантами

Спокойный город

ТРАНСПОРТ  На домах в Москве 
могут появиться дорожные 
знаки

«Кирпич» на стене 

Иван Егоров

В СТОЛИЦЕ впервые за послед-
ние годы удалось переломить не-
гативные моменты, связанные с 
миграцией. Об этом на расши-
ренной коллегии прокуратуры 
города заявил мэр Москвы Сер-
гей Собянин.

— Проблемы миграции всегда 
были на первом месте, в конце 
прошлого года, в этом году во-
просы миграции ушли на третье 
— пятое место, — сказал Собянин.

По его словам, это говорит о 
том, что в городе удалось перело-
мить негативные тенденции в 
области миграции, которые на-
растали год за годом. Этому в 
том числе способствовало изме-
нение федерального законода-
тельства, которое дало возмож-
ность легализоваться тем, кто, 
по словам мэра, хочет честно и 
открыто трудиться в городе.

— До июня мы закончим мате-
риальную базу и получим самый 
современный миграционный 
центр, чтобы там проводить все 
процедуры, начиная от экзамена 
на знание русского языка и за-
канчивая медицинскими свиде-
тельствами, — сказал Собянин.

Как отметил столичный градо-
начальник, за прошедший год из 
Москвы было депортировано или 
отказано во въезде более 200 ты-
сячам мигрантов, что составляет 
пятую часть по России. Кроме 
того, на 15 процентов снизилось 
и общее число преступлений сре-
ди мигрантов, а также были лик-
видированы десятки этнических 
банд. Как отметил мэр, решить 
многие вопросы в миграционной 
сфере позволил и комплекс мер в 
других сферах, в частности, ЖКХ, 
которое всегда было одной из 
главных отраслей, где были во-
стребованы мигранты.

За последние годы в городе 
создано 150 тысяч рабочих мест, 

которые заняли россияне вместо 
выходцев из Таджикистана, Уз-
бекистана.

— Это уже совершенно иная 
кадровая структура в комму-
нальном хозяйстве, которая сни-
зит приток мигрантов в эту сфе-
ру, — подчеркнул мэр.

Сергей Собянин также побла-
годарил представителей всех 
правоохранительных служб и 
ведомств, которые присутство-
вали на расширенной коллегии 
прокуратуры, отметив, что их 
совместные действия дают поло-
жительные результаты. Мэр так-
же отметил роль прокуратуры в 
создании единой криминальной 
карты Москвы, благодаря кото-
рой сегодня известно, где и какие 
преступления совершаются. 

— Очаги преступности сегод-
ня можно не только выявлять, но 
и системно ликвидировать не 
только методами правоохрани-
тельными, но и мерами со сторо-
ны владельцев торговых объек-
тов, а также мероприятиями го-
рода по освещению, наведению 
порядка в районах, — отметил 
Собянин.

Прокурор Москвы Сергей Ку-
денеев сообщил, что за прошлый 
год в столице было зарегистри-
ровано 182 873 преступлений. 
По его словам, несмотря на не-
значительный рост преступно-
сти, удалось добиться динамики 
снижения таких наиболее обще-
ственно опасных видов, как 
убийства, умышленное причи-
нение тяжкого вреда здоровью, 
грабежи, кражи из квартир, по-
хищения людей, а также повы-
шения их раскрываемости. 

— Есть в этом и заслуга проку-
роров: заслушивания уголовных 
дел о нераскрытых преступлени-
ях уже вошли в практику и поло-
жительно влияют на процессы 
расследования и оперативно-
разыскной деятельности, — сооб-
щил Куденеев.

В ответ на это Сергей Собянин 
призвал прокуроров и всех пред-
ставителей силового блока кон-
солидировать свои усилия и ока-
зывать помощь друг другу в наве-
дении порядка по всем направле-
ниям, начиная от вопросов цено-
образования в торговле, заканчи-
вая вопросами борьбы с корруп-
цией. Сергей Куденеев пообещал, 
что прокуратура будет постоян-
но проводить такие проверки.

Светлана Батова

В Москве, возможно, дорожные 
знаки начнут устанавливать и на 
стенах жилых домов. Такой спо-
соб размещения рассматривает-
ся в столичном Центре организа-
ции дорожного движения.

Как пояснили «РГ» в пресс-
службе ведомства, речь идет об 
узких улицах и переулках, где 
знаки, установленные на тротуа-
ре, мешают пешеходам, напри-
мер, когда мама с коляской не мо-
жет пройти между опорой знака 
и домом. По словам Александра 
Попова, замруководителя ЦОДД, 
размещение знаков на кронштей-
нах на стенах домов — это один из 
вариантов, который рассматри-
вают инженеры центра, когда го-
товятся установить тот или иной 
знак. «Это необходимо в некото-
рых переулках в центре Москвы, 
где геометрические параметры 
проезжей части и тротуаров не 
позволяют поставить знак на тро-
туаре без создания помех для пе-
шеходов», — сказал чиновник.

Такой способ тянет за собой 
определенные сложности — для 
того чтобы установить знак на 
жилом доме или офисе, необходи-
мо получить согласие собствен-
ника здания. Дорожники отмеча-
ют, что конечно же, далеко не все 
знаки в столице придется в мас-
совом порядке перевешивать на 
стены — максимум десятую часть 

от 170 тысяч знаков, регулирую-
щих движение в столице. В любом 
случае масштабных работ по их 
перевешиванию пока не плани-
руется.

Этот способ — хорошо забытое 
старое. В советские времена зна-
ки часто вешали на зданиях. Кое-
где их еще можно увидеть. От та-
кой практики отошли в том числе 
и из-за того, что фасады стали то-
нуть в вывесках и плакатах.

Кстати, полтора года назад, 
когда зона платной парковки рас-
пространилась по всему Бульвар-
ному кольцу и территории вну-
три него, щиты с информацией о 
стоимости и правилах оплаты 
стоянки установили слишком 
низко, и многие пешеходы бились 
о них головами. Как только это 
обнаружилось, знаки пришлось 
спешно перевешивать . А сейчас 
зачастую новые плакаты в зоне 
платной парковки стали совсем 
крошечными, чуть больше листа 
бумаги и легко помещаются даже 
на светофорных опорах.

СПЕЦСЛУЖБА В России 
ликвидирована крупная 
международная 
наркобанда 

Как обрушили 
«Карпаты»

Владимир Богданов

РОССИЙСКИЕ наркополицейские ликвидировали тран-
снациональную наркобанду, члены которой организова-
ли крупнейший канал сбыта синтетических наркотиков 
из Юго-Восточной Азии в Россию. 

Как рассказал корреспонденту «РГ» один из руково-
дителей оперативного подразделения госнаркоконтроля 
Дмитрий Буянов, преступную группировку начали раз-
рабатывать чуть более года назад. 

— В основном она состояла из безработных граждан 
Западной Украины. Торговали они так называемыми ку-
рительными смесями — «спайсами». Розыск наркодель-
цов резко усилился после трагических событий осенью 
прошлого года. Тогда от употребления «спайсов» в Хан-
ты-Мансийском автономном округе — Югре, Кировской 
области и других регионах страны умерло более 40 чело-
век, свыше 1000 стали инвалидами. Пока задержаны 50 
подозреваемых, — заявил Буянов. 

По его словам, было изъято более 100 килограммов 
высококонцентрированных синтетических наркотиков, 
стоимость которых по ценам «черного» рынка оценива-
ется в сумму свыше 800 миллионов  рублей. По оценке 
экспертов, ежемесячный доход наркодилеров на терри-
тории только одного из регионов России (а всего их было 
30) достигал 8 миллионов рублей. 

В ходе предварительного следствия выяснилась любо-
пытная деталь. Выручка от продажи наркотиков посту-
пала на счета, открытые в ПриватБанке, принадлежащем 
украинскому олигарху и губернатору Днепропетров-
ской области Игорю Коломойскому. Ясно, что хозяин 
банка распорядится такими огромными средствами по-
своему. И не пустит их на развитие народного хозяйства. 
Скорее, заплатит своим карательным батальонам.

Госнаркоконтроль в конце прошлого года направил 
запрос украинским правоохранителям в рамках выясне-
ния обстоятельств, касающихся преступной деятельнос-
ти наркоторговцев. Однако ответ до сих пор не получен. 

ДОРОГИ ГАИ взялось 
за детей-пассажиров

Каждый 
девятый

Владимир Баршев

КОЛИЧЕСТВО погибших детей-пассажиров растет с 
каждым годом. Это связано не столько с увеличением ко-
личества транспорта на дорогах, сколько с тем, что води-
тели не знают или принципиально не пользуются прави-
лами, которые должны обеспечить безопасность детей в 
машинах. 

Только в январе этого года на дорогах погибло 56 де-
тей. Из них 41 были пассажирами. За прошлый год на до-
рогах погибло 877 детей. Несмотря на общее снижение 
числа аварий с детьми, происходит увеличение количест-
ва погибших именно детей-пассажиров. Из всех аварий с 
детьми, которые фиксируются ГИБДД, 45 процентов со-
ставляют те, в которых дети были пассажирами. 

В последнее время ГАИ довольно строго начало рас-
сматривать подобные аварии. От инспекторов требуется 
не только предоставить информацию о месте, времени, 
количестве погибших и пострадавших, но и о том, были 
пристегнуты дети, находились ли они в детском удержи-
вающем устройстве, какой марки устройство это было, 
было ли сертифицировано, рассчитано ли на нужный воз-
раст. В результате данные статистики приобрели пред-
метный характер. 

Наибольшее количество погибших детей за 2014 год на-
блюдалось в возрасте до 1 года. Почти половина из них пе-
ревозилась не в детском удерживающем устройстве, а на 
руках родителей. Напомним, что при столкновении на ско-
рости 60 км/ч ребенок массой не более 5 кг уже превраща-
ется в снаряд весом более 110 кг. Какие руки его удержат? 
Если не дай бог ре-
мень одной лямкой 
пересекает тело ре-
бенка, то в случае 
аварии его просто 
сложит пополам во-
круг этой лямки. 

Увы, но в резуль-
тате исследования 
специальных удер-
живающих 
устройств выясни-
лось, что треть из 
них не соответству-
ют требованиям без-
опасности. Из сертифицированных в 2011 году устройств 
из 12 кресел соответствовали требованиям 10. В 2013 
году из 15 образцов — только 9. В 2014-м из 20 только 15. 
Не подумайте, что несертифицированные ушли с рынка. 
Они остались и по-прежнему продаются. 

Но как же они получили сертификацию? Да очень 
просто. Из 6 лабораторий, которые предоставили прото-
колы испытаний, у четырех уже отозваны аттестаты сер-
тификации. А необходимым оборудованием для провер-
ки качества обладает у нас в России только один инсти-
тут. 

В любом случае кресла, которые не соответствуют 
сертификатам, никуда с рынка не исчезнут. Главное, что-
бы родители представляли последствия их использова-
ния: у многих из них в результате ДТП разрушается сама 
пластиковая основа, по сути рама, которая обеспечивает 
безопасность. В результате ребенок либо проскакивает 
под ремень, либо ремень пережимает ему, а то и наносит 
тяжкие травмы на жизненно важные органы.

Пока ГИБДД рассматривает вопрос об исключении из 
правил дорожного движения возможности использова-
ния «иных средств, позволяющих пристегнуть ребенка». 
На сайте этого ведомства уже выложена информация о 
некоторых детских креслах, которые точно не прошли 
сертификацию. Кстати, интересно, что прошли ее полно-
стью кресла из Германии. Из России только два признаны 
достойными использования. Ни одно устройство из Поль-
ши, Болгарии и Белоруссии не было признано безопа-
сным. 

СОТРУДНИЧЕСТВО ЕАЭС заинтересован и готов к диалогу с ЕС

Выгоды от союза
Владимир Кузьмин

П
ервым заседанием Евра-
зийский межправительст-
венный совет подтвердил 

готовность идти дальнейшим 
курсом экономической интегра-
ции и вести диалог с Евросоюзом 
о создании единого экономиче-
ского пространства — от Лиссабо-
на до Владивостока.

Премьер-министры России, 
Белоруссии, Казахстана, Арме-
нии и Киргизии собрались в Мо-
скве, чтобы на правительствен-
ном уровне обсудить ближайшее 
будущее Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС), зарабо-
тавшего 1 января 2015 года. «Это 
открывает новые возможности 
для устойчивого, сбалансирован-
ного развития наших экономик. 
Бизнес, будем надеяться, полу-
чит возможность работать по 
универсальным правилам. Будут 
созданы условия для увеличения 
торговых и инвестиционных по-
токов», — объяснил глава россий-
ского правительства Дмитрий 
Медведев выгоды от более глубо-
кого уровня интеграции.

Старт ЕАЭС пришелся не на 
самые лучшие времена, когда са-
мый крупный его участник — Рос-
сия — страдает не только от вну-
тренних структурных проблем в 

экономике, но и от внешнего дав-
ления. Негативное влияние это 
оказывает и на партнеров по со-
юзу. «Очевидно, что сложившая-
ся ситуация не имеет совсем бы-
стрых и простых решений, — зая-
вил премьер-министр России. — В 
ближайшие год-два нам придется 
адаптироваться к новым реали-
ям».

— Но, вне зависимости от 
конъюнктуры, Россия остается 
страной, открытой для всех на-
ших партнеров, и намерена ис-
полнять свои международные 
обязательства, — заверил Медве-
дев. — Наши интеграционные 
ориентиры остаются неизмен-
ными, и договор о нашем Союзе 
предоставляет оптимальный на-
бор инструментов на сегодняш-
ний день для их достижения.

В текущем году в рамках 
ЕАЭС предстоит большая норма-
тивная работа. Необходимо под-
готовить и принять новый Тамо-
женный кодекс, соглашение о по-
рядке заключения международ-
ных договоров, концепции фор-
мирования общего электроэнер-
гетического рынка, рынка газа, 
нефти, нефтепродуктов. Всего — 
более 100 разных документов. 
«Особое внимание придется уде-
лить укреплению институцио-
нальных основ Союза на принци-

пах доверия, равноправия и вза-
имного учёта интересов, устра-
нить остающиеся барьеры в тор-
говле, наконец, начать осущест-
вление планы по переходу к со-
гласованной промышленной по-
литике, запуску совместных про-
ектов, функционированию еди-
ных рынков», — подчеркнул пред-
седатель правительства России.

— Интеграция нам такие воз-
можности дает, — не сомневается 
Дмитрий Медведев, — но как мы 
ими сумеем распорядиться — на-
прямую зависит от нашей рабо-
ты в рамках обеспечения четы-
рех основополагающих свобод — 
движения товаров, услуг, капита-
ла и рабочей силы.

В ходе заседания обсуждалось 
и экономическое взаимодейст-
вие с третьими странами. Одним 
из потенциальных крупных пар-
тнеров ЕАЭС в торговле и инве-
стициях является Евросоюз. 
«Именно с этой точки зрения, не-
смотря на текущие моменты, мы 
рассматриваем его для среднес-
рочной перспективы», — заявил 
председатель коллегии Евразий-
ской экономической комиссии 
Виктор Христенко. Он также под-
твердил, что союз заинтересован 
в организации системного диало-
га с Еврокомиссией, чтобы дви-
гаться в сторону реализации про-

екта общего экономического 
пространства — от Лиссабона до 
Владивостока.

Поскольку ЕАЭС находится 
только в стадии своего становле-
ния, это требует регулярных 
встреч для решения проблем и 
спорных вопросов. Основной 
массив решений, регулирующих 
экономическую деятельность 
Союза, будет приниматься на 
уровне межправительственного 
совета, соответственно, премье-
ры договорились встречаться не 
реже, а если понадобиться, то и 
чаще одного раза в квартал.

Следующее заседание меж-
правсовета пройдет 29 мая в Ка-
захстане. На нем премьеры рас-
смотрят ситуацию со снятием ба-
рьеров, ограничений и изъятий, 
свободного обращения товаров, 
услуг и капиталов.

К этой встрече полноправным 
участником Евразийского эко-
номического союза должна стать 
Киргизия. «По сути, сняты все 
разногласия, которые еще не 
были урегулированы, и теперь 
мы в течение нескольких дней за-
вершим работу над протоколами 
к договору о присоединении 
Кыргызстана, с тем чтобы обес-
печить их подписание в начале 
марта», — заявил Христенко, ком-
ментируя итоги заседания.

Треть продающихся 
в России сертифи-
цированных дет-
ских кресел не без-
опасны для своих  
пассажиров

Труд О чем говорил Владимир Путин на съезде 
профсоюзов 

Не ищите заговор 
в правительстве

Кира Латухина, Сочи

Н
а IX съезде Федера-
ции независимых 
профсоюзов России 
(ФНПР) в Сочи пре-
зидент объяснил, что 

нет заговора «рыночников» и ли-
бералов в правительстве. «Ду-
маю, что все-таки заговора у нас 
нет, есть разные подходы к разви-
тию экономики, социальной сфе-
ры. Нам всегда удавалось нахо-
дить «золотую середину», — ска-
зал он.

«Какая же там «мощная рука 
рынка», когда у нас отработана це-
лая система поддержки отдельных 
отраслей, льготирование?» — уди-
вился Владимир Путин. «А если 
посмотреть на так называемое 
проектное финансирование, там 
прямое фондирование из Цен-
трального банка, который сейчас 
был подвергнут критике, — доба-
вил он. — Наверное, есть за что их 
критиковать, точно совершенно 
есть, но все-таки это не чистый, не 
оголтелый рынок, это точно с эле-
ментами регулирования».

Без сотрудничества с профсо-
юзами повысить суверенитет в 
области экономики нельзя, убе-
жден президент. Государство, 
профсоюзы и работодатели 
должны действовать солидарно. 
Нужно идти в ногу со временем и 
вести диалог на основе понима-
ния, что передовым производст-
вам нужны современные специа-
листы.

«Именно кропотливая сов-
местная работа государства, биз-

неса, профсоюзов нужна для 
того, чтобы одолеть сегодняшние 
непростые времена, реально из-
менить экономику, сохранить и 
создать новые рабочие места... 
предотвратить возникновение 
социальных и трудовых кон-
фликтов», — считает глава госу-
дарства.

Ситуация на рынке труда мо-
жет усложниться, и нужно, чтобы 
работодатели действовали по за-
кону, а права наемных работни-
ков не были ущемлены. При этом 
не должно быть популизма, пре-
достерег Путин: «Бессмысленно 
и вредно вставать на пути у про-
думанных планов модернизации 
и повышения эффективности 
производств». «Нужно руковод-
ствоваться не какими-то амбици-
ями, а здравым смыслом, реаль-
ными интересами людей», — под-
черкнул он. Глава государства 
также призвал вносить свои 
предложения в антикризисные 
планы регионов.

Президент призвал отслежи-
вать зарплаты глав крупных ком-
паний. При этом понимать: что-
бы привлекать менеджеров вы-
сочайшего мирового класса, в 

том числе и из других стран, ну-
жен определенный уровень зар-
платы. «Если руководитель ком-
пании — российский гражданин, 
он не может получать меньше 
своего заместителя», — отметил 
Путин. «Важно, чтобы мути ни-
какой не было, чтобы это все 
было прозрачно, объяснено гра-
жданам, — добавил он. — А если 
кто-то что-то закрывает, прячет, 
тогда возникают вопросы, зна-
чит, есть что прятать. И здесь я, 
безусловно, с вами согласен — 
нужно вытаскивать это все на 
свет божий».

Также следует внимательно 
смотреть, особенно на местах, 
чтобы переход на кадастровую 
сто и м о ст ь  б ы л  п о н я т н ы м , 
ясным, прозрачным и не отра-
жался негативно на гражданах. 
Оценка по БТИ чуть ли не нуле-
вая, и торговые предприятия по-
чти уходят от налогообложения, 
особенно при использовании оф-
шорных схем. А ведь от этого за-
висит наполнение региональных 
бюджетов и решение социальных 
вопросов, добавил президент, 
призвав «корректировать влас-
ти, не перекладывать все на пле-

чи человека труда», но и не стаг-
нировать ситуацию.

Предприниматели говорят о 
необходимости совершенствова-
ния законодательства в направ-
лении увеличения значимости 
трудовых договоров. «Может 
быть, в известных условиях и при 
определенных гарантиях со сто-
роны государства такие инстру-
менты и возможны, но это может 
быть сделано исключительно при 
совместной работе с профсоюза-
ми и при гарантии социальных 
прав», — обозначил Путин.

Иностранные делегаты отме-
чали, что во всем мире исчезает 
доверие к правительствам. «У 
них пускай исчезает. Надеюсь, 
что с вашей помощью к нашему 
правительству не будет исчезать 
доверие», — сказал президент.

«Было сказано также, что по 
миру бродит «призрак кризиса». 
Мы знаем, что раньше бродил 
«призрак коммунизма», теперь 
«призрак кризиса». Представи-
тели наших традиционных кон-
фессий говорят: достаточно к Го-
споду обратиться — и не страшно, 
призраки нам не страшны. Но 
как в народе говорят: на Бога на-
дейся, а сам не плошай. Поэтому, 
если мы будем с вами напряжен-
но трудиться, ответственно отно-
ситься к своему делу, то у нас с 
вами все получится», — напутст-
вовал профсоюзных деятелей 
глава государства.

Президент заверил представителей 
профсоюзов, что без сотрудничест-
ва с ними повысить суверенитет в 
области экономики нельзя.

Акцент

 Заговора у нас нет, есть 
разные подходы к развитию 
экономики

Читайте также: ГИБДД выпустит ролик об опасности 
гололеда
www.rg.ru/art/1078912

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1080926

В прошлом году 
в столице было 
зарегистрировано 
182 873 преступле-
ний 
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Миссия выполнима. Твоё призвание — финансист!»
9 февраля 2015 года в 14.00 состоится торжественная церемония 
награждения победителей Всероссийской олимпиады по экономике 
«Миссия выполнима. Твоё призвание — финансист!», которая с 
успехом проходит уже восьмой год подряд. Цель проекта — привлечение 
к учебе талантливых, эрудированных, уверенных в себе ребят из 
самых отдалённых регионов России. Победители олимпиады станут 
студентами Финансового университета при Правительстве РФ без 
экзаменов.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»). 

На узких улицах 
обычные знаки 
зачастую мешают 
пешеходам
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Летом цены 
отдыхают

Последний раз годовая 
инфляция переступала 
высокие значения по 

итогам 2009 года (13,3 процен-
та), но и до рекорда 2002 года 
о с т а л о с ь  с о в с е м  н е м н о г о 
(15,1 процента). А вот с ситуа-
цией, что месячная инфляция до-
стигла 3,9 процента, россияне 
столкнулись впервые за послед-
ние 16 лет.

«Прогнозировать последую-
щие темпы роста индекса потре-
бительских цен сейчас надо 
осторожно. Думаю, с учетом 
того, как менялась инфляция по-
следние пять месяцев, я бы ска-
зал, что пик мы увидим в февра-
ле-марте. Значит, на понижение 
этот показатель пойдет в апре-
ле», — рассчитывает эксперт.

Но Центробанк пока не отка-
зывается от поставленной еще в 
прошлом году цели — достичь че-
тырехпроцентной инфляции че-
рез два года. Когда аналитики 
пытаются объяснить такую по-
литику, они часто пользуются 
термином из «словаря» погра-
ничников — дальность обнару-
жения цели.

Так, Банк России в ноябре 
поднял ключевую ставку с 8 до 
9,5 процента, в декабре — еще на 
7,5 процента, но в два этапа, а по 
итогам января снизил на два 
процента. То есть пришел к иде-
альному, среднему значению. 

Как итог — сначала жесткая, 
потом более мягкая денежно-
кредитная политика, так как вы-
соки риски переохлаждения 
экономики, то есть погружения 
в рецессию.

Политика мегарегулятора 
продуманная, уверены экспер-
ты. А позиция председателя ЦБ 
Эльвиры Набиуллиной по борь-
бе с удорожанием жизни вполне 
закономерно может меняться, 
если будет переход от свободно-

го плавания рубля к таргетиро-
ванию (стабилизации) курса. Та-
кими методами в аналогичной 
ситуации боролись с инфляцией 
около 20 стран мира, включая 
Израиль. Это означает, что ЦБ 
может вновь начать выходить на 
рынок с валютными интервенци-
ями, чтобы окончательно уста-
канить скачки валюты.

Монетарные власти уже ча-
стично придерживаются таких 
методов, когда продают валюту 
через экспортную выручку го-
скомпаний, отмечает Валерий 
Миронов. Инвестирование в ре-
альные сектора экономики па-
дает, производство замедляется. 
Значит, необходимо, чтобы Цен-
тробанк уделял больше внима-
ния этой проблеме, говорит со-
беседник «РГ».

Финансовый регулятор имен-
но такой позиции сейчас и при-
держивается. Эльвира Набиул-
лина уже отметила, что со сни-
жением ключевой ставки, не-
смотря на растущую инфляцию, 
предприятиям дают больше воз-
можностей развиваться и брать 
кредиты. «Риск замедления эко-
номики долгоиграющий, закру-
чивающийся. Мы видим и струк-
турные факторы (замедления 
экономики. — Прим. ред.), ими 
надо заниматься, и мы не долж-
ны экономику совсем лишить 
финансов», — пояснила она.

Но как долго ЦБ будет дер-
жать ставку на отрицательном 
значении по отношению к ин-
фляции? Валерий Миронов по-
лагает, что долго, так как бо-
роться с этим будут скорее тор-
можением темпов роста цен на 
продукты монополий, к приме-
ру, на газ. А снижать процен-
тную ставку будут вне зависи-
мости от того, каких значений 
достигнет инфляция, заключает 
эксперт.

ПРОВЕРКА СЛУХА МВД 
сокращает рабочие места

Полиция 
временно 
недоступна

Владимир Баршев

МВД России с 1 февраля приостановило набор сотруд-
ников. Решение принято в рамках оптимизации штатной 
численности ведомства.

Такое заявление полиции прозвучало в ряде СМИ. Од-
нако наряду с ним прозвучало, что сокращен будет каж-
дый десятый сотрудник. Это уже неверные сведения. Как 
сообщила официальный представитель МВД России Еле-
на Алексеева, действительно стоит задача по оптимиза-
ции МВД России. Поэтому с 1 февраля было приостанов-
лено комплектование структур МВД. 

То есть перестали зачислять в штат новых сотрудни-
ков. В случае если возникнет необходимость сокраще-
ния штатной численности МВД, в приоритетном по-
рядке будут ликвидироваться вакантные единицы из 
так называемого рабочего некомплекта, — сообщила 
Елена Алексеева. Это позволит, по ее словам, избежать 
увольнения действующих сотрудников и не допустить 
ситуации неработоспособности органов внутренних 
дел.

Ранее другой официальный представитель министер-
ства Андрей Пилипчук сообщил, что на самом деле при-
каза о сокращении каждого десятого сотрудника не су-
ществует и в данный момент рассматриваются разные 
варианты сокращения расходов МВД. Сейчас в штатной 
численности есть рабочий некомплект, из которого бу-
дет сформирован резерв, который преимущественно и 
будет урезан.

Они возникнут, если 
одновременно насту-
пят два из трех собы-

тий, подсчитали в ЦБ. А именно, 
если реальный ВВП снизится 
более чем на 6 процентов (вме-
сто предрекаемых минэконо-
мразвития 3 процентов), если 
реальная зарплата упадет боль-
ше чем на 10 процентов (по 
прогнозу — на 9 процентов), а 
уровень безработицы превысит 
10 процентов (к началу года со-
ставлял 5,3 процента). 

Тем не менее, опасается Олег 
Иванов, общий объем депози-
тов вряд ли вырастет в реаль-
ном выражении в этом году, по-
скольку сберегательная спо-
собность населения упадет 
вслед за снижением реальных 
доходов. Хорошо, если удастся 
повторить результат 2014 года: 

минус 2,5 процента, хотя с уче-
том валютной переоценки но-
минальный объем вкладов воз-
рос на 9,4 процента.  

Важная деталь: статистика 
ЦБ показывает, что перетока 
вкладчиков в крупнейшие банки 
не произошло. Доля депозитов 
физлиц в топ-30 банков осталась 
на уровне 77 процентов. Это за-

слуга системы страхования 
вкладов, считает Олег Иванов. 
Люди убедились, что она работа-
ет как часы, и не боятся отдавать 
деньги в небольшие банки. По-
вышение планки страхования до 
1,4 миллиона рублей только уси-
лило этот эффект.  А вот в борьбе 
за средства юрлиц, страховкой 
не обеспеченных, 30 сильней-

ших банков явно выиграли от 
тревог последнего года. Доля 
размещенных у них средств ор-
ганизаций (на расчетных счетах 
и на депозитах) выросла с 77,8 
до 81,5 процента, следует из дан-
ных ЦБ.  

ТРАНСПОРТ Через полгода могут снова возникнуть 
проблемы с электричками

Перевести стрелки
Татьяна Шадрина

Э
лектрички, отмененные в 
этом году, начали опять хо-
дить по старому расписа-

нию. Это пять процентов поездов 
из 5,574 тысячи курсирующих по 
пригородам России.

Всего в январе, несмотря на 
отмену почти 300 электричек, 
было перевезено более 64 милли-
онов пассажиров. Но проблема 
финансирования пригородного 
сообщения и стоимости билетов 
пока не снята. Также остался риск 
приостановки электричек через 
полгода, когда истечет срок под-
писанных соглашений между пе-
ревозчиками и регионами. Чтобы 
этого не произошло, правитель-
ство намерено пересмотреть под-
ходы к формированию тарифов и 
налогов для пригородных пасса-
жирских компаний (ППК).

Их общие затраты на перевоз-
ку составляют 100 миллиардов 
рублей. 50 миллиардов рублей от-
дают им пассажиры. Еще 50 мил-
лиардов нужно искать в федераль-
ном и региональных бюджетах. Из 
этой суммы 25 миллиардов ру-
блей уже предусмотрено в феде-
ральном бюджете на компенса-
цию РЖД за предоставление 
льготной инфраструктуры для 
ППК. И еще примерно 8,3 милли-
арда рублей заложено бюджетами 
регионов на электрички, отметил 
замглавы минтранса Алексей Цы-
денов. При условии, что льготная 
ставка за использование путей, 
которая сейчас составляет 0,25 
процента от тарифа, будет сниже-
на до 0,01 процента, можно полу-
чить еще 8 миллиардов рублей из 
федерального бюджета. Остается 
найти 9 миллиардов рублей.  Пра-
вительство может пойти на обну-
ление ставки НДС для пригород-

ных компаний. Сейчас только сто-
имость проезда в электричке не 
облагается налогом на добавлен-
ную стоимость, а вот остальные 
финоперации перевозчиков не ос-
вобождены от этого налога. При 
обнулении НДС можно снизить 
убытки перевозчиков еще на 6,5 
миллиарда рублей. Остается най-
ти примерно 2,2 миллиарда, под-
считали эксперты. В РЖД счита-
ют, что уже и при этой схеме мож-
но выйти на безубыточность пере-
возок. А в минтрансе уверены, что 
сумма убытков может составить 
«плюс-минус 4 миллиарда ру-
блей», сказал Цыденов.

Не исключено, что недостачу 
будут покрывать из региональных 
бюджетов. И вряд ли это будут де-
лать за счет увеличения стоимо-
сти проезда, отметил директор 
Института проблем ценообразо-
вания и регулирования естествен-
ных монополий НИУ ВШЭ Илья 
Долматов. Это не разумно, счита-
ет он. При резком подорожании, 
как это произошло в Забайкаль-
ском крае, пассажиропоток бу-
дет значительно меньше. И здесь 
надо соблюсти баланс. Формиру-
ется тариф для пассажира сейчас 
просто: берутся расходы приго-
родной компании на эту услугу и 
объединяются в единый доку-
мент. Его направляют в Регио-

нальную экономическую комис-
сию (РЭК). Там все оценивают и 
сверяют с методикой минтранса 
по формированию цены перевоз-
ки в электричках, пояснил «РГ» 
начальник департамента управ-
ления бизнес-блоком «Пасса-
жирские перевозки» РЖД Генна-
дий Верховых. Региональные 
власти при этом устанавливают 
свою цену на билет и должны 
возместить все не покрытые пас-
сажирами расходы. 

Если РЭК не согласна с пред-
ставленными расчетами и регион 
не намерен компенсировать все 
выпадающие доходы, которые 
возникли из-за установленного 
властями субъекта РФ тарифа на 
проезд, то документация отправ-
ляется в Федеральную службу по 
тарифам (ФСТ). Она в данном слу-
чае выступает в качестве арбитра. 
Предложение Счетной палаты пе-
редать сразу вопрос регулирова-
ния проезда в электричках на уро-
вень ФСТ имеет смысл, считают в 
РЖД. И не будут возражать, если 
примут такое решение. Однако в 
минтрансе против того, чтобы 
полностью переносить вопрос ор-
ганизации пригородных железно-
дорожных перевозок на феде-
ральный уровень. Окончательное 
решение должно быть принято в 
ближайшее время.

ПОКУПКИ

Россияне 
охладели 
к авто и жилью

БЫТ ЗАЕЛ

Татьяна Зыкова

ПРОБЛЕМЫ российской эконо-
мики в январе сильнее всего от-
разились на потребительском 
поведении жителей Москвы, Ир-
кутска и Набережных Челнов. 

В столице на 9 процентов сни-
зился спрос на дорогие покупки 
и услуги, на 27 процентов — на 
квартиры, по 15 процентов — на 
дома, авто и кредиты. 

В то же время по стране потре-
бительская активность января по 
сравнению с ноябрем 2014 года 
упала незначительно: всего на 3 
процента, говорится в исследова-
нии Финансового университета 
при правительстве России. 

Зато наибольший прирост 
тех, кто готов тратить деньги на 
предметы потребления, зафик-
сирован в Махачкале, Грозном и 
Омске. Жители Омска «накупи-
ли» товаров и индивидуальных 
жилых домов в январе на 7 про-
центов больше по сравнению с 
прошлогодними ноябрьскими 
показателями, на 14 процентов 
больше потратились на автомо-
били. Здесь люди, похоже, актив-
но тратили «тринадцатые» зар-
платы прошлого года. 

Эти наблюдения помогают 
понять, насколько критично, в 
целом, снижается уровень по-
требительской активности, рас-
сказал «РГ» один из авторов ис-
следования, руководитель де-
партамента социологии универ-
ситета Алексей Зубец.

Если брать отдельные рыноч-
ные сегменты, более всего по-
страдал рынок недвижимости. 
По сравнению с ноябрем общий 
интерес россиян к квартирам 
снизился на 18 процентов, лиде-
рами по падению потенциально-

го спроса стали Москва и Петер-
бург, где самое дорогое в стране 
жилье, причем инвестиционное. 
С другой стороны, в Грозном, Ха-
баровске, Владивостоке, Томске 
потенциальный спрос на кварти-
ры остался практически на 
прежнем уровне, а в Махачкале 
он заметно вырос. 

На 5 процентов по стране 
снизился интерес к получению 
банковских кредитов. Наиболь-
шее падение спроса в январе от-
мечено в Иркутске, Самаре, Мо-
скве и Набережных Челнах. В 
Пензе, Ульяновске, Рязани, нао-
борот, наблюдается заметный 
всплеск интереса к займам. «Не 
исключено, что в этих городах, 
не отличающихся высоким уров-
нем благосостояния, они нужны 
в первую очередь для того, чтобы 
погасить ранее взятые долги», — 
поясняет Алексей Зубец.

Картина по товарам по стра-
не — пестрая. Интерес к покупке 
машин упал на 2 процента. А на 
бытовую технику вырос на 
59 процентов по сравнению с 
осенью 2014 года. И это, считает 
эксперт, вызвано желанием тра-
тить рублевые накопления на 
фоне страха потери сбережений 
из-за ослабления рубля.

 В целом, авторы исследова-
ния не видят пока оснований для 
серьезного провала экономики в 
I квартале. В стране более чем на 
40 процентов сократилось число 
людей, занятых поиском работы. 
«Возможно, это связано с новой 
госполитикой ограничения пото-
ка мигрантов, которая привела к 
освобождению большого числа 
рабочих мест», — говорит Зубец. 

Практически не произошло 
сокращения потребления элек-
троэнергии, выросла погрузка 
грузов на железных дорогах, что 
говорит об устойчивости про-
мышленного производства. «Та-
ким образом, по нашим оцен-
кам, в первом квартале можно 
ожидать роста ВВП на один про-
цент», — с оптимизмом прогно-
зируют авторы исследования.. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Россия 
не будет ограничивать 
поставки продовольствия

Берите, 
пока дешево

Алена Узбекова

МИНСЕЛЬХОЗ опроверг информацию, что сейчас идут 
переговоры об ограничении поставок из России в Казах-
стан некоторых видов продовольствия, в частности, 
мяса птицы, яиц, соков и кондитерских изделий, кото-
рые стали дешевыми из-за девальвации рубля и, тем са-
мым, создали конкуренцию казахстанским товарам. 

«Я не знаю, чтобы кто-то из серьезных людей ставил 
данный вопрос, — так прокомментировал сообщения 
СМИ министр сельского хозяйства Николай Федоров. — 
Мы Таможенный союз не просто создали, а активно укре-
пляем его, создаем единые правила, в том числе и о недо-
пустимости ограничений. И это вообще никак не вписы-
вается в конструкции и усилия наших стран, наших лиде-
ров двигаться в сторону не просто консолидации, а созда-
ния мощного сильного единого союза государств». 

Глава минсельхоза также уточнил, что возможные спо-
ры между странами — членами Таможенного союза могут 
инициировать исключительно компетентные органы, ко-
торые обеспечивают безопасность сельхозпродукции. 
Речь идет о Россельхознадзоре или аналогичных контр-
ольно-надзорных органах Белоруссии, Казахстана, а те-
перь уже Армении и Киргизии. Слова российского мини-
стра подтвердил и первый вице-премьер Казахстана Ба-
хытжан Сагинтаев, принимающий участие в заседании 
межправительственного совета Евразийского экономи-
ческого союза. «Какие запреты? Ничего такого мы не об-
суждаем», — сказал он. 

Тем временем минсельхоз России планомерно двига-
ется в сторону снижения зависимости от зарубежных то-
варов. В ведомстве уточнили, что в прошлом году импорт 
сельхозпродукции в нашу страну снизился на 9 процен-
тов — до 40,9 миллиарда долларов. Одновременно на 
14 процентов вырос экспорт — до 19,1 миллиарда долла-
ров. В этих данных учтена торговля с Белоруссией и Ка-
захстаном. 

Вместе с тем принимаются меры, чтобы сделать мак-
симально независимым от импорта собственное произ-
водство. Прежде всего, это касается семенного материа-
ла. Николай Федоров уже заявлял о том, что в этом году 
российские селекционно-генетические станции, которые 
отвечают за воспроизводство животных, будут полно-
стью укомплектованы необходимым отечественным ма-
териалом, также будут строиться новые центры. Значит, 
молочное стадо, поголовье свиней и птица будут генети-
чески российскими. То же касается картофеля и овощей. 

Средства на господдержку селекционно-генетических 
и семеноводческих центров минсельхоз начнет перечи-
слять во втором полугодии 2015 года. 

Также минсельхоз обсуждает механизмы обеспечения 
сельхозпроизводителей минеральными удобрениями по 
доступным ценам для проведения посевной в оптималь-
ные сроки. Ведомство намерено предложить правитель-
ству два варианта сдерживания цен: или зафиксировать 
их на уровне 2014 года, или ввести экспортную пошлину 
на удобрения. Об этом рассказал замминистра сельского 
хозяйства Дмитрий Юрьев на международной конферен-
ции «Где маржа 2015».  

По данным минсельхоза, на конец января 2015 года по 
сравнению с соответствующим периодом 2014 года удо-
брения подорожали в среднем на 15—35 процентов.

Учитывая текущий курс рубля, более четверти общего объема вкладов россиян приходится на иностранную валюту. Год назад нерублевые депозиты физлиц составляли около 17 процентов.   

СПРАВКА «РГ» 
Исследование Финансового уни-
верситета охватывает 36 горо-
дов с населением более 500 тысяч 
человек. 
К ним также добавлен город Гроз-
ный. Как пояснили эксперты, это 
сделано для более точного пони-
мания потребительских настро-
ений в Северо-Кавказском феде-
ральном округе. 
В основу исследования легли соцо-
просы и открытые данные о состо-
янии потребительского рынка.

Акцент

 На 7 февраля было возвраще-
но 260 пригородных поездов, 
которые ушли из расписания 
в начале 2015 года

Узнайте больше: Как меняются цены на продукты 
в регионах
www.rg.ru/sujet/3131

Узнайте больше: 
Кто сможет взять 
ипотеку по выгодной 
ставке. 
Об этом читайте 
на сайте
www.rg.ru/sujet/605

Акцент

 В ЦБ не верят в возможность 
кризиса банковской системы. 
Так что смысл отнести 
сбережения в банк остается

Жители Грозного 
и Омска пострадали 
от кризиса меньше 
всех. Они продолжа-
ют делать крупные 
покупки

1
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Скандал Филарет просит в Вашингтоне оружие, чтобы убивать сограждан

«Твари дрожащие» 
или право имеют?

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», 
Вашингтон

В
о времена войн и кон-
фликтов церковь обыч-
но выступает в роли ми-
ротворца. Однако глава 
раскольнической Укра-

инской православной церкви Ки-
евского патриархата (УПЦ КП) 
Филарет (Денисенко) вместо 
того, чтобы искать пути прекра-
щения братоубийственного кро-
вопролития в своей стране, от-
правился к заокеанским благоде-
телям. Он просит современное 
оружие для Киева против Донбас-
са. Вот кому подходит поговорка 
«каков поп, таков и приход», а 
если точнее, «какова власть, та-
ков и патриарх», причем лже.

Глава УПЦ КП в числе прибли-
зительно трех тысяч гостей был 
приглашен на ежегодный молит-
венный завтрак с участием пре-
зидента США Барака Обамы. 
Здесь присутствовали предста-
вители разных религий, полити-
ческой и деловой элиты. Обра-
щаясь к гостям, президент Оба-
ма осудил тех, кто использует ре-
лигию в «кровожадных целях». 
Но, судя по программе визита 
раскольника, президент самого 
кровожадного гостя как раз и не 
заметил.

Спустя несколько часов на 
пресс-конференции на Капито-
лийском холме Филарет заявил 
перед телекамерами: «Нам нуж-
но модернизированное оружие». 
Причем слова лидера украинских 
русофобов прозвучали не как 
просьба, а как требование к США 
исполнить свой долг перед Украи-
ной.

Капитолийский холм для это-
го своего боевого клича Филарет 
выбрал не случайно. В сегодняш-
нем Вашингтоне конгресс — эпи-
центр антироссийских настрое-
ний, где представители обеих 
партий давно призывают прези-
дента накачивать вооруженные 
силы Украины оружием.

Так что обратился Филарет по 
адресу. Принял его «патриарх» 
русофобов в конгрессе — сенатор 
Джон Маккейн. Филарет приехал 
не с пустыми руками: наградил 
конгрессмена орденом Святого 
Владимира первой степени за 
поддержку Евромайдана и вла-
стей Украины. Но, как уже упоми-
налось, дал понять ястребу Мак-
кейну, что одной моральной под-
держки недостаточно.

Впрочем, Маккейн в настав-
лениях раскольника не нуждает-
ся. Сенатор не понаслышке зна-
ет об ужасах войны, ведь он вое-
вал во Вьетнаме, провел не-
сколько лет в плену, подвергал-

ся избиениям, последствия ко-
торых остались на всю жизнь. 
Тем не менее всю свою полити-
ческую карьеру являлся аполо-
гетом применения американ-
ской военной силы по всему 
миру. Он поддерживал все раз-
вязанные США военные кампа-
нии, в результате которых поги-
бли сотни тысяч человек, — Ко-
сово, Афганистан, Ирак, Ливия. 
Ко всем этим конфликтам при-
ложил Маккейн свою руку. Не 
исключение и Украина, куда он 
требует отправить оружие едва 
ли не с самого начала конфлик-
та.

Откладывать благодарность за 
орден в долгий ящик Маккейн не 
стал. Сразу после встречи с Фила-
ретом «твитнул» призыв «открыть 
арсеналы демократии» для укра-
инцев. Позже в тот же день группа 
сенаторов во главе с Маккейном 
провела пресс-конференцию, тре-
буя от Обамы вооружений для Ки-
ева, а затем этот призыв поддержа-
ли и члены палаты представите-

лей, направившие в Белый дом со-
ответствующее письмо.

Напомним, что киевские влас-
ти уже давно запрашивают у аме-
риканских покровителей оружие 
и боеприпасы, которые пошли бы 
в ход на Донбассе, где под артоб-
стрелами вооруженных сил Укра-
ины и так ежедневно гибнут мир-
ные граждане, а общее число 
жертв конфликта перевалило за 5 
тысяч человек.

Часть американских экспертов 
указывает, что поставки оружия 
будут сопровождаться эскала-
цией насилия и новым кровопро-
литием, однако раскольник, отра-
батывающий политический заказ, 
жизням православных на Донбас-
се, откуда он сам родом, счета не 
ведет. Возобладает в Капитолии 
мнение ястребов, и, очень похоже, 
что и на американских ракетах ка-
ратели будут старательно выво-
дить всю ту же надпись «Сдохни-
те, твари!» и стрелять, как стреля-
ют сейчас по мирным жителям 
Донбасса.

Украинские ракеты по мирным людям. Да еще с таким напутствием.

МЕЖДУ ТЕМ
В последнюю неделю в Вашингтоне активизировалась дискуссия о воз-
можности поставок оружия на Украину, после того, как представите-
ли администрации на условиях анонимности сообщили газете The New 
York Times, что в свете обострения конфликта на Донбассе все больше 
чиновников поддерживают такой шаг.
Ранее Белый дом ограничивался нелетальной помощью (радары для вы-
числения минометных расчетов, палатки, бронежилеты и каски, ме-
дикаменты и продовольственные пайки. — «РГ»), а президент Барак 
Обама заявлял, что «не видит смысла в поставках оружия».
В декабре 2014 года при практически единогласной поддержке конгресса 
был принят закон, разрешающий Обаме передавать правительству 
Украины вооружение и военную технику, включая противотанковое, 
бронебойное и стрелковое оружие и боеприпасы, и выделяющий на эти 
цели до 350 млн долларов.

Акцент

 Филарет издал боевой клич: 
оружия, нам, оружия!
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Сотрудники американского Шиллеровского института считают провокации 
в адрес российских артистов частью русофобской информационной войны.

Война во Вьетнаме не прошла для Маккейна (на фото справа) даром. 
Он — человек без жалости.

Филарет и Маккейн: два ястреба нашли друг друга.

Мария Купцова, 
«Российская газета», Вашингтон

В Нью-Йорке прошла демон-
страция против русофобии. Ее 
участники выразили поддержку 
артистам Мариинского театра, 
чьи триумфальные гастроли в 
США несколько раз пытались 
омрачить провокациями. Акцию 
под лозунгом «Занимайтесь му-
зыкой, а не войной!» организо-
вали активисты американского 
Шиллеровского института, воз-
мущенные проявлениями нена-
висти к России.

«Действия людей, которые 
пришли срывать выступления 
Валерия Гергиева, — это часть 
кампании по нагнетанию атмос-
феры в отношениях между Рос-
сией и США. Такая недостойная 

русофобия является составляю-
щей информационной войны», — 
уверен организатор акции Дэни-
эл Берк. «Мы против тех, кто от-
крыто поддерживает худших лю-
дей в правительстве Украины, 
приведенных к власти Викто-
рией Нуланд (замгоссекретаря 
США по странам Европы и Евра-
зии. — «РГ».) и президентом Бара-
ком Обамой, — отмечается в об-
ращении Берка на сайте инсти-
тута. — Нам необходимо работать 
вместе, а вместо этого Обама со-
бирается вооружать Украину. 
Это абсурдно!» 

На премьере «Иоланты» в 
Метрополитен-опера один из 
протестующих во время оваций 
вылез на сцену и развернул пла-
кат перед исполнявшей главную 
партию Нетребко. 

АКЦИЯ Нью-йоркцы вступились
за российских артистов

Музыка, а не война

Пример отпора украинским силовикам показалосело Лиманское Одесской об-

ласти. Жители поселка, не желающие отправляться на войну с Донбассом, за-

хватили приехавших к ним боевиков нацгвардии и сожгли на площади повестки,  

рассказывает информагентство «Новороссия». «События в Ренийском районе 

Одесской области — характерный штрих «четвертой волны» мобилизации. 

Взбунтовалось старинное рыбацкое село Лиманское», — сообщает портал.

Местное население состоит в основном из молдаван, гагаузов и русских. Они 

негативно относятся к киевскому правительству и не хотят воевать. «Мужик  мо-

гли бы перейти границу и скрыться в дунайских плавнях. Но решили остаться 

дома и выбросить вон украинских военных», — рассказывают очевидцы в Лиман-

ском.  Военком района Игорь Скрыпник знал об отношении населения к объяв-

ленной мобилизации. Потому перед поездкой в Лиманское попросил дать ему 

автоматчиков.

— Но когда в селе появились люди с автоматами, это вызвало взрыв протеста, — 

рассказал и.о. председателя райгосадминистрации Сергей Барымов.

Для переговоров с восставшими прибыл зампредседателя Ренийской админи-

страции Иван Стадников. В итоге все задержанные были отпущены. «Но напо-

следок лиманцы выстроили представителей военкомата на площади, а сумку с 

мобилизационными повестками подожгли», — рассказывают очевидцы.

Эксперты считают, что лиманцы показали пример одесситам. С самого начала 

событий на киевском майдане Одесса стояла особняком. В мае прошлого года, в 

городе последовали трагические события вокруг местного Дома профсоюзов. 

В городе время от времени происходят инциденты наподобие недавнего взры-

ва возле одесского отделения ПриватБанка. Однако  жители небольшого об-

ластного поселка проявили твердость в отстаивании своей позиции.

Подготовила Марина Алешина

ПРЕЦЕДЕНТ

С МЕСТА СОБЫТИЙ

В конце прошлой недели, за несколько 

часов до встречи в Москве Ангелы 

Меркель и Франсуа Олланда  с Влади-

миром Путиным ополченцы Донецкой 

и Луганской народных республик, на-

конец, смогли договориться  с  украин-

ской стороной об  открытии  гумани-

тарных коридоров для  эвакуации мир-

ного населения в районе дебальцев-

ского «котла». Однако эвакуация была 

сорвана украинскими силовиками и 

лишь привела к эскалации конфликта.

— Наши автобусы отправились в Де-

бальцево. Использованы 21 автобус, — 

сообщил корреспонденту «РГ» пред-

ставитель министерства обороны ДНР 

Эдуард Басурин в начале эвакуации. 

Тогда еще была надежда, что тран-

спорт будет заполнен людьми.

О том, насколько важна была эвакуа-

ция для жителей населенных пунктов, 

оказавшихся в зоне боевых действий, 

свидетельствуют сообщения в соцсе-

тях. Вот лишь некоторые из этих кри-

ков о помощи: «Кто может узнать о 

моей тете… Живет на Фестивальном… 

Было попадание в подъезд, в это время 

она находилась в квартире! Люди, по-

жалуйста, помогите, кто сможет, нуж-

но узнать, жива ли она! Нужно ее эваку-

ировать любым способом!»; «Пожа-

луйста! Нужно забрать трех человек по 

адресу пос. 8 Марта, ул. Пугачева, 10. 

Там в подвале старенькая бабушка. Ей 

75 лет!!! А еще моя мама и тетя! Помо-

гите, я вас очень прошу!»; «Пожалуй-

ста, помогите найти маму и вывезти из 

города!!! В подвале частного дома на-

ходятся два пожилых человека!!!»

Увы, ни отчаянное положение мирных 

жителей, ни договоренности с опол-

ченцами не помешали украинской сто-

роне сорвать эвакуацию. В Дебальце-

во власти попросту не сообщили жите-

лям о возможности выехать на терри-

торию ДНР. При этом силовики не пре-

кращали вести огонь из города. В ре-

зультате два десятка автобусов ДНР от-

правились обратно в Донецк практиче-

ски пустыми. «К месту эвакуации при-

были 40 человек: люди не пришли, так 

как с украинской стороны не было опо-

вещения о возможности эвакуации в 

ДНР», — рассказал Эдуард Басурин. Со-

общения об обстрелах поступали и из 

Чернухино. Там даже появилась ин-

формация о диверсантах, заброшен-

ных в гуманитарный коридор. «Как 

только в согласованное время в посе-

лок Чернухино зашли автобусы МЧС, 

украинская сторона открыла огонь, 

чтобы мирные жители не смогли 

уйти… Украинские военные запустили 

на территорию предполагаемого гума-

нитарного коридора диверсионные 

группы, — рассказал руководитель 

МЧС ЛНР Сергей Иванушкин. В резуль-

тате были ранены как минимум трое 

мирных жителей. Из-за обстрелов за-

бирать беженцев можно было только с 

трассы возле поселка, куда люди доби-

рались пешком на свой страх и риск. 

Так, в субботу 18 человек преодолели 

пешком 11 опасных километров.

Под обстрел в Чернухино попали и 

российские тележурналисты ВГТРК 

Дмитрий Малышев и Артем Кол, сни-

мавшие сюжет об эвакуации. Другая 

съемочная группа телеканала «RT» из-

за снайперского огня оказалась забло-

кирована на выезде в Углегорске. Там 

же попала под обстрел и автоколонна, 

с которой ехал глава горадминистра-

ции Донецка Игорь Мартынов.

Зато гуманитарный коридор, предназ-

наченный для эвакуации гражданского 

населения, украинские силовики ис-

пользовали в своих целях. Как сооб-

щил Басурин, по коридору в район бое-

вых действий были доставлены бое-

припасы. А позже выяснилось, что сре-

ди тех, кого эвакуировали из Дебальце-

во в сторону Славянска, оказались в 

основном украинские военнослужа-

щие, которые таким образом выбра-

лись из дебальцевского «котла».

Украинские силовики развернули мас-

штабное наступление по всей линии 

соприкосновения с ополченцами ДНР. 

Правда, ополченцам удалось сдержать 

атаки и даже перейти в контратаку. В 

результате под контроль сил ополче-

ния полностью перешло Чернухино, 

украинские силовики были вытеснены 

из населенного пункта Нижнее Лозо-

вое. Углегорск, Калиновку и Лозовое 

также контролируют ополченцы.

Между тем,  на фоне непрекращающих-

ся обстрелов и атак силовиков активно 

проявляют себя диверсионные группы 

СБУ, переодетые в форму ополченцев и 

российских военнослужащих. Так, не-

давно в Донецк прибыла такая диверси-

онная группа (ДРГ) из 12 человек под 

руководством офицера СБУ. Диверсан-

ты были ликвидированы. Ежедневно 

ополченцы нейтрализуют в среднем 

три ДРГ. Как считают в минобороны 

ДНР, повышенная активность дивер-

сантов связана с неудачами силовиков 

на фронте. «Задача таких подразделе-

ний — не только корректировать огонь 

артиллерии и наносить минометные 

удары, но и запугать местное населе-

ние и дискредитировать вооруженные 

силы ДНР и ЛНР», — рассказал о работе 

украинских диверсантов Басурин.

Подготовил Руслан Мельников

Следите за темой на сайте
www.rg.ru/sujet/5202
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УКРАИНСКИЕ СИЛОВИКИ НЕ ВЫПУСКАЮТ МИРНЫХ ЖИТЕЛЕЙ 
ИЗ ЗОНЫ БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ

КТО С ПОВЕСТКОЙ К НИМ 
ПРИДЕТ...

АНТИТЕРРОР В Европе находятся
сотни потенциально
подготовленных смертников

Щупальца джихада

Максим Макарычев

ПО ДАННЫМ израильских спец-
служб, на которые ссылается 
итальянское издание Il Giornale, 
в Старый Свет «проникли сотни 
джихадистов, готовых совер-
шить теракты одновременно в 
десяти европейских странах».

Речь идет о «представителях 
второго или третьего поколений 
арабских иммигрантов, имею-
щих легальные паспорта, выдан-
ные в европейских странах». «Это 
дети тех, кто переехал в Европу в 
поисках лучшей жизни», — кон-
статирует издание. При этом они 
работают в европейских странах 
как рядовые сотрудники государ-
ственных структур и коммерче-
ских предприятий, «ничем не вы-
деляясь среди прочих мусуль-
ман».

О том, что террористы активи-
зируют свою деятельность на ми-
нувшей неделе, говорил генерал-
лейтенант Винсент Стюарт. Этот 
директор Разведывательного 
управления министерства оборо-
ны (РУМО) дал мрачную картину 
расширения влияния радикаль-
ной группировки на Ближнем 
Востоке и в Северной Африке, вы-
ступая на слушаниях в комитете 
по вооруженным делам Палаты 
представителей. «С филиалами в 
Алжире, Египте, Ливии группи-
ровка начинает превращаться в 
мощную международную силу, 
действуя в неуправляемых и не-
контролируемых (властями) об-
ластях», — заявил Стюарт.

По данным американских 
спецслужб, ISIS продолжает удер-
живать широкую полосу террито-
рии, большую, чем штат Пенсиль-
вания, в качестве своей домашней 
базы, охватывающей части Ирака 
и Сирии. Группировка опирается 
на более чем 20 тысяч иностран-
ных боевиков, по меньшей мере 
влившихся в ее ряды из трех де-
сятков стран. «Но щупальца тер-
рористической сети, — предупре-
дил Стюарт, — ползут в другие 
страны, в основном те, у власти в 
которых стоят слабые правитель-
ства».

«ISIS, как Аль-Каида, процве-
тает в несостоявшихся государст-
вах, где существует вакуум влас-
ти», — сказал в интервью Fox News 
Джеймс Филлипс, старший науч-
ный сотрудник Heritage 
Foundation (Фонда наследия).

У аналитиков вызывают се-
рьезное беспокойство потенци-
альные амбиции группировки в 
Афганистане, где только что за-

кончилась американская миссия, 
и ситуация в стране перешла под 
контроль афганских сил безопа-
сности. «ИГ» стремится закре-
питься и лидировать в «традици-
онной вотчине» «Талибана» и 
«Аль-Каиды» и перехватить у них 
инициативу в ведении террори-
стической деятельности.

Главный кандидат на пост ми-
нистра обороны США Эштон Кар-
тер на сенатских слушаниях по 
утверждению его кандидатуры, 
сообщил конгрессу: он знает о 
том, что ISIS может и намерена 
попытаться расширить влияние в 
Афганистане и пообещал рабо-
тать с партнерами по коалиции, 
чтобы остановить группировку. 
Картер сказал, что он рассмотрит 
вопрос об изменении планов вы-
вода оставшихся 10 600 амери-
канских военных из Афганистана 
к концу 2016 года, если условия 
безопасности в этой стране в 
дальнейшем будут ухудшаться. 
Картер дал понять, что полное по-
ражение боевиков будет его прио-
ритетной целью на посту главы 
Пентагона в ближайшее время.

Амбиции «Исламского госу-
дарства» не «останавливаются на 
Афганистане», так называемом 
«кладбище империй». Группы бо-
евиков в Пакистане, на Филиппи-
нах, в Израиле и в секторе Газа, а 
также в Ливане, Индонезии и 
Иордании, и других областях, как 
сообщается, взяли на себя обяза-
тельство оказывать формальную 
поддержку для ISIS.

Пока невозможно установить 
с точностью, сколько именно бое-
виков участвуют в этих террори-
стических группировках, но ана-
литики спецслужб говорят о том, 
что самые большие из них в целом 
по-прежнему связаны с «Аль-Каи-
дой», однако другие, менее круп-
ные, начинают переходить на сто-
рону ISIS и осуществлять более 
жестокие нападения. Связанная с 
ISIS группировка в Египте, напри-
мер, взяла на себя ответствен-
ность за серию скоординирован-
ных нападений 30 января, в ре-
зультате которых погибли по 
меньшей мере 20 сотрудников 
сил безопасности в неспокойном 
Синае. «Солдаты Халифата», 
группировки, находящейся в Ал-
жире, похитили и обезглавили 
французского туриста в том же 
месяце. Впрочем, алжирский 
спецназ ликвидировал лидера 
этой террористической ячейки в 
конце прошлого года, что, как от-
мечают эксперты, нанесло боль-
шой удар по небольшой группе.



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 февраля 2015 
понедельник №25 (6596)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ОБРАЗОВАНИЕ В Москве 
продолжается 
модернизация школ 

QR-код 
творчества 

Сергей Жуков 

К НОВОМУ учебному году 200 московских школ будут 
оснащены современным оборудованием: компьютерной 
техникой, интерактивными досками и другими элек-
тронными гаджетами. Все это появится в рамках «Шко-
лы новых технологий» — совместного проекта столичных 
департаментов образования и информационных техно-
логий. 

Образовательные организации, объяснил «РГ» руко-
водитель проектного офиса «Школа новых технологий» 
Игорь Марчак, получают оборудование под определен-
ные цели. То есть школы сами придумывают идеи своих 
проектов, разрабатывают их концепции и защищают пе-
ред экспертами.«Нужно доказать, что оборудование, не-
обходимое для проекта, действительно сделает образо-
вательный процесс 
эффективнее и ре-
зультативнее», — за-
метил он. 

Первый конкурс, 
в котором за техно-
логические новинки 
боролись более 400 
школ, состоялся в 
2013 году. Победите-
лями его стали толь-
ко 20 образователь-
ных организаций, 
каждой из них было выделено от 2,5 до 5 млн руб. Причем 
70 процентов стоимости проекта покрыл город, а остав-
шуюся часть взяли на себя школы. Второй этап конкурса 
прошел в прошлом году — лучшими были признаны уже 
200 участников.

Пока же первые результаты проекта можно увидеть 
на примере 20 школ — победительниц первого этапа. Там 
уже есть мультимедийные кабинеты, мобильные видео-
студии, лаборатории 3D-моделирования и робототехни-
ки. В школе № 2086, например, работает медиалаборато-
рия, где ребята учатся программированию и основам 
WEB-дизайна. Недавно там заработал виртуальный му-
зей — интерактивная интернет-версия школьного. Созда-
ли его сами дети: одни наполняли сайт контентом, дру-
гие работали над его оформлением. В итоге получился 
интересный и познавательный ресурс, рассказала ди-
ректор Елена Орлова. Изменился и сам музей, в котором 
с огромным успехом сейчас используется технология до-
полненной реальности. Рядом с экспонатами размещен 
так называемый QR-код. Его можно прочитать с помо-
щью смартфона. И на экране сразу появляется дополни-
тельная информация о предмете: с картинками и видео-
файлами. В будущем, по словам Орловой, в школе плани-
руется даже создать собственную студию по разработке 
мобильных приложений. Придумывать приложения бу-
дут сами школьники. 

ТОРГОВЛЯ  Некапитальным сельхозрынкам в столице разрешили работать
до 1 января 2016 года

Год без крыши
Ольга Игнатова

15 
столичных сельскохо-
зяйственных рынков, 
расположенных в нека-

питальных сооружениях, будут 
работать еще год. Об этом «РГ» 
сообщил глава департамента 
торговли и услуг Алексей Неме-
рюк.

Напомню, по действующему 
федеральному закону о рознич-
ных рынках, с 1 января 2015 года 

в стране официально могли про-
должить свою работу только 
сельхозрынки, расположенные в 
капитальных зданиях. А торгов-
лю «во времянках» типа павиль-
онов, прилавков, ларьков и стоя-
нок для продажи продукции с 
«колес», где фермеры, садоводы 
и огородники в сезон массового 
сбора урожая напрямую реали-
зуют более половины своих про-
дуктов, планировалось запре-
тить. Но малый и средний торго-

вый бизнес так настойчиво за-
брасывал федеральный минпро-
мторг просьбами дать снова от-
срочку на переезд под крышу, что 
еще в апреле прошлого года ми-
нистерство вышло в Госдуму с 
поправками в ФЗ «О розничных 
рынках и о внесении изменений в 
Трудовой кодекс РФ». Согласно 
им, сроки перевода сельхозрын-
ков в капитальные строения 
предлагалось продлить до 1 янва-
ря 2020 года, а Москвы и Санкт-

Петербурга — регионов с самым 
высоким уровнем экономиче-
ского развития, до 1 января 2016 
года. Финансовый кризис уско-
рил принятие поправок. Понят-
но, что если они до сих пор не от-
строили себе капитальные зда-
ния, то сейчас просто закроются. 
Брать сейчас коммерческие кре-
диты мало кто отважится и тогда 
тысячи людей останутся без ра-
боты. Для регионов и сельской 
местности сельхозрынки играют 
большую роль. По оценкам эк-
спертов, цена на продукцию, 
продающуюся на не капиталь-
ных рынках, на 20% ниже, чем на 
рынках, находящихся в капи-
тальных зданиях и на 30—35% 
ниже, чем в магазинах.

В конце прошлого года Госду-
ма приняла поправки минпро-
мторга. В Москве, напомнил 
Алексей Немерюк, сейчас рабо-
тает 51 рынок. При этом 42 име-
ют специализацию сельскохо-
зяйственных. Но 22 давно по-
строили себе капитальные строе-
ния и торгуют в цивилизованных 
условиях.

«У нас оставалось только 20 
некапитальных сельхозрынков, — 
рассказал «РГ» Алексей Неме-
рюк. — Но пять уже начали стро-
иться . В частности,  рынок около 
метро «Юго-Западная». Непо-
средственно во временных соо-
ружениях сейчас находятся 15 
рынков, они продолжат свою ра-
боту до 1 января 2016 года».

Подчеркивая, что Москва дей-
ствует в соответствии с требова-
ниями федерального законода-
тельства, глава профильного де-
партамента вместе с тем подчер-
кнул, что для столицы это анти-
кризисная мера. «У нас практи-
чески круглый год, за исключе-
нием пары зимних холодных ме-
сяцев, когда невозможно сохра-
нить продукцию в надлежащем 
виде и качестве, работают 120 

ярмарок выходного дня. На них, 
как помните, всем без исключе-
ния фермерам и промышленным 
производителям полностью обо-
рудованные места предоставля-
ются бесплатно. Всю осень до-
полнительно работали 70 регио-
нальных ярмарок, где для про-
давцов также все было бесплат-
но. И работали они каждый день». 
Москвичи охотно покупают на 
ярмарках продукты и овощи, 
ведь они там свежие, качествен-
ные и дешевле магазинных на 
10—15 процентов.

Повременит, скорее всего, го-
род и с тотальной заменой всех 
уличных палаток и ларьков, ко-
торых сейчас насчитывается бо-
лее 6 тысяч. Ранее предполага-
лось заменить все городские 
ларьки, которые не имеют общей 
архитектурной концепции на но-
вые. Москомархитектура подго-
товила несколько вариантов 
торговых павильонов для мел-
кой розницы. Власти взяли на 
себя задачу заказать и оплатить 
изготовление киосков «под 
ключ», со всем необходимым 
торговым и холодильным обору-
дованием, с полным подключе-
нием к городским коммуникаци-
ям. А затем либо передавать в 
аренду, либо продавать предпри-
нимателям, которые выиграют 
электронный аукцион на право 
аренды того или иного участка 
земли на 5 лет.

Окончательное решение по 
мелкой рознице, сообщил Алек-
сей Немерюк, будет принято на 
заседании президиума столично-
го правительства в ближайший 
вторник. Пока же решено начать 
эксперимент с заменой киосков 
на новые только в центре Мо-
сквы, выставив в марте — апреле 
2015 года первые 100 киосков на 
торги. Если они пройдут успеш-
но, то обновленные торговые па-
латки в мае заработают. 

ИНТЕРНЕТ

Coca-Cola 
не распознала 
обман

ТРОЛЛИ 
ПОБЕДИЛИ 
АНТИТРОЛЛЕЙ

Антон Благовещенский

ГРОМКИМ интернет-скандалом 
закончилась попытка американ-
ской компании Coca-Cola начать 
борьбу с троллингом и агрессией 
в Интернете. 

Некоторое время назад про-
изводитель популярной газиров-
ки объявил о старте онлайновой 
кампании в Twitter под названи-
ем MakeItHappy, которое можно 
перевести как «Дари счастье». 
Всем, кто решит принять учас-
тие в акции, предлагалось, обна-
ружив в Twitter запись негатив-
ного содержания, написать на 
него ответ и снабдить его хэште-
гом # #MakeItHappy.

После этого специальный 
«робот», запущенный Coca-
Cola, проходил по всем записям, 
где содержались агрессия и не-
нависть и прочий негатив, и 
превращал текст записей в ми-
лые рисунки. Выстраивая буквы, 
цифры и знаки препинания осо-
бым образом, программа состав-
ляла из них изображения соба-
чек, котиков, корабликов и дру-
гие «счастливые» картинки и от-
правляла их авторам.

Внимание на необычную ак-
цию обратило интернет-издание 
Gawker (в переводе на русский — 
«Зевака»), которое специализи-
руется на разнообразных слу-
хах, сплетнях и скандалах. Один 
из авторов заметил, что «робот» 
Coca-Cola превратил в умиль-
ный рисунок цитату из книги 
«Моя борьба». Книга, напомним, 
запрещена во многих странах, 
включая Россию и Германию, 
как пропагандирующая нацизм 
и экстремизм.

Проведя несколько экспери-
ментов, журналисты Gawker вы-
яснили, что любую цитату из за-
прещенного издания можно 
превратить в рамках акции в 
симпатичную картинку, поме-
тив ее хэштегом #MakeItHappy. 
Создав специальный Twitter-ак-
каунт, Gawker обрушил на Coca-
Cola волну троллинга, заставив 
«робота» делать картинки из вы-
ражений, взятых из печально из-
вестной книги.

Сотрудники Coca-Cola, кото-
рые не сумели сразу распознать 
уловку, в скором времени объя-
вили об окончании акции по 
искоренению негатива в Сети, а 
«робот» перестал создавать изо-
бражения из каких бы то ни 
было записей в Twitter. Все кар-
тинки, где были использованы 
запретные цитаты, были удале-
ны.

Комментируя поведение жур-
налистов Gawker, пресс-секре-
тарь американской компании 
выразила свое разочарование и 
заявила, что акция стала попыт-
кой превратить Интернет в бо-
лее позитивное и дружелюбное 
место, а не наоборот.

«Печально, что Gawker попы-
тался превратить нашу кампа-
нию в то, чем она на самом деле 
не является. Создание «робота», 
который пытается распростра-
нять ненависть через хэштег 
#MakeItHappy, — это и есть при-
мер того онлайн-негатива, с ко-
торым мы пытались бороться», — 
отметила представитель Coca-
Cola.

Реакция пользователей Ин-
тернета на эксперимент Gawker 
оказалась неоднозначной. Мно-
гих позабавило, что «тролли 
успешно победили борцов с 
троллями», однако другая часть 
интернетчиков осудила скан-
дальных журналистов за цити-
рование нацистской книги.

Автопром АвтоВАЗ начал пилотную сборку Lada Vesta 

В семействе «Лада» — 
тройное пополнение
Иван Макаров, Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», 
Ижевск, Самара 

А
втоВАЗ начал пилот-
н у ю  с б о р к у  L a da 
Vesta и приступил к 
продажам сразу двух 
н о в ы х  м о д ел е й  — 

кроссовера из линейки «Лада Лар-
гус» и «Лада Гранта» с «роботом».

О старте пилотной сборки 
нового флагмана АвтоВАЗа Lada 
Vesta, сообщил президент авто-
гиганта Бу Андерссон. Накануне 
были сварены и окрашены два 
кузова автомобиля. Первый из 
них в присутствии руководства 
Удмуртии, АвтоВАЗа и Ижевско-
го автозавода был спущен на 
конвейер. Протокол о запуске 
пилотной сборки подписали 
глава республики Александр Со-
ловьев и Бу Андерссон. 

Старт серийного производст-
ва Lada Vesta в Ижевске намечен 
на 25 сентября. По словам Ан-
дерссона, до конца 2015 года 
Ижевский автозавод может про-
извести порядка пяти тысяч ав-
томобилей этой модели и плани-
руется, что в будущем он будет 
собирать до 100 тысяч Vesta в 
год. 

Называть будущую стои-
мость нового автомобиля глава 
российского автогиганта не 
стал, отметив, что «об этом пока 
рано говорить».

— Все мы столкнулись со 
сложной ситуацией в экономи-
ке. Но в этом есть преимущества 
для АвтоВАЗа, потому что кон-
куренты не знают, что делать, а 
некоторые объявили о закры-
тии производства на десять 
дней в мае. На АвтоВАЗе такой 
проблемы нет, — заявил Бу Ан-
дерссон.

Vesta будет комплектоваться 
тремя бензиновыми двигателя-
ми мощностью от 87 до 114 ло-
шадиных сил. Базовым станет 
восьмиклапанный силовой 
 агрегат мощностью в 106 «ло-
шадок». Автомобиль получил 
два типа коробок передач — ме-
ханическую и роботизирован-
ную автоматику. Обе разработа-
ны специалистами АвтоВАЗа.

Покупателям будут доступ-
ны три уровня оснащения авто-
мобиля, условно разделенные 
на  «Стандарт»,  «Норма» и 
«Люкс». В базовой комплекта-
ции Lada Vesta будут регулиров-
ка рулевой колонки по наклону, 

антиблокировочная система 
тормозов ABS, система стабили-
зации ESP и три L-образных 
подголовника. В списке базовых 
опций оказалась и система экс-
тренного реагирования «Эра-
ГЛОНАСС». 

Lada Vesta построена на но-
вой платформе, разработанной 
на АвтоВАЗе. В ее создании при-
нимали участие специалисты 
альянса Renault-Nissan. Vesta 
стала первой серийной моде-
лью, которая примерит на себя 
новый фирменный стиль LADA — 
«XRay-ДНК», воплощенный в 
концепт-каре 2012 года. 

Что касается Lada XRay, то 
первый кузов этой модели ори-
ентировочно будет сварен 12 
марта на базе Renault Sandero. 
«На самом деле сделать это мы 

можем и завтра, потому что 
уже готовы», — отметил Бу Ан-
дерссон.

Между тем в конце минувшей 
недели стартовали продажи 
кроссовера из линейки «Лада 
Ларгус». Этот городской внедо-
рожник создан на базе люксо-
вой версии «Ларгуса». Главные 
особенности машины — это по-
вышенный на 25 миллиметров 
дорожный просвет и специфи-
ческий кроссоверный пластико-
вый обвес. Новинка оснащается 
105-сильным бензиновым мото-
ром объемом 1,6 литра и меха-
нической пятиступенчатой ко-
робкой передач. 

— Мы начали реализацию 
проекта «Лада Ларгус Кросс» в 
2014 году и запустили сборку 
новой модели только тогда, ког-

да убедились в должном качест-
ве всех ее комплектующих, — 
прокомментировал Бу Андер-
ссон. 

Это уже третий кроссовер Ав-
тоВАЗа, выведенный на рынок. 
Активность компании в секторе 
внедорожников вполне объясни-
ма — они пользуются особой по-
пулярностью у россиян. 

— Спрос на кроссоверы рас-
тет, они занимают все большую 
долю рынка, — рассказал испол-
нительный директор агентства 
«АВТОСТАТ» Сергей Удалов. — 
Выведение на рынок новой мо-
дели поможет АвтоВАЗу при-
влечь новых покупателей, при 
этом завод понес не очень боль-
шие затраты на создание новых 
кроссоверных версий.

Планы топ-менеджмента Ав-
тоВАЗА на 2015 год весьма оп-
тимистичны. Как заявил недав-
но Бу Андерссон, на заводе рас-
считывают на рост продаж авто-
мобилей «Лада» в 2015 году на 
20 процентов. Ранее в компании 
объясняли эти оптимистичные 
прогнозы несомненным вазов-
ским преимуществом — высо-
ким уровнем локализации — на 
уровне примерно 80 процентов, 
а также выводом на рынок но-
вых моделей. 

По итогам 2014 года три ва-
зовские машины вошли в ше-
стерку самых продаваемых ав-
томобилей России, сообщает 
Ассоциация европейского биз-
неса: это «Калина», «Ларгус» и 
«Гранта». 

Именно на мотор «Гранты», 
как самой популярной вазов-
ской модели, завод решил по-
ставить «робот», после апроби-
рования механизма на «Прио-
ре» и «Калине». В минувшую 
пятницу стартовали продажи 
«Лада Гранта» с «роботом» (с 
автоматизированной механиче-
ской трансмиссией — АМТ). 
Пока устройство доступно толь-
ко в комплектации седан, но 
вскоре агрегат появится и на 
лифтбеках. АМТ базируется на 
серийной механической короб-
ке передач. С «роботом» можно 
двигаться, как в полностью ав-
томатическом, так и в ручном 
режимах. Новая коробка пере-
дач позволит экономить до 10 
процентов по сравнению с «ме-
ханикой» и на 30 — по сравне-
нию с «автоматом», обещают на 
АвтоВАЗе.

Концепт Lada Vesta был 
представлен в 2014 году 
на Московском международном 
автосалоне.

Акцент

 Планируется, что в будущем 
Ижевский автозавод будет 
собирать до 100 тысяч Lada 
Vesta в год

Попытка добавить 
Интернету доброже-
лательности обе-
рнулась конфузом

Результаты проекта 
уже можно увидеть 
на примере 20 школ 
— победительниц 
первого этапа

ДОРОГИ  Названа стоимость 
проезда по платным 
путепроводам 

По старой цене 

Ирина Рыбникова 

ДВА из семи первоочередных путепроводов через же-
лезнодорожные пути, которые построят в Москве к 2017 
году, уже точно будут платными. На заключение концес-
сионных соглашений на строительство переездов у стан-
ций Крекшино и Щербинка уже объявлены конкурсы. В 
конкурсных условиях обозначена и цена: 40 рублей за 
проезд по первому путепроводу, и 50 — по второму. 

Обозначенная стоимость проезда эквивалентна це-
нам 2014 года. «Конкурсная документация указывает 
только начальные значения, точную сумму платы за 
проезд, размер концессионной платы и длительность 
строительства будут определять потенциальные инве-
сторы в своих конкурсных предложениях, на основании 
которых и будут выбираться концессионеры», — гово-
рит исполняющий обязанности директора ГАУИ Леонид 
Кострома. Менять начальные значения по стоимости 
проезда можно — но только в сторону уменьшения. Пра-
вительство Москвы устанавливает верхнюю границу це-
нового диапазона, а концессионер вправе снизить и сто-
имость проезда для горожан, и сроки строительства, 
подчеркивают в ГАУИ. 

Концессионеров-победителей власти обещают на-
звать в августе, а готовые переезды, представляющие со-
бой эстакады как минимум с одной полосой движения в 
каждую сторону и расчетной скоростью движения 60 ки-
лометров в час, должны быть сданы через 18 месяцев по-
сле заключения концессионных соглашений. 

Акции в Сети — это вам не конвейер 
с газировкой. 
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ЖИЛЬЕ 

Столичные 
власти
не допустят 
роста числа 
обманутых 
дольщиков 

НИКАКИХ 
«СЕРЫХ» СХЕМ 

Любовь Проценко 

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ Москвы 
прогнозируют рост «серых» 
схем реализации квартир, стро-
ящихся с привлечением средств 
москвичей, и как следствие это-
го — увеличение числа обману-
тых дольщиков. Предупредить 
это можно, усилив контроль за 
строительством такого жилья. 

Такой вывод сделал на опера-
тивном совещании в мэрии Мо-
сквы, прошедшем в минувшую 
пятницу, председатель Москомс-
тройинвеста Константин Тимофе-
ев. По его мнению, именно сей-
час, в условиях нестабильной эко-
номической ситуации, наиболее 
вероятны остановка строительст-
ва жилья и нарушение его сроков, 
возврат застройщиков к «серым» 
схемам реализации квартир в об-
ход №214-ФЗ, нецелевое исполь-
зование привлеченных денежных 
средств граждан. 

Напомню, долевое участие в 
строительстве многоквартирных 
домов, когда деньги вкладывают-
ся в будущий дом практически на 
нулевом цикле, один из наиболее 
распространенных и доступных 
для большинства москвичей спо-
собов решить свой квартирный 
вопрос. Не случайно 92,1% квар-
тир в городе реализуются именно 
по договорам долевого участия. В 
настоящее время в процессе стро-
ительства находятся еще 380 до-
мов с привлечением средств горо-
жан, на квартиры в которых они 

заключили 51 846 договоров до-
левого участия и вложили 530 
миллиардов рублей. Для того что-
бы недобросовестные застрой-
щики не сбежали с этими деньга-
ми, кинув недострой еще в прош-
лом году, Москомстройинвест 
провел 162 проверки, в ходе кото-
рых выявил 258 нарушений и 
взыскал 56,4 млн рублей. По ре-
зультатам этих проверок арби-
тражными судами возбуждено 21 
дело о банкротстве застройщи-
ков, по 13 — введена процедура 
банкротства. По 19 объектам, за-
стройщики которых и сейчас на-
ходятся в стадии банкротства, 
своевременное вмешательство 
городских властей помогло до-
строить четыре дома с привлече-
нием средств граждан (ул. Киро-
воградская, вл. 22Б, Ленинград-
ский пр., 66, корп. 2, ул. Метал-
лургов, 62, корп. 1, ул. Молодог-
вардейская, 8). Еще 6 домов пла-
нируется достроить (ул. Кастана-
евская, 68, Кокошкино, ул. Труда, 
Воскресенское, дер. Ямонтово, ул. 
Малыгина, 12, Первомайское, 
между ул. Парковая и Централь-
ная, Троицк Е-39). По двум объек-
там город принял решения предо-
ставить квартиры как обманутым 
дольщикам (В Южном Тушино, 
мкр-н 11, ул. Народного Ополче-
ния, 33). А 7 объектов не могут 
быть достроены в силу грубых на-
рушений закона застройщиком. 

Всего же в реестр граждан, по-
страдавших от действий недобро-
совестных застройщиков, вклю-
чены 484 человека. Для того что-
бы эти ряды не множились, ска-
зал Константин Тимофеев, разра-
ботан ряд антикризисных меро-
приятий, направленных на преду-
преждение этой угрозы. Будут ор-
ганизованы дополнительные про-
верки, в том числе проведение так 
называемых «контрольных заку-
пок» (одна из таких недавно со-
стоялась в дер. Говорово Новомо-
сковского административного 
округа). Предложения в УФНС по 
Москве касаются возможности 
перевода в одну межрайонную 
налоговую инспекцию № 45 всех 
застройщиков, привлекающих 
деньги граждан, по аналогии со 
строительными компаниями, а 
также привлечения сотрудников 
комитета к проверкам застрой-
щиков в качестве специалистов.

Столичная прокуратура гото-
ва взять на особый контроль дея-
тельность застройщиков, а также 
расследование возбужденных 
уголовных дел и рассмотрение 
материалов Москомстройинве-
ста в отношении лиц, привлекав-
ших денежные средства граждан в 
нарушение №214-ФЗ, в целях за-
щиты прав участников долевого 
строительства. В прошлом году , 
напомнил Тимофеев, по 16 мате-
риалам было возбуждено два уго-
ловных дела. 

Армия Новейшие атомные ракетоносцы готовятся к походам 
подо льдами Арктики

Нам снизу видно все

Иван Петров 

Н
а главной базе под-
водных сил Северно-
го флота Гаджиево в 
конце прошлой неде-
л и  з а в е р ш и л и с ь 

учебно-методические сборы эки-
пажей атомных подлодок. Моря-
ки прошли теоретическую подго-
товку к плаванию в высоких ши-
ротах Северного Ледовитого оке-
ана, в зоне многолетних арктиче-
ских льдов. В сборах приняли 
участие экипажи новейших раке-
тоносцев проекта 955 «Борей».

Как рассказал начальник 
пресс-службы Северного флота 
капитан 1-го ранга Вадим Серга, в 
ходе сборов изучалась тактика ма-
неврирования и применения ору-
жия подо льдами, поиск полыньи 
для всплытия, ледовая разведка, 
применение торпед для подрыва 
льда и другие специфические зада-
чи. «Особое внимание было уделе-
но предупреждению аварийности 
ракетных подводных крейсеров 

стратегического назначения при 
плавании в Арктике, а также ис-
пользованию штатных техниче-
ских средств навигации», — уточ-
нил представитель Северного 
флота. 

Моряки пояснили, что подоб-
ная подготовка позволяет пере-
брасывать атомные подлодки с 
Северного на Тихоокеанский флот 
в любое время года, а также обес-
печивает возможность патрули-
рования ракетоносцев в высоких 
широтах подо льдами, что значи-
тельно осложняет их обнаруже-

ние противолодочными силами 
противника.

По словам командующего Се-
верным флотом адмирала Влади-
мира Королева, основной целью 
сборов была передача практиче-
ского опыта подледного плавания 
молодым экипажам. Ряд занятий с 
участниками сборов провел ле-
гендарный подводник-северомо-
рец, вице-адмирал запаса Анато-
лий Шевченко, лично возглавляв-
ший несколько походов атомных 
субмарин к Северному полюсу. 
При этом сборы не ограничились 

сугубо теорией, подводники так-
же отработали на тренажерах 
действия экипажа в случае ава-
рийных и других нештатных ситу-
аций.

Опыт подледного плавания Се-
верный флот накапливает в тече-
ние последних пятидесяти лет. Ле-
том 1962 года атомная субмарина 
«Ленинский комсомол» впервые в 
истории советского подводного 
флота подо льдами добралась до 
Северного полюса. Год спустя дру-
гая советская лодка — К-181 — 
всплыла в географической точке 
Северного полюса. Тогда же сразу 
две атомные подлодки прошли Се-
верным морским путем на Тихоо-
кеанский флот. В 1990—2000-х го-
дах число таких походов резко со-
кратилось. В ближайшие годы по-
ходы подо льдами как на боевую 
службу в приполярных широтах, 
так и в рамках переходов между 
северным и дальневосточным теа-
трами, должны вновь стать регу-
лярными.

Подводные лодки проекта 955 

«Борей» — серия российских атом-
ных подлодок класса «ракетный 
подводный крейсер стратегиче-
ского назначения» четвертого по-
коления. Головной корабль — 
«Юрий Долгорукий» находится в 
составе Северного флота, второй — 
«Александр Невский» и третий — 
«Владимир Мономах» — в составе 
Тихоокеанского флота. Четвер-
тый — «Князь Владимир» и пя-
тый — «Князь Олег» находятся в 
стадии постройки. Шестой крей-
сер — «Генералиссимус Суворов» 
заложен 26 декабря 2014 года. 
Седьмая и восьмая лодки будут за-
ложены в 2015 году.

Лодки проекта «Борей», по сло-
вам экспертов, отличаются более 
низким уровнем физических по-
лей, соответственно скрытно-
стью, более современными сред-
ствами связи, обнаружения. В них 
улучшена обитаемость экипажа, 
живучесть.

Всплывать во льдах Арктики 
для наших подводных лодок — 
не первый опыт.

Акцент

 Такая подготовка позволяет 
перебрасывать атомные 
подлодки с Северного 
на Тихоокеанский флот

РЕБЕНОК — КАК УЧИТЕЛЬ
КАК-ТО ТАК получилось, что ко мне, как к коучу, в по-
следнее время приходит очень много людей, которые 
озабочены тем, как им установить отношения либо с соб-
ственными детьми, либо с собственными родителями.

И вот я все время пытаюсь разобраться: что лежит в 
основе конфликтов между «отцами и детьми»? Очевид-
но, что это некое родительское заблуждение. Хотелось 
бы понять: какое именно.

Пытаясь помочь очередным нерадивым родителям, 
мне кажется, я понял, в чем тут дело. И поскольку счи-
таю, что мысль вполне может быть главным событием 
недели, решил поделиться ею с читателями «Россий-
ской газеты». Не потому что она такая уж гениальная, а 
потому что мне представляется очень важным пони-
мать: на каком принципе строятся отношения родите-
лей и детей.

Анализируя многочисленные встречи с теми, кто 
приходит ко мне на консультации и лекции, я понял: 
главная проблема родителей в том, что они считают ре-

бенка своей собст-
венностью, чтобы 
не сказать: своим 
рабом. 

И если ребенок 
не хочет делать то, 
что приказывают 
папа и мама, взро-
слые искренне удив-
ляются: как же так! 
Это наш ребенок! 
Мы его кормили-по-
или-одевали-обува-

ли! Чего это он не желает жить так, как хочется нам?!
Откуда идет эта наша родительская уверенность в 

том, что мы — хозяева жизни, а дети — гости?
От нашего в целом атеистического восприятия 

мира. Даже если мы ходим в храм и соблюдаем обряды, 
в повседневной практике мы исходим из того, что 
жизнь дается человеку один раз. Ребенок появился в 
этой взрослой жизни, его поджидают тут взрослые 
люди, знающие, как тут жить.

Если же исходить из того, что душа человеческая 
бессмертна, нетрудно предположить, что она возвра-
щается в тот мир, откуда приходят дети. Дети — послан-
ники того вечного мира, в котором мы — гости. Наше 
земное существование слишком ничтожно в сравнении 
с той огромной жизнью, которой жила душа. 

С точки зрения психофилософии, младенец есть 
нравственный идеал человека, потому что он абсолют-
но естественен. Но чем дальше уходит человек от часа 
своего рождения, уходит от Бога, чем больше в нем со-
циума, тем менее естественным он становится.

Я некоторое время специально наблюдал за детиш-
ками, которые гуляли на улице со своим детским са-
дом, и заметил: чем младше человек, тем он, как ни по-
кажется кому-то парадоксальным, свободнее. Но чем 
старше становится, тем больше начинает обращать 
внимания на реакцию других. Он начинает жить, исхо-
дя не из собственных желаний, а из того, чтобы соот-
ветствовать желаниям других.

Дети рождаются свободными. Потом к ним прихо-
дят родители.

Мы очень многого говорим о том, что взрослые 
опытнее детей. Но давайте, что называется, по-честно-
му ответим себе на вопрос: опыт чего есть у нас? Опыт 
построения мира, где постоянно происходят войны и 
кризисы? Опыт построения жизни, где зло и корысть 
куда как часто оказываются сильнее добра и альтруиз-
ма? Не имеет ли смысла нам, взрослым, быть скромнее, 
когда мы бесконечно трындим о передаче своего опыта 
молодым? 

Я уж не говорю о том, что редкий взрослый передает 
опыт построения счастья. Как правило, это опыт беско-
нечной борьбы и всевозможных преодолений. Мало 
кто может научить своего ребенка жить гармонично, 
но куда как многие учат его зарабатывать деньги, опро-
метчиво считая, что это и есть дорога к счастью.

Олег Павлович Табаков рассказывал, как однажды 
застал свою тогда трехлетнюю дочь Машу грустно сто-
ящей на крыльце. «Что случилось?» — встревоженно 
спросил великий актер. «Жук умер, — вздохнула 
Маша. — Надо хоронить».

Опыт отношения к природе, как к другу, как к равно-
му — это дети. Интерес к любому человеку — это дети. 
Бесконечное желание каждый день узнать что-то но-
вое — это дети. Стремление быстро подружиться со сво-
ими ровесниками — это дети. Любопытный восторг в 
отношении всего 
неизвестного — это 
дети.

Нам не хотелось 
бы не делиться с 
ними своим опы-
том, а попробовать 
взять что-то от их?

Конечно, я далек 
от мысли, что взро-
слые вдруг начнут 
учиться у детей. Я о том, что не стоит относиться к ним, 
как к рабам, которые обязаны выполнять все наши 
приказы, но стоит внимательней и заинтересованней 
относиться к ним.

Даже те взрослые, которые готовы признать истину: 
«Человек человеку — учитель», не распространяют ее 
на детей.

Мы ходим к детям с ответами, мы ведь знаем, как 
жить: имеем право делиться опытом.

А вы попробуйте идти к детям с вопросами. Даже в 
бытовых мелочах. Не кричать на свое чадо: «Иди делай 
уроки!», а попытаться разобраться в том, почему он 
этого не делает. Не орать: «Сколько можно играть на 
компьютере!», а попытаться выяснить: почему человек 
предпочитает компьютер всем развлечениям мира? 
Может быть, это мы не помогли ребенку отыскать при-
звание — то, ради чего он призван на Землю, — вот он и 
просиживает за компьютерными играми просто пото-
му, что не знает, куда себя деть?

А почему не помогли? Все потому же — шли с ответа-
ми, а не с вопросами. Не выясняли: к чему лежит душа 
нашего чада, а навязывали ему то дело, которое, как 
нам казалось, может обеспечить его жизнь в будущем.

Может быть, самое главное, что может сделать се-
годня каждый взрослый — это услышать своего ребен-
ка, попытаться понять детскую картину мира и, может 
быть, чему-то поучиться у того, кого мы часто просто 
не замечаем.

Дети — посланники того мира, куда мы все уйдем. 
Разве уже одно это не предполагает уважительного от-
ношения к ним?

Главная проблема 
родителей в том, 
что они считают 
ребенка своей 
собственностью

Дети — посланники 
того вечного мира, 
в котором мы — 
гости

По договорам доле-
вого участия 
в Москве реализует-
ся более 92% квартир 

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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ИНИЦИАТИВА Минтруд предложил ограничить пенсии обеспеченным россиянам

Богатые без пенсии? 
Кира Латухина, Сочи

М
интруд не исключает, что 
пенсии при очень высо-
ком заработке могут 

быть ограничены. Об этой до-
вольно неожиданной мере ми-
нистр труда и социальной защи-
ты Максим Топилин заявил на 

съезде Федерации независимых 
профсоюзов (ФНПР) в Сочи. 

«Мы действительно сейчас ду-
маем над отдельными мерами, ко-
торые у нас предусмотрены стра-
тегией реформы пенсионной си-
стемы, — объявил чиновник. — На-
пример, это возможные — возмож-
ные — ограничения выплаты пен-
сии при очень высоком заработке, 
я еще раз хочу подчеркнуть — не 

при низком — это не лишение пен-
сии работающих пенсионеров... 
Если высокий уровень зарплат, ну, 
например, миллион в год хотя бы».

«Давайте обсуждать, смотреть, 
можем ли мы пойти на этот шаг, 
или нет, или есть какие-то проти-
вопоказания», — предложил ми-
нистр.

По словам Топилина, этот по-
рог должен быть существенным, 
то есть инициатива не коснется 
подавляющего большинства пен-
сионеров. При этом он заверил, 
что решений по реформирова-
нию пенсионной системы «без 
консультаций, без нахождения 
согласованной позиции с про-
фессиональными союзами и с ра-
ботодателями» не будет. 

Акцент

 Экономия от инициативы 
минтруда копеечная, 
не так уж много людей 
получают больше ста тысяч 
рублей в месяц

Виктор Ивантер, 
академик, директор Института 
народнохозяйственного 
прогнозирования РАН:

— Конечно, люди с высоким заработ-

ком не понесут существенного ущер-

ба от того, что пенсия у них уменьшит-

ся. Но что мы обсуждаем? Это что, спо-

соб ускорить экономический рост, 

найти деньги на школы и больницы? 

Фискальный эффект от этой меры бу-

дет копеечным. К тому же уменьше-

ние пенсий для богатых будет допол-

нительным аргументом, чтобы скры-

вать доходы. Сейчас совсем не то вре-

мя, чтобы выдвигать такие инициати-

вы. Надо думать, как развивать эконо-

мику, а не крохоборничать, тем более 

в пенсионной системе.

Никита Масленников, 
руководитель направления 
«Финансы и экономика» 
Института современного 
развития:

— Не думаю, что это хорошо продуман-

ное предложение. Я бы даже сказал, 

что выглядит оно странно. Хотя бы по-

тому, что люди с высоким заработком 

платят большие страховые взносы в 

Пенсионный фонд. 

То есть они платят больше других, и те-

перь им говорят: а получать будете 

меньше. Кроме того, что это просто 

несправедливо, здесь есть признаки 

ущемления конституционных прав. 

С помощью подхода «взять все и поде-

лить» проблемы пенсионной системы 

не решить. При ее нынешней органи-

зации дефицит Пенсионного фонда, 

увы, долгосрочен. Она не выдержива-

ет демографической нагрузки и слиш-

ком обременяет госбюджет. 

Пришла пора финансистам и эконо-

мистам всерьез заняться реформой 

пенсионной системы с учетом пер-

спектив экономического роста, сред-

не- и долгосрочного бюджетного пла-

нирования, а также эффективности 

расходов Пенсионного фонда. Нужен 

другой профессиональный взгляд. 

Надо признать, что предыдущая пен-

сионная реформа получилась не впол-

не удачной. Предложение минтруда, а 

также последние инициативы эконо-

мического блока правительства — это 

сигнал к тому, что переформатирова-

ние пенсионной системы может прои-

зойти достаточно скоро.

Это же относится и к накопительной 

компоненте. Все-таки она прежде все-

го связана с финансовыми потоками и 

с мотивацией населения инвестиро-

вать, а значит, и заниматься ею должен 

финансовый регулятор — Централь-

ный банк, а не все понемножку. В 

пользу этого говорит решение про-

длить «заморозку» пенсионных нако-

плений. Ведь это прямой удар по рын-

ку госдолга. Иначе говоря, пенсион-

ные накопления не пойдут на погаше-

ние дефицита госбюджета. 

Сергей Смирнов, 
директор Института социальной 
политики и социально-
экономических программ НИУ 
«Высшая школа экономики»:

 Самое главное — экономия копееч-

ная, не так уж много людей сейчас по-

лучают на работе больше ста тысяч ру-

блей. 

Если речь идет о том, чтобы не платить 

пенсии или ограничить их тем, у кого 

высокие зарплаты сохранились и по-

сле достижения пенсионного возра-

ста, то по факту это не что иное, как за-

вуалированное увеличение пенсион-

ного возраста. 

Кроме того, это попахивает дискри-

минацией той части пенсионеров, чья 

профессия была связана с интеллек-

туальным трудом. И пострадают имен-

но те, кто получал «белую» зарплату и 

честно отдавал с нее отчисления в 

Пенсионный фонд.

Подготовили Елена Домчева, 
Игорь Зубков

КАК ВАМ ЭТО?
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Кира Латухина 

С
егодня Владимир Путин 
прибудет в Египет, где 
останется на два дня по 

личной просьбе президента этой 
страны Абдель Фаттаха ас-Сиси.

Египет — один из ведущих пар-
тнеров нашей страны в арабском 
мире, и политический диалог 
стал еще более активным с при-
ходом к власти нового президен-
та, с которым у Путина сложи-
лись хорошие отношения еще до 
выборов.

«Между президентами сфор-
мировалась очень хорошая вну-
тренняя химия: они симпатизи-
руют друг другу», — рассказал по-

мощник российского лидера 
Юрий Ушаков. Так что двухднев-
ным визит стал именно по прось-
бе Абдель Фаттаха ас-Сиси. «Он 
хотел как можно больше уделить 
времени личным контактам с Пу-
тиным, чтобы в неформальной 
обстановке обсудить различные 
вопросы двустороннего сотруд-
ничества и самые горячие ме-
ждународные темы», — подчер-
кнул помощник президента РФ, 
добавив, что визит должен стать 
интересным.

Договоренность о поездке 
была достигнута в августе в ходе 
официального визита египетско-
го лидера в Сочи. Также осу-
ществляется взаимодействие по 

линии правительств. Действует 
формат «два плюс два» — встречи 
министров обороны и иностран-
ных дел. В декабре в Каире побы-
вал вице-премьер РФ Аркадий 
Дворкович.

«Программа предельно зао-
стрена на вопросы политическо-
го диалога», — сообщил Ушаков. 
Лидеры проведут вместе сегодня 
почти весь вечер, в том числе 
«один на один». Официальные 
переговоры пройдут во вторник. 
В них в том числе примут участие 
министры и представители дело-
вых кругов.

Особое внимание главы госу-
дарств уделят торгово-экономи-
ческим связям. В январе—ноябре 

прошлого года товарооборот со-
ставил 4,6 млрд долларов, увели-
чившись на 80 процентов. Россия 
поставляет в арабскую республи-

ку энергоресурсы и зерновые. 
Египет — крупнейший покупа-
тель нашей пшеницы — обеспечи-
вает за счет нее 40 процентов 

своих потребностей. Кроме того, 
почти удвоился импорт египет-
ских сельхозтоваров в РФ.

Будет подписан ряд докумен-
тов, среди них меморандум по 
линии минэкономразвития о со-
трудничестве в области привле-
чения инвестиций и участия рос-
сийских компаний в строитель-
стве объектов в арабской респу-
блике. Еще один документ подпи-
шет с министерством инвести-
ций Египта Российский фонд 
прямых инвестиций.

Сейчас идет активная работа с 
целью диверсифицировать и на-
растить товаропоток. Этому бу-
дет способствовать соглашение о 
зоне свободной торговли между 

Египтом и странами Евразийско-
го экономического союза, убе-
ждены в Кремле. Создана специ-
альная группа, первое заседание 
пройдет в марте-апреле в Каире. 
Предстоит обсудить рост капита-
ловложений — пока что они неве-
лики.

Перспективное направление 
— атомная энергетика. Москва 
предлагает создать в Египте 
комплексную атомную инфра-
структуру на базе современной 
станции российского дизайна. 
Представителей «Газпрома» не 
будет на переговорах, но в Крем-
ле уверены, что вопросы газа и 
нефти в Каире не обойдут сторо-
ной: тем более что профильный 

министр Александр Новак — в со-
ставе делегации. Также на по-
вестке военно-техническое вза-
имодействие.

«Планируется предметно об-
судить буквально всю повестку 
дня сотрудничества», — пояснил 
Ушаков. В том числе ожидается 
обстоятельный обмен мнениями 
по Ближнему Востоку, Северной 
Африке, палестино-израильско-
му урегулированию, будут за-
тронуты и вопросы борьбы с 
«Исламским государством». Речь 
пойдет о том, откуда и как они по-
лучают нефть, за счет которой в 
значительной степени живут, 
конкретизировал помощник пре-
зидента РФ.

Из первых уст Президент Арабской Республики Египет Абдель Фаттах ас-Сиси верит в свою страну и Россию, 
а еще ждет в гости наших туристов 

Наслаждаться властью — не для меня
Михаил Гусман, 
первый заместитель 

генерального директора ТАСС

Н
акануне визита Вла-
димира Путина в 
К а и р  п р е з и д е н т 
Египта Абдель Фат-
тах ас-Сиси дал ин-

тервью «Российской газете» и 
ТАСС.

Господин президент, большое 
спасибо за возможность встре-
титься с вами буквально за не-
сколько часов до приезда в Каир 
президента России Владимира 
Путина. Чего ждете от этого ви-
зита вы и что предполагаете об-
судить с президентом России?
АБДЕЛЬ ФАТТАХ АС-СИСИ: Отличитель-
ной чертой египетско-россий-
ских отношений с давних пор 
остается стабильность. И на дан-
ном этапе мы хотели бы придать 
нашим отношениям новый им-
пульс с целью дальнейшего раз-
вития сотрудничества между 
Египтом и Россией. Визит прези-
дента РФ Владимира Путина 
подтверждает эти намерения 
как со стороны Каира, так и Мо-
сквы.

Вы не первый раз будете встре-
чаться с нашим президентом, у 
вас уже сложились определен-
ные личные отношения. Как 
складывается ваш диалог, что на-
зывается, personal chemistry с 
президентом Путиным? 
АБДЕЛЬ ФАТТАХ АС-СИСИ: Президент 
Путин — выдающийся лидер. И 
диалог характеризуется объек-
тивностью и логикой. У нас сло-
жилось взаимопонимание по 
разным региональным пробле-
мам, в частности в вопросах 
борьбы с терроризмом. Мы схо-
димся в том, что касается двусто-
роннего сотрудничества между 
нашими государствами. Египет 
стремится и испытывает острую 
необходимость во взаимодейст-
вии со всем миром. И в этой связи 
нам необходимо приложить мак-
симум усилий, чтобы достичь 
своих целей и претворить в 
жизнь наши мечты. И, что важно, 
ваш президент разделяет устрем-
ления нашего народа и всячески 
способствует продвижению в 
этом направлении.

На мой взгляд, Владимир Пу-
тин — очень хороший президент, 
который сделал очень многое для 
России за 15 лет своего руковод-
ства. Ему приходится противо-
стоять многим вызовам, но он 
сильный человек и производит 
сильное впечатление. Россия 
много сделала для Египта, мы ве-
рим в нее и желаем, чтобы ваша 
страна жила в благополучии и 
безопасности.

Отношения между Египтом и 
Россией развиваются в широ-
кой сфере областей — в военно-
технической и в культурной, в 
торгово-экономической и в гу-

манитарной сфере. Где, на ваш 
взгляд, достигнут наибольший 
прогресс? Где еще есть потенци-
ал? Что нужно сделать, чтобы 
отношения между нашими 
странами вышли на новый уро-
вень?
АБДЕЛЬ ФАТТАХ АС-СИСИ: Я хочу ска-
зать, что в Египте существует 
много возможностей для инве-
стиций, и не только в военной 
сфере, но и в других областях. В 
частности, инвестиционную 
привлекательность представля-
ет район строительства нового 
Суэцкого канала, возводятся и 
уже действуют промышленные, 
логистические зоны. Строятся 
города, реализуются энергети-
ческие проекты. Россия в свое 
время оказала Египту содейст-
вие в строительстве текстиль-
ных фабрик, металлургического 
комбината — есть опыт, на осно-
ве которого нужно выстраивать 
дальнейшее сотрудничество. И у 
нас действительно есть много 
чего, где мы можем сотрудни-
чать.

Сейчас в прессе, в том числе еги-
петской, публикуется много ма-
териалов о том, что есть опреде-
ленные перспективы реализа-
ции соглашения о зоне свобод-
ной торговли между Египтом и 
странами — членами Таможенно-
го союза, я имею в виду Россию, 
Беларусь и Казахстан. Насколько 
вам кажется перспективной эта 
идея?
АБДЕЛЬ ФАТТАХ АС-СИСИ: Египет с уче-
том его географического положе-
ния и трудовых ресурсов имеет 
немало возможностей и может 
стать базой для экономического 
подъема и взаимного торгового 
обмена не только со странами 
Африки, Персидского залива, но 
и с европейскими государствами. 
Перед развитыми странами от-
крываются большие возможно-
сти запуска свободных промыш-
ленных зон в Египте, что позво-
лит в дальнейшем открыть ог-
ромный рынок для продукции 
этих государств.

Мне бы хотелось коснуться 
очень важного, как мне кажется, 
проекта для Египта — масштаб-
ного, амбициозного проекта ре-
конструкции Суэцкого канала. 
Во-первых, как движется этот 
проект? И, во-вторых, что вы ду-
маете о перспективе создания в 
зоне канала российской про-
мышленной зоны?

АБДЕЛЬ ФАТТАХ АС-СИСИ : До запуска 
проекта нового Суэцкого канала, 
который мы сейчас осуществля-
ем, суда могли ожидать прохода 
до 11 часов: следовавшим в од-
ном направлении судам приходи-
лось ждать, пока не пройдут 
встречные. Реализация этого 
проекта позволит организовать 
движение в обе стороны одновре-
менно без потери времени для су-
дов и простоев. Тем самым будет 
значительно увеличен не просто 
транспортный поток: мы сможем 
принимать суда любой разновид-
ности и любого тоннажа однов-
ременно. И все это в перспективе 
поможет и российской промыш-
ленной зоне, и благоприятно от-
разится на развитии района к 
востоку от канала. А в целом и по-
высит инвестиционную привле-
кательность всего региона.

В Египте всю вторую половину 
XX века работало очень много 
специалистов, сначала совет-
ских, потом российских, причем 
в разных сферах. В прошлом году 

отметили золотой юбилей Асу-
анской плотины, который явля-
ется символом дружбы России и 
Египта. Что осталось в памяти 
египтян из того времени? А с 
другой стороны, как этот опыт 
прошлых лет можно использо-
вать сегодня?
АБДЕЛЬ ФАТТАХ АС-СИСИ: Надо при-
знать, что египтяне ценят то, что 
Россия в тот период поддержала 
Египет. Особенно в строительст-
ве Высотной Асуанской плотины. 
Оказала и военную помощь. Это 
то, что осталось в памяти егип-
тян. В последние месяцы особо 
ценной оказалась позиция пре-
зидента Путина, который под-
держивает Египет в вопросах 
борьбы с терроризмом и осозна-
ет реальное положение дел в на-
шей стране. На таком понимании 
и нужно выстраивать наши отно-
шения.

На государственном флаге, кото-
рый позади вас, герб Египта. У 
изображенного на нем орла два 
крыла: одно — африканское, дру-
гое — ближневосточное, что, соб-
ственно, соответствует роли Ка-
ира как в африканском мире, так 
и в Лиге арабских государств. В 
этой связи каких принципов вы 
намерены придерживаться, вы-
страивая отношения Каира и с 
арабскими, и с африканскими 
государствами?
АБДЕЛЬ ФАТТАХ АС-СИСИ: Когда прохо-
дила церемония принесения при-
сяги в качестве главы государст-
ва, я заявил о намерении быть бо-
лее открытыми и готовности к 
более серьезному сотрудничест-
ву со странами Африки. Я сказал, 
что «Египет вернулся в Африку». 
А что касается отношений Каира 
с арабским миром, то они отли-
чаются стабильностью: арабские 
страны поддержали Египет в по-
следнее время. Так, например, 
Кувейт помог нам экономиче-
ски, в том числе нефтью. То же са-
мое касается ОАЭ и Саудовской 
Аравии. Поэтому еще раз подчер-
кну, у нас крепкие стабильные 
отношения с арабскими страна-
ми — Кувейтом, ОАЭ, Саудовской 
Аравией, Бахрейном, Иорданией 
и другими.

Весь мир признает растущую 
роль Египта в урегулировании 

разного рода конфликтов на 
Ближнем Востоке. Сегодня, к со-
жалению, в этом регионе доста-
точно много очагов напряженно-
сти: это и Ливия, и Сирия, и 
Ирак. Какие шаги должна пред-
принять ваша страна, чтобы эти 
опасные очаги не разрастались 
бы? 
АБДЕЛЬ ФАТТАХ АС-СИСИ: Проблемы, о 
которых вы говорите, очень 
сложные, и их урегулирование 
требует усилий и взаимопонима-
ния всех сторон: от них страдают 
Ливия, Сирия, Ирак, Йемен. Эти 
проблемы негативно сказывают-
ся на всем Ближнем Востоке. А 
нестабильность в нашем регионе 
неизбежно отражается на ста-
бильности во всем мире. Все это 
также способствует росту угро-
зы терроризма в регионе, кото-
рый несет одни разрушения, и 
опять же не только нашему реги-
ону, но и всему миру.

В Египте вас считают практиче-
ски национальным героем, на-
род связывает с вами надежды на 
укрепление стабильности в стра-
не, на возрождение. Что, на ваш 
взгляд, — и мне хотелось бы, что-
бы вы, несмотря на свою скром-
ность, дали честный ответ — при-
влекает в вас людей? Почему 
именно вы получили абсолют-
ную поддержку египтян? 
АБДЕЛЬ ФАТТАХ АС-СИСИ: Египетский 
народ — великий народ. И если по-
смотреть на его прошлое, то мож-
но увидеть, что он всегда созда-
вал цивилизацию и творил исто-
рию. Египетский народ, опасаясь 
за свое прошлое и переживая за 
будущее, решился сделать шаг. Я 
надеюсь, что я соответствую 
ожиданиям народа и могу осуще-
ствить их надежды. Но я не смогу 
это сделать в одиночку, египтяне 
должны быть со мной, потому 
что это наша страна.

Еще до того, как баллотировать-
ся на пост президента и сменить 
мундир генерала на граждан-
ский костюм, вы сказали, что 
пойдете на выборы только в том 
случае, если этого хочет народ и 
если армия, которая верила в 
вас, даст вам свой мандат. И вы 
пошли на выборы и выиграли их. 
Что помогло принять это реше-
ние?
АБДЕЛЬ ФАТТАХ АС-СИСИ: Я боялся за 
свою страну. Мы столкнулись с 
вызовами и опасностями и од-
новременно — с надеждами. Не я 
решил баллотироваться, а меня 
позвали и поставили передо 
мной задачу. И, я надеюсь, мне 
удастся успешно выполнить ее на 
благо этого великого народа.

Позвольте мне процитировать 
вас: «Наше государство больно. 
И заболевание это — хрониче-
ское, которое только усугуби-
лось в последние годы. Народ по-
нимает, что ему досталось тяже-
лое наследие, а это требует уча-
стия всех, чтоб вынести его. 
Всем нам предстоит действовать 
сообща, чтобы исцелить нашу 
родину от недуга». Какие кон-
кретные действия вы считаете 
нужным предпринять в ближай-
шее время, чтобы вылечить свою 
страну?
АБДЕЛЬ ФАТТАХ АС-СИСИ: Мы уже нача-
ли принимать меры более полу-
года назад. Работаем над обеспе-
чением стабильности и безопа-
сности египтян. И в свете нынеш-
ней ситуации в сфере безопасно-
сти и угрозы экстремизма это 
требует от нас огромных усилий. 
Кроме того, египтяне хотят чув-
ствовать, что есть надежда, что 
есть будущее — лучшее, чем 
прошлое. И это видно в тех наци-
ональных проектах, которые мы 
сейчас запускаем: мы стараемся 
создать новые рабочие места, а 
также условия для привлечения 
инвестиций. Если нам удастся 
обеспечить безопасность и ста-

бильность на должном уровне, 
если нам удастся добиться хоро-
ших темпов развития экономи-
ки, то это будет означать, что мы 
движемся вперед, к чему и стре-
мятся уже долгое время египтя-
не.

Мы в России, будучи друзьями 
Египта, очень внимательно сле-
дим за процессами, которые про-
исходят в вашей стране, и, ко-
нечно, хотим, чтобы ситуация 
была стабильная и благополуч-
ная. И нас не может не радовать, 
что, как вы и обещали, прошел 
референдум и принята новая 
конституция Египта — это собы-
тие, на мой взгляд, историческое 
в жизни страны.
АБДЕЛЬ ФАТТАХ АС-СИСИ: Была утвер-
ждена «дорожная карта» пере-
ходного периода, состоящая из 
трех этапов. Мы реализовали уже 
два из них. Вынесенный на рефе-
рендум проект новой конститу-
ции АРЕ получил одобрение 
большого числа египтян. Затем 
так же успешно прошли прези-
дентские выборы и сейчас оста-

лись парламентские. С оконча-
нием третьего этапа процесс со-
здания основных институтов 
власти будет считаться завер-
шенным. Это даст нам толчок 
вперед, чтобы развиваться в по-
литической, экономической от-
раслях, а также в сфере безопа-
сности.

Вы уже упоминали о, наверное, 
самой больной мировой пробле-
ме — международном террориз-
ме. В Египте вами лично делает-
ся много для борьбы с ним. Что, 
на ваш взгляд, должно быть сде-
лано международным сообщест-
вом, чтобы победить это всемир-
ное зло?
АБДЕЛЬ ФАТТАХ АС-СИСИ: Мировое со-
общество осознает всю опа-
сность этого зла. Но миру необ-
ходимо объединить усилия в 
борьбе с терроризмом. Нам сооб-
ща необходимо принять жесткие 
меры в битве с этим явлением. 
Например, сегодня социальные 
сети служат весьма опасным ин-
струментом в мобилизации бое-
виков и потенциальных исполни-

телей террористических актов. 
Возьмите террористические сай-
ты, где рассказывается, как дела-
ются бомбы, международное со-
общество должно начать дейст-
вовать против таких сайтов, по-
рождающих еще больший тер-
рор.

Для россиян Египет — это тури-
стическая Мекка. Из года в год 
число приезжающих сюда толь-
ко растет. Что делает правитель-
ство, чтобы еще больше тури-
стов, и в частности россиян, при-
езжало к вам?
АБДЕЛЬ ФАТТАХ АС-СИСИ: Любой ту-
рист, откуда бы он ни был, стре-
мится найти хорошее место для 
отдыха. И в первую очередь он 
ищет безопасное и стабильное 
место. А это главный приоритет 
для нас. И всем, кто меня слышит 
в России, хочу сказать: «Места, 
где вы любите отдыхать, безопа-
сны. Мы ждем вас и рады привет-
ствовать как добрых друзей».

Прошлый год, господин прези-
дент, был для вас дважды знаме-
нателен. Вы были избраны на 
высший государственный пост и 
также отметили свое 60-летие. С 
чем самым значимым вы подо-
шли к своему юбилею?
А Б Д Е Л Ь  ФАТ ТА Х  АС - С И С И :  Не знаю, 
можно ли как-то перевести это 
на ваш язык, но если дословно, 

то египтяне мне на плечи взва-
лили груз ответственности за 
мою страну. И поэтому, пользу-
ясь случаем, хочу сказать: мы 
все отвечаем за Египет. И прежде 
всего важно, чтобы страна ока-
залась свободна от разного рода 
угроз, чтобы была стабильность 
и чтобы все египтяне жили в 
мире и безопасности. Это самый 
главный этап в моей жизни — 
сейчас и в будущем. Если мне 
удастся это сделать, это будет 
великое дело. 

Я знаю, что дня не проходит, что-
бы вы не держали в руках Коран 
и не вспоминали важные для вас 
суры. Откроете, может быть, не-
кую тайну — какая из сур ближе 
всего вашей душе?
АБДЕЛЬ ФАТТАХ АС-СИСИ:Весь Коран и 
все суры близки мне. Когда я ис-
пользую какие-то суры во время 
речи, в интервью или разговоре с 
египтянами, я тем самым под-
тверждаю, что нам не только 
нужно знать Коран наизусть, но 
важно понимать его и уметь при-
менить в общении. Коран призы-
вает к праведной жизни, мило-
сердию, взаимоуважению, при-
зывает оказывать помощь и 
исключает взаимное насилие. 
Поэтому, когда я использую ка-
кие-то суры, то тем самым напо-
минаю, что эти ценности сущест-
вуют у нас, в нашей религии. Экс-
тремизм и терроризм не отража-
ют истинную сущность ислама. 
Ислам и Коран призывают нас 
по-человечески, гуманно отно-
ситься другу к другу — оберегать 
и помогать, а также уважать вы-
бор других людей. 

В тот день, когда вас избрали 
президентом, вы повесили в 
шкаф и с тех не надеваете свой 
генеральский китель. Но я видел 
ваше фото в генеральской фор-
ме, и там много наград Египта. 
Какая из этих наград самая па-
мятная? 
АБДЕЛЬ ФАТТАХ АС-СИСИ: Не могу ска-
зать, какая награда самая глав-
ная. Но могу сказать, какую на-
граду хотел быть получить: глав-
ное сейчас — я хочу сделать так, 
чтобы моя страна росла и разви-
валась, а мечты и надежды егип-
тян — жить достойно и по-настоя-
щему свободно — сбылись. И это 
будет для меня самой большой 
наградой.

Я знаю, господин президент, что 
у вас замечательная семья: трое 
сыновей, любимая дочь. Когда 
вы были в армии, то не так часто 
общались с семьей, а сейчас еще 
реже. Удается ли теперь прово-
дить время вместе? И чем зани-
маются ваши дети?
АБДЕЛЬ ФАТТАХ АС-СИСИ: Признаюсь 
честно, сейчас у меня практиче-
ски нет свободного времени, и 
это чистая правда! Проводить его 
вместе получается, пожалуй, 
только за семейным обедом в 
пятницу. По-другому, как бы ни 
хотелось, не выходит. Про своих 
детей могу сказать: они закончи-
ли учебу, работают, обзавелись 
своими семьями, и у меня уже 
есть внуки.

Прежде чем мы завершим нашу 
беседу, я хочу задать вопрос, ко-
торый всегда задаю собеседни-
кам нашей программы, которая 
называется «Формула власти». 
Вы обладали высшей властью во-
енного, сегодня вы облачены го-
сударственной властью. Что та-
кое, на ваш взгляд, власть? И во-
обще, что такое власть на вкус?
АБДЕЛЬ ФАТТАХ АС-СИСИ: Власть для 
меня означает давать что-то дру-
гим. Я не считаю, что я человек у 
власти. С самого начала говорил, 
что передо мной поставили очень 
важную задачу — работать на бла-
го моей страны. И я не могу на-
звать это властью и не знаю, что 
такое наслаждаться ею. 

Акцент

 Позиция президента Путина, 
который осознает реальное 
положение дел в Египте, 
особенно ценна

Акцент

 Отличительной чертой 
египетско-российских 
отношений с давних пор 
остается стабильность

ВИЗИТ Сегодня Владимир Путин прибывает в Египет

Два дня в Каире
Акцент

 Москва предлагает создать 
в Египте комплексную 
атомную инфраструктуру 
на базе современной станции 
российского дизайна
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Президент Египта Абдель Фаттах 
ас-Сиси: У нас с президентом 
России сложилось взаимопонима-
ние по разным региональным про-
блемам.

Президент Египта ас-Сиси ответил на вопросы первого заместителя гене-
рального директора ТАСС Михаила Гусмана. Беседа прошла в дружеской 
атмосфере.
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ПРОЕКТ Советские 
праздники могут 
отменить

Не погуляешь

Елена Домчева

ПРАЗДНИЧНЫХ дней в России станет меньше. Минтр-
уд предлагает отменить некоторые из устаревших про-
фессиональных праздников, среди которых День совет-
ской науки и День советской милиции. Об этом говорит-
ся в проекте указа президента, который сейчас проходит 
общественное обсуждение.

Речь идет об отмене старого документа, в котором без 
учета последних решений говорится о днях работников 
легкой промышленности, учителя, работников автомо-
бильного транспорта, советской милиции, советской на-
уки, работников сельского хозяйства и других.

Но это не значит, что у ученых, учителей и полицей-
ских отберут их профессиональные праздники. Просто 
одни из них сегодня называются уже по-другому, а дру-
гие после распада Союза перенесены на другие дни. Так, 
например, День печати, который раньше праздновался 
5 мая, теперь называется День российской печати и от-
мечается 13 января. 

День учителя, который ежегодно отмечают больше 
1,2 миллиона человек, новым указом президента давно 
перенесен с первого воскресенья октября на 5 октября. 
А вот День советской милиции празднуют по-прежнему 
10 ноября, но называется он теперь День сотрудника ор-
ганов внутренних дел.

И чтобы избежать дублирования некоторых праздни-
ков, предлагается аннулировать отдельные положения 
Указа Президиума Верховного Совета СССР 1980 года 
«О праздничных и памятных днях». Так что «на бумаге» 
праздничных дней действительно станет меньше, но 
фактически для россиян ничего не изменится.

Сегодня в России 64 профессиональных праздника. 
Не много ли их, спросили мы у читателей на сайте «РГ»: 
67 процентов высказались против их сокращения. 

АКЦЕНТ

Папа Римский 
не осудил отца 
за телесное 
наказание 
ребенка

ЛЮБИТЬ 
И БИТЬ?

Наталья Лебедева

ШЛЕПАТЬ детей католикам те-
перь можно. Папа Римский 
Франциск одобрил легкие теле-
сные наказания для детей, если 
это не унижает человеческое до-
стоинство ребенка. Значит ли 
это, что социальные службы в 
странах Европы перестанут от-
нимать детей у родителей из Рос-
сии за шлепок или вырванный 
молочный зуб? И кто будет опре-
делять степень справедливости 
наказания?

Понтифик рассказал о встре-
че с родителями, во время кото-
рой один из отцов признался, 
что позволяет себе иногда шле-
пать своего ребенка, но никогда 
не бьет его по лицу.

— Замечательно, что он уважа-
ет чувство собственного досто-
инства ребенка, — заявил Папа 
Римский. — Если он наказывает 
детей, то делает это справедливо.

Это заявление последовало 
после того, как понтифик допу-
стил использование кулаков для 
разрешения определенных ситу-
аций и посоветовал католикам 
не размножаться как кролики.

Все понимают, что крики и 
рукоприкладство не сделают ре-
бенка послушным и надо дейст-
вовать по-другому. Наказания 
должны быть действенными, но 
не причинять ребенку физиче-
скую и нравственную боль, на-
пример, запретить играть в 
компьютер или не пустить в 
кино с друзьями. Но в реально-
сти хорошенько шлепнуть — са-
мый быстрый и действенный 
способ привести разбушевавше-
еся чадо в чувство. Наверное, нет 
ни одного родителя, который ни-
когда не прибегал к этому спосо-
бу наказания, хотя признаваться 
в этом готовы далеко не все. 
«Если вы бьете вашего ребенка, 
для него это трагедия… — пишет 
известный советский педагог 
Антон Макаренко. — А вы сами — 
взрослый сильный человек, лич-
ность и гражданин, существо с 
мозгами и мускулами, вы, нано-
сящий удар по нежному слабому 
растущему телу ребенка, что вы 
такое?.. В самом лучшем случае 
вы похожи на обезьяну, воспиты-
вающую своих детенышей…»

Что действительно волнует 
российских родителей, так это 
смогут ли они теперь спокойнее 
жить в скандинавских и евро-
пейских странах, не опасаясь, 
что в любой момент социальные 
службы заберут их детей за «же-
стокое обращение» или «чрез-
мерную любовь», как это случи-
лось с Еленой Полушкиной, у ко-
торой забрали ее 14-летнего 
сына. Главное, советуют быва-
лые родители, внимательно из-
учайте законы страны, в кото-
рую вы едете. 

— Одна из наших бабушек жи-
вет в Швеции, — рассказывает го-
стившая у родственников в Шве-
ции Анна Н. — Там по закону 
нельзя кричать, шлепать, оскор-
блять, запрещать. Помню, па-
рень лет 3—4 в магазине орал и 
требовал платье примерить, ро-
дители его за руку утащили, а на 
выходе из торгового центра 
были встречены полицией. Типа 
у ребенка должен быть выбор, 
хочет мальчик платье надеть — 
пусть надевает, нельзя личность 
ограничивать. А когда я шлепну-
ла своего двухлетку за то, что 
укусил меня до крови, дедушка-
швед обалдел и сказал, что там 
ребенка бы забрали сразу.

Взгляд Как действия «по инструкции» сложились 
в запредельную бесчеловечность

Размагниченное 
общество
Елена Яковлева

П
ервый комментарий 
владельца торговой 
сети «Магнит» по по-
воду смерти унижен-
ной его сотрудника-

ми до смертельного стресса ста-
ренькой женщины — «Перестань-
те заниматься херней» — вызвал у 
меня яростное желание перечи-
тать Манифест Коммунистиче-
ской партии (1848 год) и обно-
вить в памяти фразу про то, что 
ради прибыли капиталист, не за-
думываясь, пойдет на убийство.

Но «Манифест» открылся не 
на том месте: «Буржуазия менее 
чем за сто лет своего классового 
господства создала более много-
численные и более грандиозные 
производительные силы, чем все 
предшествовавшие поколения, 
вместе взятые. Покорение сил 
природы, машинное производст-
во…». Пришлось разыскать сен-
тябрьский номер «Сноба», где у 
владельца «Магнита» брала ин-
тервью Ксения Собчак. «Мы оба 
не любим словосочетание «соци-
альная ответственность бизне-
са» — ну оно и видно… «Непри-
косновенность созидательных 
усилий для человека куда важнее 
для общества, чем любая благот-
ворительность», — ну вот мы и 
хлебаем последствия распоряже-
ний вас, «неприкосновенных». 
«Он излучает уверенность в себе, 
торжество разума над эмоция-
ми…» — Боже, когда же мы изба-
вимся от кастового самолюбова-
ния социальных павлинов?!

Но слово за слово — и Галиц-
кий, вопреки настрою, начинает 
нравиться. Ни с кем не аффили-
рован, не близок к власти. Удиви-
тельно точно анализирует ошиб-
ки конкурентов. Блестяще среза-
ет снобку-собеседницу, выска-
завшую свое «фи» его торговой 
сети: «Можно провести экспери-
мент, дать вам 25 тысяч рублей в 
Москве или 15 тысяч в регионе — 
и вы попробуете прожить на них 
месяц… Тогда вы узнаете, что ру-
блевая разница в цене на бана-
ны — это разница огромная… Ког-
да мы были еще маленькой се-
тью, мы подсчитали, когда цены 
снизятся на 1 рубль, то продажи 
увеличиваются на 100 тонн в 
день». Нет, он явно не циник, 
лишь прагматик. Спокойный 
комментарий по поводу сан-
кций: мы выдержим — просто пе-
реориентируемся на других про-
изводителей. И, наконец, ответ 
на вопрос, как он понял, что хо-
рошо чувствует своего — небога-
того — покупателя: «Я не скажу, 
что очень хорошо его чувствую. Я 
уже оторвался от него, потому 
что я богатый человек. Но так 
было не всю жизнь. Я из обычной 
семьи, после армии год работал 
грузчиком, студентом был бед-
ным. Когда мы начинали делать 
«Магнит», я хорошо чувствовал 
и понимал, что движет простыми 
людьми». Честные люди с широ-
ким социальным кругозором во 
времена, когда модно пыжиться 
классовой спесью, вызывают 
уважение. И с Ксениным резю-
ме — «Галицкий очаровательно 
провинциален; гордость родным 
Краснодаром и показное недове-
рие к «Ма-а-скве» в его исполне-
нии выглядит обаятельнее, чем 
снобизм московских бездельни-
ков» — не хочется спорить. И даже 
при скептичном настрое чувст-
вуешь, что ее герой — самозваный 
король провинциальной сетевой 
торговли в России стоимостью 

27 миллиардов, 13-е место в рос-
сийском списке Форбс в 2014 
году — явно не самая противная 
особь в мире «акул бизнеса».

В Москве я вряд ли пойду в 
«Магнит», хотя у него не бросо-
вая репутация. Но в райцентре, 
где живут мои близкие родст-
венники, только в «Магнит» и 
хожу. Для села это одновремен-
но самый модерновый, самый 
«городской», самый цивилизо-
ванный и при этом куда более 
дешевый магазин, чем большин-
ство самодельных «лавок» и ба-
заров. В «Магнит» там престиж-
но ходить и бедным, и местному 
«среднему классу». Ну бывают 
нарекания, конечно, что товары 
близки к окончанию срока год-
ности, бывают дотошные пере-
счеты цен по чеку, но лучше 
«Магнита» все равно магазина 
нет. Именно он в провинции воз-

вышает бедных тем, что они в та-
ком цивилизованном и с широ-
ким ассортиментом «маркете» 
отовариваются, и не принижает 
богатых, часто заглядывающих в 
него «по пути». Именно здесь 
можно услышать умилительное 
«ой, какое счастье, а в советское 
время я марлю не могла без бла-
та купить». Именно здесь не при-
стают докучливо к людям с соби-
ранием фишек, а местные де-
вушки и юноши в роли продав-
цов утрачивают стиль завзятых 
обманщиков и приобретают на-
выки помощи покупателю. В ста-
нице, где живет моя мама, ох-
ранники «Магнита» помогают 
мне укладывать товар в пакеты, 
а девушки-продавщицы не раз 
вызывали по мобильному теле-
фону такси, когда я забывала 
свой, и всегда отказывались от 
денег, которые я совала. Мне 

трудно вообразить там траге-
дию, что случилась под Петер-
бургом…

 Что же произошло? Менедже-
рами и сотрудниками этого кон-
кретного магазина оказались не-
годяи или неадекватные люди? 
Галицкий потерял чувство реаль-
ности и закрутил дисциплину 
следования инструкциям до 
стресса? Пусть разбирается след-
ствие.

Все антигерои действия — пе-
ред нами. Продавщица, поймав-
шая «воровку» и отказавшаяся 
тут же разрешить ситуацию, при-
няв деньги за товар. Вызвавший 
полицию менеджер, у которого 
«заели» или были напрочь забло-
кированы инструкциями здра-
вый смысл и совесть. Охранник, 
судя по некоторым свидетельст-
вам, насильно заткнувший пожи-
лую женщину — по распоряже-
нию или своей инициативе — в 
подсобку (давайте представим 
степень ее униженности и беспо-
мощности и вообразим на ее ме-
сте своих стареньких, часто что-
то забывающих матерей и бабу-
шек). Топ или просто менеджер, 
будь то хоть сам Галицкий, назна-
чивший весомую премию «за по-
имку вора» — такая «сдельщина» 
поощряет нравственную неадек-
ватность корпоративного пове-

дения сотрудников. Полицей-
ские — не имеющие права нару-
шить должностные инструкции, 
но имеющие возможность успо-
коить старого человека: мол, вы 
только не волнуйтесь, ерунда это 
все, бумажку составим и отпу-
стим вас… Ну и наконец, не при-
влекаемые, увы, даже к мораль-
ной ответственности, но достой-
ные упоминания люди, стоявшие 
в очереди за Раузой Ахмедовной 
Галимовой. Даже если вообра-
зить, что она вела себя не симпа-
тично (хотя видеорегистратор 
пока свидетельствует об обрат-
ном), все равно — старый, что ма-
лый, и стыдно взрослым людям 
не «прочитать» суть разворачи-
вающейся перед ними истории и 
не заступиться за человека. 

И вот перед нами вывешены 
слова-заставка — «все действова-
ли по инструкции». Как будто это 
оправдание. Как будто инструк-
ция — это Конституция. Нравст-
венно неадекватные действия 
«по инструкции» сложились в за-
предельную бесчеловечность. 

Похоже, обществу, опузырив-
шемуся от, в общем, конечно, ре-
зонных разговоров о важности 
«я» — личной инициативы и лич-
ной ответственности, «непри-
косновенности созидательных 
усилий» одного человека — пора 
задуматься над вопросом, какие 
философии поведения практику-
ет в своих бизнес-империях 
творцы частного бизнеса (круп-
ного, эффективного, из списков 
Форбса, а не лавочки какой-ни-
будь). И почему они мутируют до 
сектантского поклонения ин-
струкциям, до технологий расче-
ловеченного поведения? И уже 
пора перестать думать и писать о 
бизнесе в жанре пиара — белого 
или черного. 

Не будем забывать, что биз-
нес, при всей его созидательной 
силе, не творит культуры — ни ве-
ликие шедевры не создает, ни 
образцы человеческого поведе-
ния. Он творит реальность, обес-
печивает производительную и 
обменную мощь общества. Это 
немало, но это не исчерпывает 
смысл жизни общества, гра-
жданской нации. И зря мы богот-
ворим его и уповаем только на 
него. Его достижения — это еще и 
огромное сосложение обычного 
человеческого труда, а не одной 
предпринимательской инициа-
тивы. Бизнес всего лишь бизнес, 
какой бы мощи он ни достигал. И 
«положительным героем» он 
становится лишь в стране, где за-
щита — и правовая, и обществен-
ная — обычного человека не ме-
нее важна, чем мощь чьих-то фи-
нансовых усилий.

К тому же ни одно из обществ, 
достигших больших, чем мы, сво-
бод для личной инициативы, не 
отказалось от измерения «мы» — 
и очень умело прибегает к нему и 
в случае большой беды, и в слу-
чае резонансных конфликтов. И 
только мы, обсмеяв моральный 
кодекс строителя коммунизма 
(«человек человеку друг, това-
рищ и брат») и не сделав религи-
озную мораль регулирующей 
нормой своей жизни, размагни-
тились как общество. Повисли в 
какой-то нравственной анемии. 

Подумай кто-нибудь о Раузе 
Галимовой в категории «мы» — 
просто воскликни протестующее 
«Да вы что делаете?!», скажи ей 
успокаивающее «Не бойтесь, это 
ерунда какая-то, мы вам помо-
жем, все будет хорошо» — и она, 
может быть, была бы жива. 

СПРАВКА «РГ»
33 процента россиян применяют 
к своим детям телесные наказа-
ния. 17 процентов опрошенных 
иногда воспитывают ремнем. 43 
процента родителей ставят не-
послушных детей в угол, а в ка-
ждой третьей семье ребенка ли-
шают компьютера.
Каждый второй россиянин при-
знался, что в детстве сам испы-
тал на себе телесные наказания.

По данным ВЦИОМ

А вы, взрослый 
и сильный человек, 
с мозгами и муску-
лами, наносящий 
удар по нежному 
телу ребенка, 
что вы такое?

Уважаемые клиенты!
ОАО Банк «Петрокоммерц» уведомляет об изменении место-

нахождения с 09.02.2015 ФКБ «Петрокоммерц» в г. Уфе (по-
рядковый номер 1776/24), расположенного по адресу: Россий-
ская Федерация, 450009, Республика Башкортостан, г. Уфа, 
Советский район, проспект Октября, д. 25.

Полное наименование филиала:
Филиал Открытого акционерного общества Коммерче-

ский банк «Петрокоммерц» в городе Уфе.
Новый адрес местонахождения:
Российская Федерация, 450057, Республика Башкорто-

стан, г. Уфа, Кировский р-н, ул. Цюрупы, д. 16.
Обращаем Ваше внимание, что в связи с изменением местона-

хождения банковские реквизиты ФКБ «Петрокоммерц» в г. Уфе 
не меняются.

За дополнительной информацией просим Вас обращаться по те-
лефонам:

Головной офис ОАО Банк «Петрокоммерц»: 8 (495) 411-6-411, 
8-800-200-6-411.

ФКБ «Петрокоммерц» в г. Уфе: 8 (347) 282-00-00.
В соответствии с действующим законодательством РФ ОАО Банк 

«Петрокоммерц» несет полную ответственность по всем обязатель-
ствам ФКБ «Петрокоммерц» в г. Уфе. ОАО Банк «Петрокоммерц» 
подтверждает действительность всех ранее заключенных ФКБ «Пе-
трокоммерц» в г. Уфе договоров и соглашений и гарантирует ис-
полнение по ним всех обязательств.
ОАО Банк «Петрокоммерц»
Генеральная лицензия Банка России № 1776 от 17.05. 2012 г.

Алексей Мельников,
адвокат Московской городской 
коллегии адвокатов:

— Если администрация магазина в сво-

их подозрениях по поводу воровства 

бабушки ошиблась, к ответственно-

сти их привлечь нельзя. Дирекция ма-

газина попросила полицию разо-

браться. Юридически за то, что чело-

век потом умер, она ответственности 

не несет. Администрация охраняет 

вверенное ей имущество. За право-

мерные действия человека наказать 

по закону нельзя.

Сотрудники полиции вправе доста-

вить любого гражданина в отделение 

для установления личности  или при-

частности к преступлению. Отдельно 

регламентировано лишь задержание 

малолетних и беременных, специаль-

ного регулирования в отношении по-

жилых людей  нет. 

Галина Козловская,
председатель 
Санкт-Петербургского общества 
защиты прав потребителей:

— Магазин имеет право не принять 

предложение оплатить уже вынесен-

ный за пределы кассы товар, а сразу 

вызвать полицию. В данном случае так 

и произошло, несмотря на попытку 

женщины оплатить покупку и решить 

вопрос на месте, директор магазина 

настояла на вызове правоохранитель-

ных органов. 

Но это тот особый случай, когда мага-

зин мог взять деньги. У нас, к сожале-

нию, там, где можно и должно приме-

нить закон, его не применяют. А там, 

где можно проявить человеческое 

отношение, сразу вспоминают о за-

коне. 

Борис Резник,
Депутат Госдумы: 

— Необходимо сделать выводы из 

этой очень неприятной истории и вве-

сти в торговых сетях такой порядок, 

при котором в случае недоразумения 

все проблемы решались бы на месте, 

если человек соглашается распла-

титься на месте. Причем для этого 

даже не понадобится менять законо-

дательство, подобные правила вправе 

установить руководители торговых 

сетей.

Подготовил Иван Петров

КАК ВАМ ЭТО

У дверей скандально известного «Маг-

нита» горкой лежат пачки сливочного 

масла — так жители Кронштадта отреа-

гировали на смерть блокадницы Раузы 

Галимовой. Теперь, когда уже поздно, 

прокуратура объявила пожилую жен-

щину невиновной, а представители 

Сети даже извинились. Правда, спустя 

три дня. Напомним, трагическая исто-

рия произошла 3 февраля под Петер-

бургом. 81-летняя Рауза Галимова, как 

обычно, отправилась в соседний супер-

маркет за продуктами, но на выходе 

блокадницу остановили охранники — в 

корзине остались три неоплаченные 

пачки масла. Старушку немедленно об-

винили в воровстве и вызвали наряд по-

лиции. Однако до разбирательства Га-

лимова не дожила, при входе в отдел 

она пожаловалась на резкое ухудше-

ние самочувствия и потеряла сознание. 

Прибывшим врачам «скорой помощи» 

оставалось лишь констатировать 

смерть от сердечного приступа.

Следственный комитет уже возбудил 

по факту смерти старушки уголовное 

дело. Расследованием занимается пи-

терское управление СКР. Вменяемая, 

пока неизвестным лицам, уголовная 

статья — 109-я «причинение смерти по 

неосторожности». 

«Следователям предстоит установить, 

насколько законно действовали со-

трудники магазина — были ли у них 

основания заподозрить женщину, пе-

режившую ребенком блокаду Ленинг-

рада, в краже трех пачек масла и выз-

вать полицейских, — сказал корреспон-

денту «РГ» официальный представи-

тель СКР Владимир Маркин. — Также мы 

обязательно выясним, нужно ли было 

доставлять ее в отдел полиции, а не ра-

зобраться в сложившейся ситуации на 

месте».

Сейчас уже известно, что на самом 

деле женщина и не думала ничего 

красть. Сначала эту информацию обна-

родовала городская прокуратура, а за-

тем в Сети появилось доказательство — 

видеозапись из магазина. На съемке, 

приобщенной к материалам уголовно-

го дела, отчетливо видно, как Галимова 

подошла к кассе с тележкой, в которой 

лежали сумка и продукты. Блокадница 

оплатила покупки и двинулась дальше, 

но ее вернули — под сумкой нашли яко-

бы «украденный» товар. Пенсионерка, 

по словам очевидцев, сказала, что о ма-

сле забыла и тут же достала деньги, не-

однократно предлагая расплатиться. В 

ответ директор магазина нажала «тре-

вожную кнопку». 

Негодование по этому случаю не скры-

вают даже в Следственном комитете. 

Так, официальный представитель СК 

РФ Владимир Маркин написал в Twitter, 

что у людей в этой истории «то ли моз-

гов нет, то ли совести...».

Кстати, почему-то сотрудники торговли 

молчат, что «сдавать» покупателей, за-

подозренных в краже, в полицию для 

них выгодно. За каждого пойманного 

человека бдительный продавец полу-

чает премию. На условиях анонимно-

сти сотрудники крупных торговых се-

тей подтверждают, что довести ситуа-

цию до полиции материально удобно. 

Им совершенно не важно, была ли кра-

жа настоящей или липовой. Фиксирует-

ся лишь сам факт поимки и вызова по-

лиции.

При этом в полиции подтвердили, что 

основной контингент пойманных в су-

пермаркетах — это пожилые люди и 

подростки. С теми, кто в принципе мо-

жет дать отпор, трудящиеся прилавков 

не связываются. Так что угадать, кто 

следующий может попасть в похожую 

ситуацию, не сложно.

Подготовили 
Инга Бугулова, Санкт-Петербург, 
Наталья Козлова

КАК ЭТО БЫЛО

На этом снимке 81-летняя блокад-
ница Рауза Галимова с близкими. 

Рауза Галимова подошла к кассе в «Магните». Казалось, ничто не предвещало беды. 

Акцент

 Что же произошло? 
Менеджерами и сотрудниками 
этого конкретного магазина 
оказались негодяи или неа-
декватные люди?
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ИДЕЯ Парла мен тарии 
не согласны с идеей 
повысить пенсионный 
возраст до 63 лет

Когда на пенсию, 
министр?

Татьяна Замахина

В ГОСДУМЕ и Совфеде не согласны с предложением ми-
нистра финансов Антона Силуанова отменить выплату 
базовой части пенсии работающим пенсионерам и на-
чать постепенно повышать пенсионный возраст. 
КАК заявил Силуанов в интервью агентству Bloomberg, 
для россиян обоих полов пенсионный возраст должен 
сравняться и составить 63 года. Повышать его предлага-
ется постепенно, «по полгода». Предложение связано с 
тем, что трудовые ресурсы из-за демографической 
«ямы» сокращаются, объяснил министр.

В российском парламенте отреагировали на идею 
скептически. «Не могу согласиться с Силуановым о пен-

сии в 63 года. Сейчас 
можно откладывать 
выход на пенсию до-
бровольно и полу-
чить более высокую 
пенсию», — написала 
в своем микроблоге 
в Twitter глава Коми-
тета Госдумы по тру-
ду, социальной по-
литике и делам вете-

ранов Ольга Баталина. Напомним, что такие стимулы 
предполагает новая пенсионная формула.

Тема возможного повышения срока выхода на пен-
сию поднимается экономическим блоком правительст-
ва не впервые. Так, в конце января 2015 года с подоб-
ным предложением выступил глава минэкономразви-
тия Алексей Улюкаев, предложив пополнить таким 
образом список антикризисных мер. Однако, как счита-
ет вице-спикер Госдумы Андрей Исаев, повышение пен-
сионного возраста в России, напротив, окажется невы-
годным для бюджета. Он привел довод о том, что в слу-
чае такого шага ситуация на рынке труда только ухуд-
шится, причем в первую очередь для молодых специа-
листов. «Если сегодня многие люди с получением права 
на пенсию по возрасту переходят на работы менее опла-
чиваемые, но более свободные, то если этот возраст 
поднять, то они будут держаться за то, что у них есть, и 
не допустят молодых на свое место. И это значит, что го-
сударству придется тратить здесь немало средств», — 
уверен Исаев. Парламентарий также предсказал, что 
еще одним следствием может стать кадровый дефицит в 
тех бюджетных сферах, где сейчас работают в основном 
пенсионеры. «У нас будет обвал в бюджетной сфере, и 
минфину за счет повышения заработной платы придет-
ся потратить гораздо больше денег, чем он тратит сей-
час», — полагает депутат.

На эту тему высказался и глава Комитета по социаль-
ной политике Совфед Валерий Рязанский, предупредив, 
что данный шаг чреват также политическими потерями 
для руководства страны. Россияне могут счесть, что госу-
дарство выходит из кризиса с помощью ухудшения поло-
жения людей, предсказал он. 

Обе палаты парла-
мента против 
повышения пенси-
онного возраста
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ФЕСТИВАЛЬ Российские артисты покорили норвежскую публику 

Моцарт и другие
Владимир Дудин

З
а Полярный круг впервые 
полетели солисты Молодеж-
ной программы Большого 

театра, представив в Тромсё на 
фестивале «Северное сияние» в 
концертном варианте оперу 
Вольфганга Моцарта «Свадьба 
Фигаро».

Организаторы фестиваля 
«Северное сияние» сумели за по-
следние четыре года привезти в 
далекий норвежский городок 
Тромсё два главных музыкаль-
ных театра России — под девизом 
«впервые в Норвегии». В 2010 
году здесь выступили звезды ба-
лета Мариинского театра, вклю-
чая Ульяну Лопаткину. Следом за 
ними в Тромсё прилетела опер-
ная труппа Мариинки, привезя 
«Путешествие в Реймс» Россини. 
Эти выступления стали сенса-
цией фестиваля. Вслед за Мари-
инкой в Тромсё начал свои вы-
ступления и Большой театр: в 
прошлом году — гала-концерт ве-
дущих солистов балета, в этом 
году — «Свадьба Фигаро» Моцар-
та, правда, в сокращенном вари-
анте. Но не оценить стойкую 
привязанность норвежцев к рос-
сийской культуре невозможно. И 
в прошлом, и в этом году фести-
валь «Северное сияние» посети-
ла министр культуры Норвегии 
Торхилл Видвей, которая как раз 
отметила стремление фести-
вального менеджмента сохра-
нять во что бы то ни стало куль-
турные связи с Россией. К слову, 
никаких антироссийских на-
строений здесь нет, хотя в мест-
ной прессе пунктиром и разви-

вается тема возможного похоло-
дания в межкультурной комму-
никации. И новые гастроли Боль-
шого театра смогли осущест-
виться во многом благодаря ди-
пломатическим способностям 
многолетнего консультанта фе-
стиваля журналиста Йенса-Эй-
рика Ларсена. Воплотилась его 
мечта познакомить соотечест-
венников с наследием двух быв-
ших императорских театров — 
Большого и Мариинского. 

Как заметила на встрече с об-
щественностью города пресс-ат-
таше Большого театра Екатерина 
Новикова, последний раз Боль-
шой театр гастролировал в Осло 
почти пятьдесят лет назад. И надо 
заметить, что спустя полвека в 
страну фьордов приехали уже ар-
тисты нового поколения — толе-
рантные, европейские, которые 
привезли не «русские страсти» 
«Бориса Годунова», «Хованщи-
ны» или «Царской невесты», а 
милые галантные разборки века 
Просвещения — оперу Моцарта. 
Изменился и облик «солистов 
Большого»: вместо былых круп-
ных габаритов представителей 
главного театра СССР на норвеж-
ской сцене предстали почти дети, 
но талантливые, обученные хо-
рошим вокальным манерам, на-
стоящие «восходящие мировые 
звезды». Эти молодые солисты 
восхитительно разыграли на 
просцениуме в эскизной манере 
highlights моцартовской «Свадь-
бы Фигаро». Без речитативов и 
хоров опера оказалась короче в 
полтора раза. Опера исполнялась 
на сцене не слишком оснащенно-
го Дома культуры на итальян-

ском языке без субтитров, но пу-
блика Тромсё отлично понимала 
интернациональный язык музы-
ки и заразительную игру моло-
дых солистов. Местный Арктиче-
ский симфонический оркестр 
под управлением британского 
дирижера Уильяма Лейси испол-
нял Моцарта с грацией и бодрой 
норвежской экспрессией «пря-
мого действия». Оглушительных 
аплодисментов заслужила Сю-
занна Алины Яровой с ее не-
жным, чистым, чувственным 
тембром голоса и тонко нюанси-
рованной речью. Героями вечера 
стали и обаятельный заводной 
Фигаро Александра Миминошви-
ли, и страдающий граф Альмави-
ва в мастерском, зрелом испол-
нении Константина Шушакова. 

Порадовала и 
Марцеллина в 
исполнении звезды пре-
дыдущего поколения Ло-
литты Семениной, исполнив-
шая партию смелым сочным ро-
скошным голосом.

«Русский акцент» на фести-
вале «Северное сияние» не огра-
ничился выступлениями моло-
дых звезд Большого театра. В 
этом году на фестивале, кото-
рый, по словам его нового дирек-
тора Эйвинда Баккебю Муэ, ста-
рается представить весь спектр 

музыки — от джаза до 
классики, впервые вы-
ступила меццо-со-
прано из Петербур-
га Галина Сидорен-
ко с программой от 
Моцарта до Бродвея 
и вновь приехал лю-
бимец местной пу-
блики Московский 
оркестр старинных 
инструментов Pratum 
Integrum, исполнив-
ший в кафедральном 
соборе Тромсё в рам-
ках больших норвеж-
ских гастролей вме-
сте с хором Vokal 
N o rd  Ре к в и е м  и 
Miserere Джован-
н и  Б е н е д е т т о 
Платти.

ГАСТРОЛИ 

Рижский театр 
приехал 
в Петербург, 
петербург-
 ский  —  в Ригу

ХАНУМУ 
ПОМЕНЯЛИ 
НА БАРОНЕССУ 
ЛИЛИ

Елена Боброва

ПОКА петербургский театр Муз-
комедии укреплял дружбу наро-
дов в столице Латвии, Рижский 
русский драмтеатр занимался 
этим в городе на Неве. Обмен-
ные гастроли удались несмотря 
на политическое «похолодание», 
зрители обеих стран принимали 
гостей от души. Впрочем, зрите-
ли прекрасно знают оба этих те-
атра, так что рижанам не надо 
было «завоевывать» Петербург, 
а петербуржцам — Ригу. 

Рижский русский театр силь-
но рисковал, решив привезти 
спектакль «Ханума», — хотя бы 
потому, что многие прекрасно 
помнят легендарную версию Ге-
оргия Товстоногова, шедшую не 
одно десятилетие на сцене Боль-
шого Драматического театра и 
увековеченную в телефильме. 
Но рижане готовы показать свой 
спектакль и осенью на междуна-
родном фестивале искусств 
GIFT, на родине автора пьесы 
Авксентия Цагарели и компози-
тора Гии Канчели, без чьей музы-
ки «Ханума» немыслима. Хоре-
ограф и режиссер спектакля 
Алла Сигалова избежала двух со-
блазнов: вставить в действие хо-
реографические номера и рас-
цветить спектакль исключитель-
но грузинским национальным 

колоритом. Напротив, музыка 
Гии Канчели неожиданно зазву-
чала в джазовых ритмах, а ко-
стюмы напоминали скорее не о 
томной и страстной Грузии, а о 
«стилягах» из одноименного 
фильма Валерия Тодоровского. 
И, несмотря на свою консерва-
тивность, петербургский зри-
тель такую «джаз-Хануму» при-
нял на ура. Если о чем и жалели, 
так лишь о том, что этот чудный 
спектакль прошел лишь дважды.

Тем временем, пока в Петер-
бурге кипели любовные страсти 
под музыку грузина Гии Канче-
ли, в Риге бурлили любовные 
страсти под музыку венгров 
Имре Кальмана и Енё Хуска. И 
если латвийские актеры пережи-
вали, как воспримут петербур-
жцы их посягательство «на свя-
тое», то актеры Музкомедии 
опасались, как примут их «Баро-
нессу Лили», практически неве-
домую оперетту малоизвестного 
венгерского автора.

«Публика этого жанра — одна 
из самых консервативных, — го-
ворит генеральный директор те-
атра Юрий Шварцкопф. — Как бы 
ты ни поставил «Сильву», пу-
блика на нее придет. Но та же пу-
блика может не пойти на незна-
комую оперетту того же Кальма-
на (как бы мы ее ни поставили), 
что уж говорить о неизвестном 
авторе. Но надо знакомить лю-
дей с новыми и забытыми, редко 
идущими вещами. Сначала мы 
открыли «Баронессу Лили» пе-
тербургскому зрителю. Теперь 
мы это сделали в Риге. Тем более 
что в столице Латвии уже двад-
цать лет нет своего театра опе-
ретты. И хотя рижские гастроли 
для нас убыточные по определе-
нию — слишком мал зал Рижско-
го русского театра, мы пошли на 
это. Для нас главное, чтобы зри-
тели остались довольны».   

Пожалуй, не стоит и расска-
зывать, что «Сильва» имела 
оглушительный успех. Зал ак-
компанировал аплодисментами 
хитам Кальмана. Но успех сни-
скала и «Баронесса Лили».

Все же напрасно некоторые 
спешат хоронить оперетту как 
жанр, утверждая, что ее выте-
снил мюзикл. Тут уместно 
вспомнить и осенние гастроли 
театра Музыкальной комедии в 
Севастополе, где была сыграна 
оперетта Константина Листова 
«Севастопольский вальс». И как!  
Знаменитый «Севастопольский 
вальс», который исполнял на бис 
солист театра Андрей Данилов, 
был подхвачен всем театром: 
пели вместе с артистами, хором, 
со слезами на глазах.

Раньше гастроли, бывало, 
длились и по месяцу. Но и таки-
ми — скажем напоследок — бы-
стрыми гастролями сегодня те-
атр выполняет просто-таки ди-
пломатическую миссию.

Выставка Новый проект в залах Литературного музея

C Кафкой по жизни 

Жанна Васильева

В 
залах Литературного 
музея на Арбате в рам-
ках года Литературы 
открылась выставка 
«Кафка», сделанная га-

лереей «Ковчег» при участии XL 
галереи и музея общества «Ме-
мориал». Среди более 70 работ — 
блистательные иллюстрации ро-
манов и рассказов Франца Кафки 
от Андрея Бисти, Игоря Макаре-
вича, Евгения Гинзбурга, Екате-
рины Гавриловой, Юрия Рыжи-
ка… Но только этим спектр пред-
ставленных работ не ограничи-
вается…

«В основном речь о блуждаю-
щем контексте, об изобразитель-
ных темах и мотивах, которые с 
творчеством Кафки связаны ас-
социативно, лишь в глазах заин-
тересованных зрителей», — поя-
сняют кураторы «Ковчега» свой 
замысел. Конечно, блуждающий 
контекст уловить в строгой кон-
цепции много сложнее, чем, ска-
жем, даже бродячие сюжеты в 
фольклоре. Блуждающий кон-
текст — вроде хвоста кометы. 
Схватить его невозможно, но, 
если повезет, можно увидеть. 
Правда, произведения Кафки — из 
тех комет, что обладают сразу не-
сколькими хвостами.

Одна из самых впечатляю-
щих историй — о том, как Франц 
Кафка читал страницы рукопи-

си «Замка» в кругу друзей, са-
мом узком и близком. Ну а про 
гротескную, полную мрачного 
абсурда, атмосферу романа, ко-
торый вдохновил в середине 
1990-х сразу двух знаковых ки-
норежиссеров — нашего Алексея 
Балабанова и австрийца Михаэ-
ля Ханеке, можно и не говорить. 
Так вот, в местах, где у автора го-
лос срывался от волнения, слу-
шатели дружно смеялись. Не по-
тому, что они были бесчувствен-
ны, а наоборот, потому что тон-
ко чувствовали сиюминутный 
актуальный подтекст. Для них 
история отношения К. с канце-
ляриями Замка прочитывалась 
как восхитительная сатира на 
нравы Габсбургской империи, 
только что развалившейся на 
куски.

Это потом австрийский сати-
рик и поэт Карл Клаус с горькой 
иронией назовет эту самую им-
перию «опытной станцией конца 

света». Если он прав, то на звание 
другой такой станции явно могла 
претендовать еще одна империя, 
развалившаяся почти одновре-
менно с Габсбургской, которую 
мы хорошо знаем. Но в данном 
случае дело не в количестве 
«опытных станций» Апокалип-
сиса. После конца Второй миро-
вой их уже никто не успевал счи-
тать, и всем было не до смеха. Во-
прос не только в том, как получи-
лось, что именно произведения 
Кафки, чьи три незавершенных 
романа «Процесс», «Замок», 
«Америка» увидели свет после 
смерти автора от чахотки в 1924-
м (и, кстати, против его воли — 
Кафка завещал Максу Броду 
сжечь свои рукописи), сконден-
сировали тот ужас беззащитно-
сти и оставленности, который 
сполна пережил человек ХХ века. 
Кафка по идее не писал об Апока-
липсисе. Он писал о себе, а у него, 
как он сообщал своей невесте Фе-

лиции Баэур, «нет литературных 
интересов, я состою из литерату-
ры». 

Собственно, выставка в Лите-
ратурном музее и берет за осно-
ву этот вполне кафкианский сю-
жет, как человек, «состоящий из 
литературы», оказывается из-
бранным собеседником для лю-
дей, «состоящих из рисования и 
живописи», живущих в совер-
шенно другой эпохе и другой 
стране. Среди самых «странных 
сближений» с Кафкой на выстав-
ке — работы Бориса Булгакова, 
вхутемасовца, который успел по-
воевать и на Первой мировой, и 
на Гражданской — на стороне бе-
лых. Неудивительно, что после 
обвинений в формализме он 
предпочел бегство в иллюстра-
ции к детским книжкам. Его ри-
сунки стула и конфеты, пачки 
«Геркулеса» или цветка помидо-
ра — идеальны для букваря или 
учебника ботаники. Ничего лич-
ного. Ассоциации с Кафкой? Упа-
си боже. Да, Кафку и не печатали 
в СССР до 1960-х, а после 1968-
го он снова сделался персоной 
нон грата в советских библиоте-
ках. Но сама идея «укрытия», 
«спасения» от невидимой угрозы 
в безличном, «объективном» 
стиле, в отказе от высказывания 
от «первого лица», — очень даже 
близка Кафке. От этой опытным 
путем найденной идеи до наших 
концептуалистов 1970—1980-х — 

рукой подать. Не случайно одни 
из самых эффектных иллюстра-
ций «Процесса» и рассказа «В ис-
правительной колонии» принад-
лежат Игорю Макаревичу. 

Из самых очевидных, привыч-
ных сближений Кафки — с антиу-
топиями и с соцартовской шут-
кой Вагрича Бахчаняна — «Мы ро-
ждены, чтоб Кафку сделать бы-
лью». Близость фантасмагорий 
социальной жизни с «первои-
сточником» вроде «Замка» или 
«Процесса» настолько очевидна, 
что писать о них — все равно что 
ломиться в открытую дверь. Лю-
бопытнее, что кураторы сумели 
показать несколько блуждающих 
«хвостов» кометы по имени Каф-
ка, в том числе те, что «указыва-
ют» в сторону лирического вы-
сказывания. Произведения Бори-
са Свешникова и Михаила Соко-
лова, Арсения Шульца, Евгения 
Гинзбурга и Бориса Голополосова 
возвращают каждому из нас сме-
лость почувствовать себя персо-
нажем Кафки — слабым, безза-
щитным, одиноким, жаждущим 
любви и боящимся ее, покину-
тым и преданным… Но не желаю-
щим предавать. По крайней мере 
себя. 

Выставка дает возможность почув-
ствовать себя персонажем Кафки — 
слабым, беззащитным и одиноким.

Акцент

 «У меня нет литературных 
интересов, — писал Франц 
Кафка, — я состою 
из литературы»

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3663

АЛХИМИЯ БЕСТСЕЛЛЕРА 
В СМИ появилось сообщение, что знаменитая американ-
ская писательница Харпер Ли, автор романного хита 
60-х годов «Убить пересмешника», который сегодня из-
учают в 80% американских школ, выпускает в свет свой 
второй роман под названием «Пойди поставь сторожа». 

Судьба этого текста загадочна. Он был написан Хар-
пер Ли, которой сегодня 88 лет, еще до «Убить пересмеш-
ника». Одна из главных его героинь девушка Джин Луиза 
Финч по прозвищу Скаут (в русском переводе Глазастик) 
впоследствии перекочевала во второй роман, неожидан-
но для самого автора ставший бестселлером и нынче 
прочно входящий в топ-десятку «лучших книг всех вре-
мен» по версии ВВС. А текст первого был отвергнут ре-
дактором, убедившим тогда еще молодую Харпер Ли на-
писать другой роман от лица маленькой девочки. Впо-
следствии текст первого романа куда-то затерялся, а те-
перь вдруг был обретен и выйдет спустя 55 лет после вы-
хода «Убить пересмешника» в июле 2015 года тиражом 2 
миллиона экземпляров. И это только пилотный тираж. 

Эту неожидан-
ную находку мы об-
суждали с извест-
ным радиоведущим 
Антоном Долиным 
во время записи его 
передачи на радио 
«Маяк». Я выразил 
сомнение в том, что 
новый старый роман 
Харпер Ли имеет 
шанс стать таким же 
бестселлером, как 

«Убить пересмешника». Долин мне возражал, считая это 
возможным. Уже после записи я понял, что мы говорили 
о разных вещах. 

Нет ни малейшего сомнения, что ранний роман Хар-
пер Ли будет успешно продаваться, и даже пилотный его 
выпуск в США принесет издателям большую прибыль. 
Но эффект от публикации этого романа будет даже близ-
ко не сравним с тем, что происходило вокруг «Убить пе-
ресмешника» в 60-е годы.

Что такое «Убить пересмешника», если посмотреть на 
него обычными глазами? Хороший, душевный, человеч-
ный и очень правильный, с точки зрения современной аме-
риканской политкорректной морали, «роман воспита-
ния», где все проблемы взрослого мира оцениваются гла-
зами детей, чей суд это, понятное дело, суд Божий. Интрига 
романа примитивна, и сегодня не прокатит ни в одном 
произведении. С такой интригой его завернут в любом из-
дательстве. Хороший и честный адвокат Аттикус пытается 
оправдать чернокожего, которого обвиняют в изнасилова-
нии белой женщины, а он ее, само собой, не насиловал. Од-
нако расисты-присяжные осуждают его, и он погибает при 
попытке к бегству. Папа якобы изнасилованной женщины, 
пьяница и вообще крайне неприятный тип, преследует хо-
рошего адвоката и его детей и тоже погибает при непонят-
ных обстоятельствах, видимо, в силу кары небесной. До-
бро если и не торжествует, то очевидно, и показано во всей 
привлекательности, как и зло во всей своей отвратитель-
ности, и хотя оно неизбежно, но с ним надо бороться, а 
главное, различать добро и зло с младых ногтей.

«Урок высокого гражданского и человеческого муже-
ства, который дает нам Харпер Ли, тем весомее, что Ат-
тикус в общем обычный, незаметный человек; что пока-
зан он через восприятие ребят, горячо переживающих 
все его поступки; что и сами ребята у нас на глазах прио-
бретают что-то важное, попадают в трудные переплеты, 
но держатся с удивительным самообладанием», — писал 
о романе «Убить пересмешника» советский журнал «Се-
мья и школа».

Между тем «Убить пересмешника» взорвал читатель-
ское сообщество в 60-х, произвел настоящую револю-
цию в умах не одних американцев, став мировым бес-
тселлером на все времена. Но в списке ВВС его опережа-
ет «Война и мир», роман, у которого была совсем иная 
судьба. После выхода в журнале «Русский вестник» «ге-
ниальным» его назвал критик Н. Н. Страхов, за что дру-
гие вдоволь поиздевались над ним. Толстой роман впо-
следствии не ценил и не перечитывал. Но сегодня список 
ВВС возглавляет именно он.

Есть бестселлеры и бестселлеры. Есть просто книги, 
которые успешно продаются. Если вспомнить многие 
русские бестселлеры 90-х годов, где основными темами 
были расчлененка и необузданный секс, становится му-
чительно стыдно. Но вдруг в оправдание и некоторое уте-
шение на наши головы сваливаются какие-нибудь 
«Пятьдесят оттенков серого», роман Эрики Джеймс, не-
вероятная популярность которого обнаруживает, что 
миллионы обычных женщин во всем мире, не только 
одиноких, но и впол-
не себе жен и домо-
хозяек, втайне меч-
тают не о благород-
ных рыцарях и уж 
тем более не о не-
приметных Аттику-
сах, но об элемен-
тарных «садо» и 
«мазо», которых они 
не пробовали и ско-
рее всего не попро-
буют.

Об этом романе забудут через два-три года, как о дур-
ном и стыдном сне, а вот о «Лолите» Владимира Набоко-
ва не забудут никогда. Хотя и его успех вроде бы объя-
снялся скандальной темой. Но романы «Убить пере-
смешника» и «Лолита», один — очень правильный, а вто-
рой — неправильный, это книги одного порядка, а «Пять-
десят оттенков серого» — другого.  Первые два по каким-
то неизвестным причинам, которые невозможно прос-
читать, перевернули сознание читателей и стали фактом 
самой жизни, сначала современной, а затем и будущей 
(по формуле Ницше «искусство есть жизнь, которая сама 
врезается в жизнь»), а третий оказался хотя и тоже не 
прогнозируемым, но все же временным фактом успеха 
книги, которая обнаружила некоторые скрытые тайны 
массового читательского предпочтения. Я бы назвал это 
«оригинал-бестеселлерами» и «макет-бестселлерами».

Русские «оригинал-бестселлеры» — это «Евгений Оне-
гин», «Герой нашего времени», «Отцы и дети», «Война и 
мир», «Преступление и наказание», «Тихий Дон», «Ма-
стер и Маргарита», «Доктор Живаго», «Архипелаг ГУ-
ЛАГ», «Царь-рыба», «Живи и помни» и ряд других произ-
ведений, которые стали классикой. Но это и «Generation 
«П» Пелевина, и «Санькя» Прилепина, и «Азазель» Аку-
нина, который перевернул наши представления о «чти-
ве» и «интеллигентной» литературе. «Макет-бестселле-
ры» не буду называть. Имя им легион.

«Убить пересмешни-
ка» взорвал чита-
тельское сообщест-
во, произвел рево-
люцию в умах

Есть бестселлеры 
и бестселлеры. 
Есть просто книги, 
которые успешно 
продаются

Музыка Гии Канчели 
неожиданно 
зазвучала в джазо-
вых ритмах

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/4396

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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Оглушительных 
аплодисментов 
заслужила Алина 
Яровая с ее 
нежным голосом.
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НОВОСТИ

Дзюба
подписал
контракт 
с «Зенитом» 

ЗАМАНИЛИ
НА НЕВУ
НАПАДАЮЩИЙ московского 
«Спартака» Артем Дзюба по 
окончании текущего сезона ста-
нет игроком «Зенита», инфор-
мирует официальный сайт пи-
терцев. Артем подписал с «сине-
бело-голубыми» пятилетнее со-
глашение. 

— Я понимаю, что это опре-
деленный риск и большой шаг в 
моей карьере, но я к нему готов. 
Понимаю, сейчас с обеих сто-
рон найдутся люди, которые 
будут злиться на меня, будут 
недовольные. Но я хочу выйти 
на новый уровень и помочь «Зе-
ниту» добиться больших успе-
хов, — отметил Дзюба в ин-
тервью клубной пресс-службе 
питерцев.

Артем не зря подчеркнул, что 
далеко не все отнесутся к его пе-
реходу положительно. Непро-
стые отношения «Зенита» со 
«Спартаком» ни для кого не яв-
ляются секретом, так что Дзюбе 
предстоит пройти долгий путь, 
прежде чем питерские болель-
щики признают его своим. 

Вероятно, остаток нынешнего 
сезона Артем проведет в моло-
дежной команде «Спартака», к 
которой он уже присоединился. 

РФС наконец
расплатился
с Капелло

ЗАКРЫЛИ 
ДОЛГ
РОССИЙСКИЙ футбольный 
союз погасил задолженность по 
зарплате перед главным трене-
ром сборной Фабио Капелло, ин-
формирует официальный сайт 
РФС. Напомним, 68-летний ита-
льянец не получал денег с лета 
прошлого года. 

Погашение долга стало воз-
можным благодаря целевому 
кредиту в размере 400 миллио-
нов рублей, предоставленному 
одним из крупнейших россий-
ских бизнесменов. По неофици-
альным данным, годовой оклад 
дона Фабио в России составляет 
порядка 7,5 миллиона евро.

Сам Капелло в ближайшие 
дни отправится в Турцию, где 
он собирается посетить игры 
Кубка ФНЛ, в котором прини-
мают участие 16 команд из пер-
вого дивизиона чемпионата 
России. 

Сборную России Капелло воз-
главил летом 2012 года, а в янва-
ре прошлого года итальянец про-
длил сотрудничество с РФС до 
окончания чемпионата мира 
2018 года. В текущем отбороч-
ном цикле Евро-2016 подопеч-
ные дона Фабио после четырех 
туров в группе G идут на третьем 
месте с пятью очками. В следую-
щем матче россияне встретятся 
в гостях с Черногорией.

Армейцы
уступили
в третьем
матче подряд

ЦСКА 
БЕЗ ЗАЩИТЫ
МОСКОВСКИЙ ЦСКА уступил 
в гостях «Химкам» со счетом 
104:107 в матче 19-го тура Еди-
ной лиги ВТБ.

Встреча получилась потряса-
ющей по драматизму. За восемь 
минут до конца четвертой чет-
верти подмосковная команда 
вела в счете с преимуществом в 
15 очков. Однако армейцам 
удался четырехминутный спурт 
14:0, позволивший им за 14 се-
кунд до сирены сравнять счет.

И все же последнее слово 
осталось за хозяевами паркета, 
которым победу на последних 
секундах принес трехочковый 
Тайриза Райса.

— Определенно, нам нужны 
перемены в игре, и это прежде 
всего касается защиты, — кон-
статировал главный тренер ар-
мейцев Димитрис Итудис.

Отметим, что это уже третье 
поражение ЦСКА кряду после 
внушительной 30-матчевой по-
бедной серии (с учетом всех 
турниров). Ранее подопечные 
Итудиса уступили «Локомоти-
ву-Кубани» и греческому 
«Олимпиакосу».

Подготовили Артур Нанян, 
Сергей Сокольский 

ХОККЕЙ Сборная России 
проиграла в Евротуре

Чешское 
крепкое

Илья Зубко

РОССИЙСКАЯ хоккейная сборная не смогла прыгнуть 
выше головы в спаренных матчах Евротура против Че-
хии. Наша команда, составленная из перспективной, но 
неопытной молодежи, дважды уступила на выезде. 

Главный тренер действующих чемпионов мира Олег 
Знарок, без сомнения, понимал, что с тем составом, ко-
торый он определил для поездки в Чехию, набрать очки в 
общий зачет будет крайне проблематично. Половина ре-
бят раньше за сборную вообще не играла, а средний воз-
раст нашей команды недотягивал до 23 лет. В то же время 
чехи, неудачно проведя первые два этапа Евротура, сде-
лали ставку на результат. И собрали максимально бое-
способную сборную, чтобы порадовать болельщиков.

Первая игра в Карловых Варах завершилась для рос-
сиян поражением с сухим счетом — 0:3. Впрочем, не ска-
зать, чтобы команда Знарка этот матч полностью прова-
лила. Временами экспериментальный состав гостей смо-
трелся очень прилично и даже доминировал, но все ре-
шили локальные индивидуальные ошибки.

Через два дняна «О2 Арене» в Праге сборная России 
выглядела более цельно и сопротивлялась до последнего. 
Отыгравшись со счета 0:2 и пропустив снова, в третьем 
периоде гости установили равенство усилиями самого 
опытного нашего игрока 26-летнего Андрея Попова, од-
нако гол Свачины в большинстве на 56-й минуте принес 
Чехии вторую победу подряд — 4:3. 

Тем не менее Олег Знарок не стал посыпать голову пе-
плом и не исключил, что кадровые эксперименты в сбор-
ной еще будут: «Уже намного лучше играли. В четверг мы 
нервничали немножко, теперь стали забивать — это хоро-
шо. Ребята с каждой игрой будут прибавлять. Нужно 
только давать им шанс и надеяться на них... В целом я до-
волен экспериментом, ребята бились, молодцы. Может, и 
не в последний раз мы такой молодой состав собираем. И 
ничего страшного, если эти ребята сыграют еще раз».

Специалисты отозвались о выступлении сборной Рос-
сии тоже довольно благожелательно. Очевидно, что такие 
матчи молодежи необходимы — и опыта набраться, и по-
нять, к чему нужно стремиться. Ну а серьезные турнир-
ные задачи, по всей видимости, будут решать другие хок-
кеисты. Следующие матчи Евротура против Финляндии и 
Швеции, которые также пройдут в новом спаренном фор-
мате, состоятся уже в апреле. И тогда состав нашей сбор-
ной наверняка будет более приближен к тому, который 
отправится на чемпионат мира в Чехию защищать титул.

БИАТЛОН Лучшей гонкой 
в Чехии для россиян 
стал супермикст

В смешанных 
чувствах

Илья Соболев

ВЧЕРА в чешском Нове-Место завершился седьмой этап 
Кубка мира по биатлону.

«Гоночный» уикенд начался с победы россиян в новой 
эстафетной дисциплине — супермиксте. Суть ее в том, 
что члены команды (мужчина и женщина) бегут по два 
этапа, после каждого из них передавая друг другу эста-
фету. Поскольку круги укороченные и отыграть отстава-
ние ногами практически невозможно, особое значение в 
супермиксте играет стрельба. Оптимальный вариант для 
Яны Романовой и Алексея Волкова, никогда не блистав-
ших ходом, но всегда славившихся меткостью. 

Справедливости ради стоит сказать, что большинство 
команд приберегли свои лучшие кадры для более при-
вычной смешанной эстафеты, за которую начисляют 
кубковые очки. И вот тут у россиян получилось не очень. 
Штрафной круг Екатерины Глазыриной уже на первом 
этапе вычеркнул нашу сборную из числа соискателей на-
град. Усилий Екатерины Шумиловой, Максима Цветкова 
и Антона Шипулина хватило лишь для того, чтобы ока-
заться в шаге от пьедестала — на четвертом месте.

В индивидуальных гонках дополнительную интригу 
для российских болельщиков подкинул Шипулин, за-
ключивший любопытное пари со старшим тренером 
мужской сборной Александром Касперовичем. Мол, 
если Антон выигрывает хоть одну гонку в Нове-Место, 
специалист сбреет свои усы.

Побрить Касперовича не удалось. В спринте Шипулин 
показал лишь шестое время, а в гонке преследования от-
катился на 14-ю строчку. При этом в обоих случаях рос-
сиянин пропустил вперед своих главных конкурентов в 
борьбе за Хрустальный глобус: француза Мартена Фур-
када и немца Симона Шемппа. Плюс в спину Антону в об-
щем зачете теперь дышит словенец Яков Фак, выиграв-
ший в Нове-Место обе индивидуальные гонки. Что каса-
ется россиян, в пасьюте немного обнадежил Евгений Га-
раничев, продравшийся с 19-го места на шестое.

В женской команде сейчас совсем не до пари. В сприн-
те, как и на протяжении всего сезона, унылая картина. 
Лучшая из россиянок Глазырина стала лишь 11-й, в то 
время как остальные не попали даже в топ-30. Зато па-
сьют для Глазыриной сложился относительно удачно: в 
непростых погодных условиях Катя пришла к финишу 
шестой. Ну а триумфатором гонки преследования стала 
белоруска Дарья Домрачева, первенствовавшая третий 
раз подряд в этой дисциплине по ходу нынешнего сезона. 

Теннис Сборная России разгромила Польшу в 1/4 финала 
Кубка Федерации в Кракове

Сыграли по-королевски 
Александр Ерастов,
«Российская газета», Краков

С
борная России вышла 
в полуфинал Кубка 
Федерации. В госте-
вом матче против 
Польши, проходив-

шем в Кракове, Мария Шарапова 
и Светлана Кузнецова выиграли 
все три своих поединка и досроч-
но вывели нашу команду в следу-
ющий раунд. 

«Ее высочество Мария Шара-
пова» — так называют в древней 
польской столице со знамени-
тым королевским замком лидера 
российской сборной, приехав-
шую на четвертьфинальный 
матч Кубка Федерации. В подоб-
ном «качестве» Маша фигуриру-
ет даже в официальной програм-
мке соревнования. А сама вторая 
ракетка мира помимо выступле-
ния на корте изучала в Кракове 
рецепты польской кухни.

В первый игровой день Ма-
рия Шарапова вышла на пло-
щадку «Краков Арены» вслед за 
Светланой Кузнецовой, одолев-
шей в стартовом поединке луч-
шую теннисистку Польши Аг-
нешку Радваньску — 6:4, 2:6, 6:2. 
Маша «проэкзаменовала» млад-
шую сестру Радваньской — Урсу-
лу, переиграв ее со счетом 6:0, 
6:3. После этого Мария ответи-
ла на вопросы корреспондента 
«РГ».

Маша, стадион был забит до от-
каза, но «Краков Арена» такая 
просторная, что от зритель-
ских трибун до корта прилич-
ное расстояние. Света гово-
рила, что если бы стадион 
был компактным и болель-
щики находились ближе к 
площадке, то больше бы 
чувствовалось давление. 
А какое у вас впечатле-
ние? 
МАРИЯ ШАРАПОВА: Когда на 
стадионе 15 тысяч че-
ловек, все равно бу-
дешь ощущать влияние 
публики. Но, я думаю, в 

начале матча я не дала им воз-
можности переносить эту энер-
гию на корт. Я очень благодарна 
Свете за то, что она выиграла 
первую встречу, я вышла на корт 
с уверенностью. 

Вопреки ожиданию, не было 
со стороны болельщиков аг-
рессивности, той, которая 
была несколько лет на-
зад в Израиле? 
МАРИЯ ШАРАПОВА: Нас 
пугали — я думала, 
что  уже будет 
«Израиль но-
мер два», но в 
и т о г е  п у -
блика вела 

себя очень культурно. Было при-
ятно играть.

Что говорила капитан Анастасия 
Мыскина, когда в перерывах 
между геймами вы садились на 
скамейку? 
МАРИЯ ШАРАПОВА: Иногда молчала, 
иногда подсказывала — особенно 
в те моменты, когда я проигрыва-
ла. 

Вы же в первый раз в такой связ-
ке: спортсменка Шарапова — ка-
питан команды Мыскина? Рань-
ше был Тарпищев. 
МАРИЯ ШАРАПОВА: С Шамилем Анвя-
ровичем мы вообще ничего не 
обсуждали. С Настей хоть пого-
ворить можно!  

Считается, что когда иг-
раешь, отключаешься 
от всего. А вы думаете 
— вот сейчас я подаю 
на сет, на матч? 
МАРИЯ ШАРАПОВА: Я обо 
всем этом сильно не 
думаю. 

Сейчас выходит много тенни-
сных мемуаров. Ознакомились с 
какими-нибудь? 
МАРИЯ ШАРАПОВА: Читала только ав-
тобиографию Андре Агасси 
«Open» («Откровенно»). Было 
интересно. 

Маша, вы приехали сюда со сво-
ими родными? Кто с вами в Кра-
кове? 
МАРИЯ ШАРАПОВА: Дедушка, дядя, 
другие родственники приехали 
из Сочи, мама — из Америки, со 
мной еще люди из моей команды 
— спарринг-партнер, физиотера-
певт. Но тренер Свен Гренефельд 
не смог прилететь. 

Попробовали ли что-нибудь из 

польской кухни? Изучили ре-
цепты? Я знаю, что после каждой 
поездки вы потом дома что-то 
сами готовите. 
МАРИЯ ШАРАПОВА: Еда очень вкусная. 
Краковский торт, краковские пи-
роги. Посмотрим, может быть, 
что-то и приготовлю. 

«Русские пани в одном шаге 
от полуфинала, — писали вчера 
польские газеты. — Тем более что 
команду возглавляет суперстар 
Мария Шарапова». Надо ска-
зать,  местные журналисты 
очень сомневались, выйдет ли на 
корт в воскресенье снова фина-
листка Открытого чемпионата 
Австралии-2015. Мол, она уже 
выступила за сборную, выпол-

нила задел для того, чтобы от-
вечать критериям участия в 
Олимпиаде 2016 года. Иные 
даже были уверены, что 
Маша откажется, сослав-
шись на что-нибудь, и ка-
питан Анастасия Мыскина 
пустит в бой свою тезку — 
Павлюченкову. 

Однако если Мыскина 
отвечала уклончиво насчет 
выхода Шараповой на вос-
кресный матч, то сама Маша 
сказала буквально следую-

щее: «Обязательно сыграю». 
И слово сдержала.

В первом воскресном матче, 
когда сошлись лидеры сборных — 
Агнешка Радваньска и Мария 
Шарапова, россиянка одержала 
победу над полькой — 6:1, 7:5. 
Второй сет дался нелегко. Мария 
вела — 5:2, затем Агнешка взяла 
гейм на своей подаче — 5:3. Ша-
рапова подавала на матч, но 
Радваньска-старшая уперлась 
как никогда и сравняла счет — 
5:5. Но потом все-таки Шарапо-
ва поставила победную точку. 

Таким образом, Россия до-
срочно обеспечила себе выход в 
полуфинал Кубка Федерации, 
так как наша сборная взяла под-
ряд три очка.  В полуфинале подо-
печные Анастасии Мыскиной 
встретятся с победительницами 
матча Германия — Австралия. В 
любом случае Россия в этой игре 
будет принимающей стороной. 
Полуфинал Кубка Федерации со-
стоится 18—19 апреля — скорее 
всего в Москве и скорее всего с 
участием Марии Шараповой.

С МЕСТА СОБЫТИЯ В Сочи отметили год со дня открытия Олимпиады 

Огонь не гаснет
Кира Латухина, 
«Российская газета», Сочи 

Г
од назад в Сочи был зажжен 
огонь Олимпийских игр — 
главных спортивных сорев-

нований четырехлетия. Эту дату 
в Ледовом дворце «Айсберг» в 
субботу отметили праздничным 
ледовым шоу «Год после Игр». 

На торжество приехали глава 
государства Владимир Путин, 
председатель правительства 
Дмитрий Медведев и высокопо-
ставленные гости из-за рубежа: 
президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко и глава Кирги-
зии Алмазбек Атамбаев. Также 
на VIP-трибуне сидели министр 
спорта Виталий Мутко, предсе-
датель Координационной комис-
сии МОК Жан-Клод Килли, ис-
полнительный директор Олим-
пийских игр МОК Жильбер Фел-
ли и спортсмены, чиновники, 
бизнесмены.

«Для России XXII Олимпий-
ские и XI Паралимпийские игры 
стали особыми», — подчеркнул 
Владимир Путин. «Мы впервые 
принимали у себя на Родине Бе-
лую олимпиаду, — пояснил он. — И 
для нас было делом чести прове-

сти этот праздник на самом вы-
соком, на высочайшем уровне, 
максимально полно показать 
всю красоту, все многообразие 
нашей страны, ее гостеприимст-
во и открытость всему миру».

Почти семь лет вся страна го-
товилась к домашним Играм. 
«Построили не только отличные 
спортивные объекты, но и бук-
вально преобразили весь регион, 
сделали из Большого Сочи совре-
менный курорт, крупный спор-
тивный центр мирового клас-
са», — оценил президент. «Насле-
дие, которое оставила Олимпиа-
да, его потенциал смело можно 
назвать беспрецедентными», — 
уверен он.

«Этот зимний сезон в Сочи 
стал по-настоящему рекор-
дным, — сообщил глава государ-
ства. — Сотни тысяч людей от-
крыли для себя, что значит ак-
тивный отдых, что значит спорт 
и что значит отдыхать дома, в 
России».

Путин поблагодарил каждого, 
кто участвовал в подготовке и 
проведении зимних Игр.

«Когда все только начина-
лось, когда я посещал объекты, 
которые предстояло построить, 

в голову приходили простые 
мысли: «Неужели мы все это сде-
лаем?» — рассказал президент. 
Грянули такие бурные аплодис-
менты, что Путину даже при-
шлось сделать паузу. «А потом, 
когда все состоялось, тогда воз-
никла другая простая мысль: 
«Неужели это мы все сделали?» — 
продолжил он. И вновь зал взор-
вался овациями.

«Но это действительно так: 
это мы сделали, это сделала вся 
страна, вся Россия. На этом нель-
зя останавливаться, нужно сле-
довать олимпийскому лозунгу 
«Быстрее, выше, сильнее!», — 
призвал Путин к новым победам.

В праздничном шоу на фоне 
импровизированных гор с лозун-

гом «Все возможно» приняли 
участие российские чемпионы и 
призеры Игр. Прозвучал гимн бо-
лельщиков Олимпиады, и настало 
время выхода команд. Сперва — 
биатлонистов, затем — на «косми-
ческом» бобе — бобслеистов. По-
казались мастера шорт-трека во 
главе с Виктором Аном. Со специ-
альной горы на лед съехали саноч-
ник Альберт Демченко, а затем и 
сноубордисты, в том числе Вик 
Уайлд и Алена Заварзина. Арену 
заполнили звезды фигурного ка-
тания, в том числе Евгений Плю-
щенко. Российский флаг привезли 
лыжники, а следом появилась фи-
гуристка Аделина Сотникова.

Стоя приветствовали пара-
лимпийцев. После короткого 
«следж-хоккея» на льду пред-
ставление продолжилось. Зрите-
лям напомнили основные эпизо-
ды церемонии открытия и за-
крытия — бал Наташи Ростовой, 
русскую ярмарку. 

Желающих нанести ущерб на-
шей стране всегда было доста-
точно, это тоже элемент конку-
рентной борьбы, заявил прези-
дент в эфире «России 24» в филь-
ме, посвященном годовщине 
Олимпиады.  «Все же видят, 
сколько мы усилий прилагаем. И 
здесь ложечку дегтя в бочку меда 
подлить есть желающие. Я ду-
маю, что эти люди недальновид-
ные, и они не очень понимают, 
что они делают», — считает Вла-
димир Путин.

Президент также заявил, что 
олимпийская стройка была од-
ной из самых мощных антикри-
зисных мер в стране. Он надеется, 
что все объекты будут служить 
людям веками. Вчера вечером 
глава государства осмотрел один 
из них — Всероссийский детский 
центр в Сочи. Сейчас там прохо-
дят подготовку одаренные спор-

тсмены, но скоро к ним смогут 
присоединиться и другие дети. 
Президент поговорил с ребятами 
и понаблюдал за тренировкой, а 
также провел совещание.

Роскошный гостиничный 
комплекс «Азимут» — один из 
элементов олимпийского насле-
дия. Путин предложил отдать его 
детям, причем не только хоккеи-
стам и фигуристам, но и тем, кто 
занимается музыкой, балетом, 
физикой и математикой. То есть 
создать образовательный ком-
плекс, где могли бы учиться ре-
бята со всей страны — по 200 че-
ловек по каждому направлению.

Это первый этап поиска та-
лантливых детей, их сопрово-
ждения до вуза и дальнейшего 
трудоустройства, отметил пре-
зидент. «Нужно создать целую 
мощную систему подготовки и 
отбора: что-то вроде известных 
центров, как «Океан» на Даль-
нем Востоке, «Артек» в Крыму 
или «Орленок» на Черномор-
ском побережье», — поручил он. 
Но на современной базе.

«С точки зрения спортивной 
инфраструктуры здесь все уже 
есть», — оценил глава государст-
ва. Но нужно построить общео-
бразовательную школу, решили 
на совещании. Одна уже есть, но 
ее будет недостаточно.

«На первом этапе без помощи 
правительства и соответствую-
щих министерств  не  обой-
тись», — считает Путин. Объект 
еще предстоит выкупить. «В 
дальнейшем можно было бы пе-
ревести в частное финансирова-
ние», — предложил он. Для этого 
есть фонд, и часть учредителей 
были вчера на встрече. Также 
минкультуры и минобрнауки 
предстоит разработать програм-
мы, как это сделал минспорт. 

Находясь в Сочи, Владимир 
Путин также пообщался с канад-
ским хоккейным вратарем Тони 
Эспозито, участником суперсе-
рии 1972 года СССР-Канада. Об 
этом журналистам рассказал 
пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков. «Вчера на 
шоу присутствовал Тони Эспо-
зито, и, более того, он привез и 
подарил российскому президен-
ту картину, написанную ма-
слом — «Путин-хоккеист», — со-
общил Песков.Спустя год герои Олимпиады снова приехали в Сочи.

Россиянин Антон Шипулин продолжает борьбу за победу 
в общем зачете Кубка мира.

Акцент

 Наследие, которое оставила 
Олимпиада, его потенциал 
можно смело назвать 
беспрецедентным

Мария Шарапова в Кракове 
выиграла оба своих матча 
и досрочно вывела Россию 
в полуфинал.
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